
ЖИЛЬЕ Новый закон 
о «резиновых квартирах» 
может заработать в июле

«Черный 
риелтор» 
уходит летом

Ирина Жандарова

ЗАПРЕТ на продажу микродолей в квартирах планиру-
ется принять до конца весенней сессии Госдумы. Воз-
можность покупать буквально метр жилплощади позво-
ляет вселяться в квартиры мошенникам, которые выну-
ждают основных собственников продать свою долю.

Законопроект принят в первом чтении, в конце июня 
— начале июля он будет принят окончательно, рассчиты-
вает председатель Комитета Госдумы по жилищной по-
литике и ЖКХ Галина Хованская. Документ вступит в 
силу с момента официального опубликования.  

Законопроект направлен на борьбу с «черными риел-
торами» и призван сделать долевые мошенничества с 
жильем невозможными. Он вводит ряд ограничений на 
регистрацию в квартирах третьих лиц. И купить долю 
размером меньше учетной нормы на человека в регионе 
станет невозможно. В зависимости от региона ее размер 
от 8 до 15 квадратных метров. Но полного запрета на 
продажу долей не будет, хотя большие доли тоже исполь-
зуются «черными риелторами» для отъема жилья. Но с 
микродолями им иметь дело намного удобнее, за счет 
низкой стоимости. И закон закроет одну из са-
мых очевидных брешей, которая развязывает 
сегодня руки «черным риелторам».

Россияне 

стали 

меньше 

«охотиться» 

за скидками

Федор Лукьянов: 
Полагаться на гарантии 
США после судьбы 
иранской договоренности — 
подобие безумия
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ТРАНСПОРТ  Иностранные 
болельщики приедут в 
сопровождении ГЛОНАСС

За фанатами 
присмотрят 
из космоса 

Татьяна Шадрина 

АВТОБУСЫ с болельщиками из других стран обяжут 
после пересечения российской границы установить у 
себя навигационную аппаратуру ГЛОНАСС. Без нее та-
кой транспорт не пустят в 11 городов, где пройдут матчи 
чемпионата мира по футболу FIFA-2018.

В ближайшее время выйдет постановление прави-
тельства, которое конкретизирует правила для ино-
странных перевозчиков на период чемпионата. Аппара-
тура ГЛОНАСС будет самой простой — тревожная кнопка 
на случай дорожно-транспортного происшествия, рас-
сказал генеральный директор «Транспортной дирек-
ции-2018» Кирилл Поляков. Необходимое обо-
рудование владельцы иностранных автобусов 
получат под залог. 
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Актуально Размышление на полях Петербургского международного 
юридического форума

Право в цифровом мире

Владислав Куликов

Н
яня или домработница, 
работающие без офици-
ального контракта, отны-

не не являются беззащитными и 
бесправными. Наоборот, они лег-
ко смогут поставить в трудное 
положение своего работодателя, 
не озаботившегося официаль-
ным оформлением отношений.

Вчера пленум Верховного 
суда России принял постановле-
ние, разъясняющее правила рас-
смотрения трудовых споров, ког-
да граждане работают у частных 
лиц или индивидуальных пред-
принимателей.

Особенности работы челове-
ка «на дядю» в прямом смысле 
слова (когда работодатель — фи-
зическое лицо) прописывает от-
дельная глава Трудового кодекса. 

Но во многих ли семьях, нанима-
ющих, скажем, помощницу по хо-
зяйству, следят за точным соблю-
дением трудового законодатель-
ства?

Обычно все решается неофи-
циально. А раз так, то, как счита-
лось, в случае обиды работнику 
идти некуда. Мол, ничего никому 
не докажешь. 

Теперь Верховный суд России 
дал специальное разъяснение: 
защищать свои права работники 
могут и без официального конт-
ракта.

«При разрешении споров ра-
ботников, с которыми не офор-
млен трудовой договор в пись-
менной форме, судам необходи-
мо иметь в виду, что, если такой 
работник приступил к работе и 
выполняет ее с ведома или по по-
ручению работодателя, под его 

контролем и управлением, нали-
чие трудового правоотношения 
презюмируется и трудовой дого-
вор считается заключенным», — 
говорится в постановлении пле-
нума.

Иными словами, обиженный 
работник вполне может прийти в 
суд или прокуратуру и, образно 
говоря, указать пальцем на свое-

го бывшего гражданина началь-
ника. 

Подать иск работник может 
как по месту своего жительства, 
так и по месту бывшей работы — 
где живет работодатель. Выбира-
ет именно работник, где ему 
удобней судиться. Подтвержде-
нием, что человек работал у че-
ловека, могут стать переписка по 

электронной почте, свидетель-
ские показания, аудио- и видео-
записи. Конечно, в конечном сче-
те может оказаться, что все дого-
воренности были только на сло-
вах и нигде не зафиксированы. 
Однако записи подтвердят, что 
между людьми были какие-то от-
ношения. И тогда уже работода-
телю придется доказывать, что 
истец у него не работал, а все пре-
тензии выдуманы. Просто сло-
вам, мол, няня только рядом с ре-
бенком стояла, а у нас она не ра-
ботала, суд не поверит.

По словам судьи Верховного 
суда Михаила Журбина, «поста-
новление базируется на концеп-
ции легализации трудовых отно-
шений в целях максимальной за-
щиты работников, ра-
ботающих у работодате-
лей — физических лиц».

Валерий Зорькин, 
председатель 
Конституционного суда РФ

М
ир сегодня стре-
мительно меняет-
ся. Мы живем во 
времена цифро-
вой революции. 

Наступает пора активного ис-
пользования искусственного ин-
теллекта (ИИ) и Больших данных 
(Big Data) для управления в эко-
номике,  обществе и государст-
ве. 

Развитие информационных 
технологий за два последних де-
сятилетия ведет к формирова-
нию новой, так называемой циф-
ровой реальности. Цифровые 
технологии проникают в сложив-
шиеся отношения и институты 

(например, банковские опера-
ции в онлайн-режиме, электрон-
ные библиотеки и т.д.). Более 
того, речь идет о создании новой 
реальности, не имеющей анало-
гов в прежнем мире, — интернет 
вещей, цифровой экономики, 
криптовалюты и т.п. 

Юристы ведут дискуссии об 

использовании роботов в своей 
профессии. Компьютеры могут 
выполнять ряд типовых юриди-
чески значимых процедур, в том 
числе подготовку различного 
рода документов, и стать, следо-
вательно, эффективным помощ-
ником юриста. 

Первые попытки функциони-

рования роботов-юристов уже 
есть и в России. 

В этих обстоятельствах преж-
нее нормативно-правовое регу-
лирование  различных сфер соци-
альной жизни нуждается в суще-
ственной модернизации. Подоб-
но тому, как правила дорожного 
движения, рассчитанные на регу-
лирование езды на лошадях, сме-
нились правилами автомобиль-
ного движения, правилами авиа-
перевозок и космических поле-
тов, так и сегодня зарождается 
новое право — «право второго мо-
дерна», регулирующее экономи-
ческие, политические и социаль-
ные отношения в контексте мира 
цифр, Больших данных, роботов, 
искусственного интеллекта. 

Фундаментальные права че-
ловека, гарантированные Кон-

ституцией и международно-пра-
вовыми актами (свобода выра-
жения мнения, включающая 
свободу получать и распростра-
нять информацию и идеи без ка-
кого-либо вмешательства со сто-
роны публичных властей и неза-
висимо от государственных гра-
ниц; право на неприкосновен-
ность частной жизни, личную и 
семейную тайну, защиту своей 
чести и доброго имени; право на 
тайну переписки, телефонных 
переговоров, почтовых, телег-
рафных и иных сообщений и др.) 
конкретизируются в законода-
тельстве  на  каждом 
историческом этапе 
развития страны.

ПРАВО Верховный суд России защитил права людей, 
неофициально работающих у частных лиц 

Гражданин — начальник
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КОШЕЛЕК

Сегодня компьютеры уже могут 
выполнять ряд типовых юридиче-
ски значимых процедур.

Завтра 
на Красной площади 
откроется главный 
книжный фестиваль 
страны
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Акцент

 Зарождается новое право, 
регулирующее отношения 
в контексте мира цифр 
и искусственного интеллекта
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Австралийский доллар  47,1694
Азербайджанский манат  36,8158
Армянский драм**  12,9828
Белорусский рубль  30,9726
Болгарский лев  36,9831
Бразильский реал  16,7685

Венгерский форинт**  22,6275
Вон Республики Корея***  58,0040
Гонконгский доллар*  79,8211
Датская крона*  97,2053
Доллар США  62,6420
Евро  72,5269

Индийская рупия**  92,1612
Казахстанский тенге**  18,9793
Канадский доллар  48,1491
Киргизский сом**  91,7160
Китайский юань*  97,5945
Молдавский лей  36,9460

Новый туркменский манат  17,9233
Норвежская крона*  75,8414
Польский злотый  16,8036
Румынский лей  15,5931
СДР  88,8383
Сингапурский доллар  46,5186

Таджикский сомони*  69,6951
Турецкая лира  13,6217
Узбекский сум****  78,4766
Украинская гривна*  23,9939
Фунт стерлингов  82,8190
Чешская крона*  28,0629

Шведская крона*  70,2714
Швейцарский франк  63,0899
Южноафриканский рэнд*  49,6265
Японская иена**  57,7027

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.05.18

Акцент

 Работник может пожаловать-
ся в суд или прокуратуру, 
даже не имея официального 
контракта на руках
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Диалог вице-мэра Москвы 

Леонида Печатникова 

и режиссера Дмитрия 

Бертмана о реформах, 

которые возмущают 

и восхищают

ТОЛЬКО В «РГ»
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ПРАВО Глава Мосгорсуда 
Ольга Егорова — 
о новых технологиях

Суду добавят 
интеллект

Иван Егоров

СИСТЕМА электронного правосудия, внедренная в сто-
личных судах, помогает бороться с фальсификацией уго-
ловных дел и подделкой документов. Об этом заявила 
председатель Мосгорсуда Ольга Егорова на международ-
ной конференции «Суд XXI века: технологии на службе 
правосудия».

«Мы уже начали оперативно обмениваться данными 
и сверять документы с МВД — выявили много недостат-
ков, вплоть до фальсификаций, система выверки дел по-
могла изжить эти недостатки», — сказала Егорова.

По ее словам, система электронного правосудия так-
же помогла минимизировать число подделок докумен-
тов — раньше была такая болезнь, теперь подлинность до-
кумента можно проверить в течение двух часов. Предсе-
датель столичного суда напомнила, что Москва — это 
крупнейший российский регион, где трудится более ты-
сячи судей федеральных судов и мировых судей, почти 7 
тысяч сотрудников аппарата судов и рассматривается 
более 1,5 миллиона дел каждый год. 

«Внедрение тех-
нических новшеств 
в судах крупнейшего 
российского мегапо-
лиса – это серьезное 
подспорье работни-
кам судов, удобство 
для граждан и уни-
кальный опыт для 
коллег по всей стра-
не», — отметила Оль-
га Егорова.

По ее словам, 
Мосгорсуд оснасти-
ли единым центром 

обработки данных (ЦОД), к нему подключены все 35 
районных судов, что, например, позволило перевести в 
электронный вид уже более 450 тысяч документов. Сей-
час, как отметила Егорова, московская судебная система 
находится в преддверии нового этапа развития по вне-
дрению элементов искусственного интеллекта. В частно-
сти, планируется создать программы для автоматизиро-
ванной подготовки протоколов судебных заседаний на 
основе системы распознавания речи, а также програм-
мы для подготовки текстов судебных решений, но только 
по бесспорным делам. Кроме того, московские суды пла-
нируют внедрить систему распознавания личности 
участников заседаний по отпечаткам пальцев. Как отме-
тила глава столичных судов, для реализации новых про-
ектов заключен контракт с банком БРИКС, а также фи-
нансирование выделяет мэр Москвы Сергей Собянин. 

«Он подключился, уже подписал выделение денег на 
мировую юстицию. Теперь мировые судьи тоже рассма-
тривают электронные материалы о невыплате штра-
фов», — отметила Егорова. - «Планируется ввести систе-
му распознавания личности. У нас были случаи, когда 
люди выдают себя за других, а осужденные называют 
себя другими именами».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев заявил о ключевой роли ВЭБ при реализации 
майского указа

Фабрика развития
Татьяна Замахина

Г
лава правительства Дмит-
рий Медведев провел первое 
заседание наблюдательного 

совета Внешэкономбанка в об-
новленном составе. Премьер-ми-
нистр, который возглавляет наб-
совет, объявил о выходе госкор-
порации на новый этап.

Напомним, на прошлой неде-
ле Владимир Путин подписал 
указ о назначении бывшего пер-
вого зампреда правительства 
Игоря Шувалова председателем 
«Банка развития и внешнеэко-
номической деятельности» 
(Внешэкономбанка). Медведев 
отметил, что новый глава ВЭБа в 
представлении не нуждается. 
«Тем более он не первый год вхо-
дил в состав наблюдательного 

совета, хорошо понимает осо-
бенности структуры, к тому же 
имея в виду большой управлен-
ческий опыт с масштабными 
проектами, в первую очередь в 
правительстве», — заявил глава 
кабмина, пожелав Шувалову 
успехов на новом поприще.

«Вы президенту обещали, что 
не подведете на новой должно-
сти, надеюсь, это относится ко 
всем присутствующим здесь», — 
добавил премьер. В новый со-
став набсовета также вошли ви-
це-премьеры Максим Акимов, 
Виталий Мутко и Константин 
Чуйченко. При этом бывшие ви-
це-премьеры Аркадий Дворко-
вич и Александр Хлопонин, а 
также экс-глава госкорпорации 
Сергей Горьков совет покинули. 
Свои места в нем сохранили пер-

вый вице-премьер Антон Силуа-
нов, вице-премьер Дмитрий Ко-
зак, помощник президента РФ 
Андрей Белоусов и глава минэ-
кономразвития Максим Ореш-
кин.

Медведев особо обратился к 
Горькову, поблагодарив его за 
проделанную работу. «Было не-
просто, особенно имея в виду до-
статочно сложные условия у 
банка», — сказал глава кабмина.

В 2016 году, когда Горьков 
возглавил ВЭБ, у госкорпорации 
было много проблем: и с ликвид-
ностью, и с качеством активов, 
кроме того добавились санкци-
онные ограничения, напомнил 
премьер. «Скажем прямо, госу-
дарственная корпорация в тот 
период была на грани дефолта. 
Тем не менее этого удалось избе-

жать — и благодаря государст-
венной поддержке, и благодаря 
управленческим решениям, ко-
торые принимал руководитель 
банка», — добавил Медведев.

«Теперь у Внешэкономбанка 
новый этап развития, он должен 
стать ключевым инструментом 
реализации задач, которые обо-
значены в майском указе прези-
дента», — назвал главную цель 
премьер. Напомним, масштаб-
ный документ определяет наци-
ональные цели развития страны 
на шестилетний период. «Мно-
гое предстоит сделать, чтобы 
ВЭБ стал эффективным институ-
том развития, необходимый за-
дел для этого есть, — отметил 
Медведев. — Но в дальнейшем 
нужно будет предусмотреть и 
дополнительную капитализа-

цию банка». Эту тему он и Шува-
лов уже обсудили отдельно, со-
общил глава кабмина.

В повестке работы первого 
заседания в обновленном соста-
ве стояло подведение итогов ра-
боты ВЭБа за последние два года.

«Как я уже говорил, у банка 
был сложный период. Сейчас си-
туация стабильная», — сказал 
Дмитрий Медведев.

По его словам,  наиболее 
острые проблемы с ликвидно-
стью решены как за счет господ-
держки, так и за счет внутрен-
них ресурсов. С 2016 года более 
чем на 40 процентов сократился 
долг банка на западных рынках 
капитала. Некоторые кредиты 
были реструктуризированы — в 
частности, это касается креди-
тов на строительство олимпий-
ских объектов.

Глава правительства выделил 
тот факт, что на базе Внешэко-
номбанка появилась фабрика 
проектного финансирования. 
«Это принципиально новый ин-
струмент поддержки инвести-
ций в приоритетные отрасли», — 
напомнил он. Главным преиму-
ществом такой меры Медведев 
назвал возможность совместить 
интересы инициаторов проек-
тов и финансовых институтов, 
которые должны грамотно рас-
пределять риски. И сделки на 
фабрике уже заключаются — в 
частности, этот процесс актив-
но пошел на Петербургском ме-
ждународном экономическом 
форуме. 

СОВФЕД

Омбудсмену 
могут 
разрешить 
делегирование 
полномочий

ОТ ИМЕНИ И 
ПО ПОРУЧЕНИЮ

Галина Мисливская

В РОССИИ может появиться но-
вая должность — помощник Упол-
номоченного по правам человека, 
обладающий правами омбудсме-
на по его поручению. С таким 
предложением выступил вчера 
член Комитета Совета Федерации 
по конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Алексей Александ-
ров в ходе обсуждения на заседа-
нии комитета доклада Уполномо-
ченного по правам человека в РФ 
Татьяны Москальковой.

Отвечая на вопросы сенато-
ров, омбудсмен посетовала, что 
не успевает лично проинспекти-
ровать все места лишения свобо-
ды, откуда поступают жалобы. А 
делать это обязательно надо, тем 
более, что «не всегда подтвержда-
ются данные, которые в прессе и 
которые присылают осужден-
ные». 

«Здесь сложность в чем? По за-
кону только уполномоченный 
имеет право сам посетить в коло-
ниях человека, но у меня нет пра-
ва даже по доверенности пору-
чить это своим сотрудникам», — 
рассказала Москалькова. «Поэто-
му каждый раз — на усмотрение 
директора ФСИН: допустить или 
не допустить наших сотрудников. 
Я, конечно, буду просить, может 
быть, рассмотреть вопрос о пре-
доставлении мне такого права», — 
добавила она.

«Мы как-то обсуждали вопрос 
о введении должности помощни-
ка Уполномоченного по правам 
человека, на которого бы распро-
странялись полномочия уполно-
моченного по поручению уполно-
моченного», — напомнил сенатор 
Алексей Александров. «Мне ка-
жется, это было бы очень целесо-
образно, чтобы не просить каж-
дый раз — допустите, разрешите. 
Это было бы должностное лицо, 
которое имеет все законные осно-
вания это делать от вашего име-
ни», — сказал он.

«Если вы выйдете с этой зако-
нодательной инициативой, я буду 
чрезвычайно благодарна», — отве-
тила Москалькова.

Ее доклад об итогах работы за 
2017 год Совфед заслушает сегод-
ня на пленарном заседании.

Президент Владимир Путин назначил 
врио глав Тюменской области и ЯНАО

Лифт наверх 

Кира Латухина

В
чера президент продол-
жил заниматься регио-
нальной политикой. 
Владимир Путин на-
значил врио глав двух 

регионов — Тюменской области и 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа, — их прежние руководи-
тели уже перешли на работу в фе-
деральное правительство.

Накануне главы Магадан-
ской области и Якутии Влади-
мир Печеный и Егор Борисов по-
кинули свои посты по собствен-
ному желанию. В понедельник 
Владимир Путин назначил врио 
магаданского губернатора мэра 
Нижнего Тагила Сергея Носова, 
а врио главы Якутии — мэра 
Якутска Айсена Николаева.

В связи с досрочным прекра-
щением полномочий тюменско-
го губернатора Владимира Яку-
шева глава государства вчера на-
значил Александра Моора вре-
менно исполняющим обязаннос-
ти главы региона до вступления в 
должность лица, избранного гу-
бернатором. Путин встретился с 
Моором и лично сообщил о сво-
ем решении. Напомним, что Яку-
шев ранее был назначен мини-
стром строительства и ЖКХ.

«Конечно, неожиданно было, 
— признался ТАСС Моор. — Что 
касается задач, то могу говорить 
только про оперативные задачи 
до того, как произойдут выборы, 
и жители Тюменской области 
выберут губернатора». Моор со-
бирается продолжить реализа-
цию проектов, которые были за-
планированы и запущены при 
Якушеве. «Оперативные задачи 
—  э то,  к о н еч н о,  с ох р а н и т ь 
управляемость, преемствен-
ность... обеспечить реализацию 
всех проектов, которые были за-
думаны и начаты Владимиром 
Владимировичем Якушевым», — 
пояснил он. Моор также сооб-
щил, что врио главы Тюмени бу-
дет назначен 31 мая на заседа-
нии городской Думы.

Александр Моор занимал 

должность главы администра-
ции города Тюмени. Родился 6 
января 1974 года в поселке Бе-
резняки Тюменского района. До 
июля 2001 года работал в бан-
ковской сфере, затем занимал 
должность замдиректора депар-
тамента экономики админи-
страции Тюменской области. С 
2003 года по июнь 2005 года был 
гендиректором ОАО «Тюмен-
ский ЦУМ». С конца декабря 
2005 года стал замгубернатора 
Тюменской области, с февраля 
2011 года — первый замглавы ад-
министрации Тюмени. В конце 
февраля 2011 года стал главой 
администрации города.

Президент досрочно прекра-
тил полномочия главы Ямало-
Ненецкого автономного округа 
и назначил Дмитрия Артюхова 

временно исполняющим обя-
занности главы региона до 
вступления в должность лица, 
избранного губернатором. И с 
Артюховым Путин тоже встре-
тился и сообщил о своем реше-
нии лично. Артюхов, если будет 
избран, станет самым молодым 
главой региона — ему 30 лет.

Напомним, что занимавший 
пост губернатора ЯНАО Дмит-
рий Кобылкин был назначен 
главой минприроды.

«Благодарен главе государст-
ва за оказанное мне высокое до-
верие. Сделаю все возможное 
для того, чтобы в полной мере 
его оправдать. Я вырос на Яма-
ле, это мой дом. Все запланиро-
ванное будет реализовано. . . 
Приложу все силы для того, что-
бы и впредь вести регион только 
вперед и оправдать ожидания 
земляков», — передала пресс-
служба правительства ЯНАО 
слова Артюхова. По его мнению, 
опыт работы в команде Кобыл-
кина «невозможно переоце-
нить».

Артюхов родился 17 февраля 
1988 года. Начинал трудовой 
путь в инвестиционных и бан-
ковских организациях. С 2010 
года работал в аппарате губер-
натора Ямало-Ненецкого авто-

номного округа, с 2014 года — 
помощник губернатора, в янва-
ре 2016 года был назначен за-
мглавы региона по экономике.

«Дмитрий Андреевич Артю-
хов — профессиональный, над-
ежный человек, знающий округ, 
понимающий перспективы раз-
вития арктического региона. 
Он представляет новую форма-
цию управленцев — прекрасно 
образованных, имеющих ре-
зультативный опыт практиче-
ской работы на самых сложных 
участках госуправления. Имен-
но он «поднял» Северный ши-
ротный ход», — заявил ТАСС ми-
нистр природных ресурсов и 
экологии РФ Дмитрий Кобыл-
кин, который ранее возглавлял 
Ямал. Он отметил, что пост гу-
бернатора — это «серьезное ис-
пытание, нужно будет вклю-
чаться сразу, не упускать ниче-
го». «Уверен, Артюхов справит-
ся. И земляки его поддержат, по-
тому что он будет работать для 
них, для региона», — добавил 
Кобылкин.

Выборы глав этих двух регио-
нов должны пройти в единый 
день голосования, 9 сентября. 

Дмитрий Артюхов обещал сделать 
все возможное для того, чтобы 
оправдать доверие президента.

ВЭБ видится премьеру ключевым инструментом реализации майского указа президента.

Акцент

 Александр Моор 
и Дмитрий Артюхов — 
представители нового 
поколения управленцев 

Московские суды 
планируют вне-
дрить систему рас-
познавания лично-
сти по отпечаткам 
пальцев
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БЮДЖЕТ 
Расходы 
на важные 
проекты 
увеличат

УШЛИ В ПЛЮС

Татьяна Замахина

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в 
Госдуму поправки в федераль-
ный бюджет на 2018—2020 годы. 
Предусматривается увеличение 
расходов на 61,9 миллиарда ру-
блей, а также перераспределе-
ние 162,8 миллиарда рублей, 
уже заложенных в бюджете.

Дефицит федерального бюд-
жета в 2018 году сменится про-
фицитом, который составит 
481,8 миллиарда рублей, или 
0,5% к ВВП, указано в поясни-
тельной записке к документу. За-
конопроект предусматривает 
увеличение общего объема дохо-
дов на 1815,1 миллиарда рублей.

— В общей сложности увели-
чение бюджетных ассигнований 
на реализацию важных для соци-
ального и экономического раз-
вития страны проектов составит 
224,7 миллиарда рублей, — сооб-
щил журналистам спикер Госду-
мы Вячеслав Володин.

В частности, законопроектом 
предлагается поддержать рос-
сийских автомобилестроителей, 
сельхозпроизводителей. Ряд по-
правок направлен на реализа-
цию приоритетных проектов в 
регионах. В частности, средства 
пойдут на продолжение про-
граммы по обновлению парка 
машин «скорой помощи» и 
школьных автобусов. 

Спикер Госдумы также сооб-
щил, что на 2,9 миллиарда ру-
блей предлагается увеличить ас-
сигнования на закупку лекарст-
венных препаратов в рамках на-
ционального календаря профи-
лактических прививок. А 740 
миллионов рублей направить на 
обеспечение инвалидов техниче-
скими средствами реабилита-
ции.

Проект подготовлен на осно-
ве ожидаемых итогов социально-
экономического развития стра-
ны в этом году.

АРМИЯ Новую технику 
проверяют 
в боевых условиях

«Кинжал» 
для перехватчика

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКАЯ армия продолжает наращивать боевой 
потенциал. Причем оружейно-технические новинки, в 
том числе впервые продемонстрированные на недавнем 
Параде в Москве, уже поступают в войска, проходят про-
верку в боевых условиях и совершенствуются. Об этом 
вчера на заседании Общественного совета при Минобо-
роны России сообщил глава военного ведомства Сергей 
Шойгу.

Он перечислил некоторые образцы такого арсенала. 
Это самолеты пятого поколения Су-57, новые комплек-
сы гиперзвукового оружия «Кинжал» на истребителях-
перехватчиках МиГ-31, роботы «Уран-6» и «Уран-9». 
Шойгу также сообщил, что с начала года в войска по-
ставлены 23 БМП-3, 
судно тылового 
обеспечения «Эль-
брус», два рейдовых 
катера, 18 самоле-
тов, 32 вертолета, 
125 автомобилей 
повышенной прохо-
димости, 155 беспи-
лотников различно-
го назначения и 
другое вооружение. 

Понятно, что гра-
мотно использовать 
и обслуживать но-
винки могут только подготовленные специалисты, в 
том числе выпускники военных кафедр гражданских 
вузов. Кто-то из них затем проходит службу, другие по-
сле учебы зачисляются в мобилизационный резерв. 
Это так называемый второй эшелон, люди, которые 
при необходимости пополнят нашу армию и флот. По 
словам Шойгу, в прошлом году было открыто пять во-
енных кафедр в высших учебных заведениях Централь-
ного федерального округа, по три — в Сибирском и Се-
веро-Западном округах, одна — на Дальнем Востоке. 
«Мы с вами много говорили о том, что нам надо макси-
мальному количеству молодых людей дать возмож-
ность проходить военную подготовку, получать воен-
ную специальность в вузах. Мы эту работу продолжа-
ем. У нас начали появляться комплексные центры под-
готовки. Туда входят и военные кафедры, и военные ин-
ституты», — подчеркнул министр. 

Он отметил, что вместе с членами Общественного 
совета были подготовлены законы, в соответствии с ко-
торыми можно проходить службу без отрыва от учебы. 
Подобной системы сегодня нет ни в одной стране быв-
шего СССР. Более того, по оценке Шойгу, проект уже 
показал максимальную эффективность. «С удовольст-
вием ребята занимаются, служат, носят форму», — до-
бавил глава минобороны.

Другой российской инициативой — формированием 
в армии научных рот — даже заинтересовались за рубе-
жом. «К нам поехали делегации из других стран, кото-
рые хотели бы этот опыт перенять у нас», — сказал 
Шойгу.  

Новая боевая техни-
ка, показанная 
на Параде Победы, 
проходит испыта-
ния и уже поступает 
в войска
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ТЕНДЕНЦИИ Ведущие страны 
мира ищут основы нового 
экономического порядка

Сумма 
неслагаемых

Евгений Гайва

К 2040 ГОДУ доля Китая в мировой экономике может 
достичь 30 процентов, а США снизиться до 10 процен-
тов. Но конкуренция двух государств не должна нести 
угрозу другим странам, отметили участники междуна-
родного научно-экспертного форума «Примаковские 
чтения».

От идеального экономического сотрудничества мир 
далек. Первыми залпами в торговой войне две ведущие 
экономики мира уже обменялись. В умах некоторых 
политиков и экспертов складывается образ нового би-
полярного мира. Правда, понятного и устойчивого ми-
ропорядка в такой упрощенной картине не просматри-
вается. «Президент США и его администрация монети-
зировали гарантии безопасности. Что было сакраль-
ным, теперь имеет определенную цену   », — заявил за-
мминистра иностранных дел России Александр Груш-
ко. По его словам, США и ЕС уже близки к торговой 
войне. Экономические интересы европейцев мало за-
ботят Трампа. Например, выход США из ядерной сдел-
ки с Ираном грозит 
европейским ком-
паниям крупными 
убытками, так как 
они должны будут 
разорвать свои кон-
тракты и уйти из 
Ирана. «Мы все вме-
сте должны проти-
востоять этой идее 
США в Совете Без-
опасности ООН и во 
Всемирной торго-
вой организации», — 
призвал президент 
Внешнеполитической ассоциации ООН Австрии Воль-
фганг Шюссель, экс-канцлер страны. США преследуют 
цель укрепления позиций доллара в мире и защиты 
своей экономики, нарушая нормы международного со-
глашения и ВТО, пояснил он.

Китай также защищает свои интересы. К гегемонии 
он не стремится, но намерен и дальше расширять при-
сутствие на мировых рынках. «Наши капиталы должны 
найти применение», — пояснил вице-президент Инсти-
тута международных и стратегических исследований 
при Пекинском университете  Гуань Гуйхай.

В реальности, отметила председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко, складывается многопо-
лярность. Но, как жить в новых условиях, пока согласо-
ванного ответа нет, мир продолжает скользить к новым 
конфликтам. Основой нового экономического порядка 
должен стать диалог, а не война, отмечают эксперты. 
Основа для этого есть. Например, в Европе начинают 
ощущать угрозу от растущей хаотичности и готовы 
расширять контакты с Россией. Опорой нового миро-
порядка также могут стать различные объединения го-
сударств на основе общих экономических интересов, 
как, например, проект евразийского сотрудничества с 
участием России и Китая или объединение в составе 
Бразилии, России, Индии, Китая и Южно-Африканской 
Республики — БРИКС.   

Для согласования экономических интересов стран и 
минимизации последствий экономических кризисов 
потребуется усовершенствовать мировые финансовые 
и экономические институты, соблюдать принципы 
свободной торговли. Взаимовыгодному экономическо-
му сотрудничеству стран, не отягощенному полити-
кой, будет способствовать развитие цифровых техно-
логий и процессов глобализации. Если рассматривать 
мир как многоярусный и многослойный, всегда можно 
найти точки соприкосновения, отметили участники 
форума.

СОСЕДИ 

Главы МИД РФ 
и Белоруссии 
подписали 
соглашение 
о взаимном 
признании виз 
на время 
спортивных 
мероприятий

К ЧЕМПИОНАТУ 
УСПЕЛИ

Екатерина Забродина

ВЧЕРА министр иностранных 
дел России Сергей Лавров посе-
тил с рабочим визитом Минск, 
где провел переговоры со своим 
белорусским коллегой Влади-
миром Макеем. Главным итогом 
их встречи стало подписание 
двустороннего межправитель-
ственного соглашения о взаим-
ном признании виз, выданных 
иностранным гражданам, в 
рамках Союзного государства. 
Правда, речь пока идет лишь о 
временном облегченном въезде 
для болельщиков с целью посе-
щения конкретных междуна-
родных спортивных соревнова-
ний, которые пройдут в обеих 
странах. Над согласованием 
основного всеобъемлющего до-
кумента стороны пока продол-
жают работать.

Соглашение о некоторых во-
просах, связанных с въездом 
иностранных граждан и лиц без 
гражданства на международные 
спортивные мероприятия,  — так 
оно официально называется — 
вступит в силу с 1 июня этого 
года. При этом, как уточнил во 
вторник Владимир Макей по 
итогам переговоров с москов-
ским гостем, безвизовый въезд 
из Белоруссии в РФ для ино-
странных болельщиков будет 
действовать с 4 июня по 25 
июля. Профильные ведомства с 
обеих сторон, уже несколько 
месяцев не прекращающие ра-
боту над этим документом, пы-
тались успеть согласовать все 
спорные вопросы к главному 
спортивному событию этого 
лета — чемпионату мира по фут-
болу, который  пройдет в 11 рос-
сийских городах с 14 июня по 15 
июля, а также к старту II Евро-
пейских игр. Они состоятся в бе-
лорусской столице с 20 по 30 
июня уже следующего года.  По-
сле их окончания документ пре-
кратит свое действие. 

Напомним, что иностранные 
болельщики, которые купили 
билеты на матчи чемпионата и 
паспорт болельщика, ранее уже 
получили возможность въехать 
в Россию для посещения мундиа-
ля без визы. Документ, подпи-
санный во вторник министрами, 
предусматривает такую возмож-
ность и при въезде в страну че-
рез Белоруссию. Однако осталь-
ные иностранцы с российской 
визой по-прежнему обязаны 
въезжать в РФ через междуна-
родные пункты пропуска. Теперь 
Москве и Минску предстоит со-
гласовать текст универсального 
соглашения. Сроки его подписа-
ния все время откладывались. О 
том, как идет подготовка к нему, 
Лавров и Макей обсуждали еще в 
ноябре 2017-го — во время оче-
редного визита российского ми-
нистра в Минск.  Сейчас в обеих 
столицах дают понять, что хоте-
ли бы завершить переговорный 
процесс в этом году. Ожидается, 
что документ станет важнейшим 
шагом на пути к созданию едино-
го миграционного пространства 
в рамках Союза. 

Событие Завтра на Красной площади откроется 
главный книжный фестиваль страны

Концерт для книги 
с оркестром

Наталья Лебедева

Б
олее 450 событий на 13 
площадках, 100 000 
книжных новинок со 
всей страны и более 200 
з а п л а н и р о в а н н ы х 

встреч с писателями и издателя-
ми — четвертый Книжный фести-
валь «Красная площадь» готов к 
приему гостей. С 31 мая по 3 
июня в самом центре столицы 
участников фестиваля и всех тех, 
кто просто придет в эти дни погу-
лять по главной площади страны, 
ждут яркие театральные поста-
новки и концерты, творческие 
встречи и мастер-классы, лекции, 
дискуссии и поэтические батлы. 
А 6 июня всех любителей книг 
ждут на Пушкинской площади.

— Хочу вас поздравить, книж-
ный фестиваль состоится на Кра-
сной площади, — обратился к 
журналистам советник прези-
дента РФ по вопросам культуры, 
председатель оргкомитета фе-
стиваля Владимир Толстой. — 
Была реальная угроза переноса 
места, но мы отстояли Красную 
площадь для книги.

Пушкинский день тоже остал-
ся в формате фестиваля, успоко-
ил он. День русского языка отме-
тят на Пушкинской площади у 
памятника Александру Сергее-
вичу.

Замруководителя Федераль-
ного агентства по печати и массо-
вым коммуникациям Владимир 
Григорьев пообещал не только 
насыщенную программу, но и не-
сколько сюрпризов. Одним из 
них станет «Музейная линия», 
которая откроется на первой ли-
нии ГУМа, где свои лучшие изда-
тельские проекты представят ве-
дущие музеи страны, например 
Русский музей или Третьяков-
ская галерея.

— Не знаю, как вы успеете все 
посмотреть, — пошутил он и доба-
вил: — но, главное, «Красная пло-
щадь» объединила всех — белых и 
красных, либералов и консерва-
торов. Можно сказать, книга всех 
примирила.

Отдельно он представил боль-
шую команду волонтеров, кото-
рые будут работать на фестивале. 
Их можно будет легко узнать по 
ярким футболкам с надписью  
«Сборная литературы».

Главная сцена фестиваля по 
традиции разместится у стен 
храма Василия Блаженного. 
Именно здесь будет представле-
на высшая лига литературы, теа-
тра и кино. 

— Уже четвертый год, состав-
ляя программу, мы следуем од-
ной идее — глубинной связи рос-
сийской культурной традиции с 
книгой, — рассказывает програм-
мный директор площадки «Глав-
ная сцена» Полина Васильева. — 
Литература правит всеми вида-
ми современной культуры, она 
повсюду — в музыке, на театраль-
ной сцене, в молодежных суб-
культурах и даже в СМИ.

Праздник книги откроет Госу-
дарственный камерный оркестр 
«Виртуозы Москвы», а всего за 
четыре дня фестиваля свои по-
становки и программы предста-
вят лучшие театры и музыкаль-
ные коллективы страны.

Традиционно треть главной 
площади страны отдают детям. В 
этом году для юных книголюбов 
и их родителей подготовили 140 
интересных, познавательных и 
образовательных мероприятий. 

— На нашей площадке «Дет-
ская и учебная литература» в ре-
жиме нон-стоп будут работать 
детская сцена, детская улица и 
детская мастерская. Интересно 
будет всем — и детям, и взро-
слым, — обещает куратор пло-
щадки, директор РГДБ Мария Ве-
деняпина.

Особо она отметила 3 июня — в 
этот день на фестивале ждут за-
интересованную подростковую 
аудиторию. Что такое книжный 
блогинг и какие проблемы реша-
ет жанр young adult, как создать 
современный комикс и что важ-
нее — фэнтези или фантастика — 
ответы читающие подростки 
найдут на «Красной площади».

Все дни фестиваля будет орга-
низован сбор книг для читателей 
Яренской центральной библио-
теки села Яренск Ленского райо-
на Архангельской области в рам-
ках проекта РГДБ «Подари ребен-
ку книгу».

По словам куратора площад-
ки «Регионы России» Констан-
тина Чеченева, региональные 
издательства из 45 регионов 
страны привезли на фестиваль 
более 6000 уникальных художе-
ственных, исторических и крае-
ведческих книг, которые не ку-
пить в столичных магазинах. Го-
степриимные участники фести-
валя из Севастополя, Астрахани 
и Чечни обещают напоить го-
стей теплым чаем, а жители та-
инственного и далекого Севера 
расскажут москвичам свои уди-
вительные легенды. Специаль-
ный гость фестиваля — Республи-
ка Беларусь.

Одна из самых популярных 
площадок фестиваля «Художест-
венная литература» приготовила 
много сюрпризов — встречи с Ев-
гением Гришковцом и Наринэ 
Абгарян, Дмитрием Быковым и 
Андреем Дементьевым, Романом 
Сенчиным и Ольгой Славнико-
вой. Более 100 встреч и презента-
ций от 58 издательств.

Гостей фестиваля даже ждет 
своеобразное литературное дер-
би: журналист и писатель Игорь 
Вирабов и критик, директор Го-
слитмузея Дмитрий Бак поспо-
рят о главном герое своих буду-
щих книг — Иване Тургеневе, чей 
200-летний юбилей мы отметим 
в ноябре.

На площадке «Нон-фикшн» 
свои лучшие издания представят 
112 ведущих издательств, выпу-
скающих публицистическую, 
учебную, научную и научно-по-
пулярную литературу.

Обширную программу подго-
товил город Москва силами сто-
личных музеев, библиотек, теа-
тров и культурных центров. Пря-
мо на площади гости фестиваля 
смогут записаться в библиотеку 
и взять книгу домой.

Но книжный фестиваль — это 
не только презентации, высту-
пления, квесты и интерактивные 
программы, это еще и серьезная 
деловая площадка. Советник пре-
зидента РФ по вопросам культу-
ры Владимир Толстой, министр 
культуры РФ Владимир Медин-
ский, президента Российского 
книжного союза Сергей Степа-
шин и многие другие авторитет-
ные эксперты примут участие в 
ежегодной конференции «Соци-
окультурное развитие регионов: 

драйвер инвестиционной при-
влекательности».

Завершится фестиваль 6 июня 
на Пушкинской площади. Где же 
еще отмечать день рождения 
Александра Сергеевича Пушки-
на, как не у памятника великому 
поэту. Именно здесь будет стоять 
«свободный микрофон», и все 
желающие смогут на весь сквер 
от Театра Мюзикла до улицы 
Тверской почитать любимые сти-
хи Пушкина. Здесь же засияют 
новые звезды отечественной ли-
тературы: самым талантливым 
молодым писателям и поэтам на-
шей страны будет вручена лите-
ратурная премия «Лицей». 

Владимир Толстой с гордостью демонстрирует одну из футболок сборной России по литературе.

Акцент

 На первой линии ГУМа откро-
ется «Музейная линия», где 
издательские проекты пред-
ставят ведущие музеи страны

КСТАТИ
Программа книжного фестиваля «Красная площадь», а также все по-
следние новости ищите на портале спецпроекта «Российской газеты» 
ГодЛитературы.РФ. Смотрите фоторепортаж на сайте

rg.ru/sujet/1560

Выгодному эконо-
мическому сотруд-
ничеству стран 
будет способство-
вать развитие циф-
ровых технологий

Смотрите фото на сайте
rg.ru/sujet/5684

Владимир Григорьев пообещал не только насыщенную программу, 
но и несколько сюрпризов. 

Помощник президента РФ Юрий Ушаков (справа): России 
пытаются навязать американский футбол в политике.
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Право в цифровом мире
При этом законодатель 
призван обеспечить оп-
тимальный уровень та-

кой конкретизации. Он не должен 
забегать вперед, но и не должен 
отставать от запросов развития. 
Очевидно, наступило время кон-
кретизации прав и свобод челове-
ка и гражданина применительно 
к цифровой реальности. 

Цифровизация социальной 
жизни привела к появлению ра-
нее неизвестных так называемых 
цифровых прав. Под цифровыми 
правами понимаются права лю-
дей на доступ, использование, со-
здание и публикацию цифровых 
произведений, на доступ и ис-
пользование компьютеров и 
иных электронных устройств, а 
также коммуникационных сетей, 
в частности к сети интернет. 

А также право свободно об-
щаться и выражать мнения в 
Сети и право на неприкосновен-
ность частной информационной 
сферы, включая право на конфи-
денциальность, анонимность 
(обезличенность) его уже оциф-
рованной персональной инфор-
мации. 

Необходимость признания и 
защиты цифровых прав провоз-
глашена в ряде международных 
правовых актов. Так, Хартия гло-
бального информационного об-
щ е ст в а  ( О к и н а в а ,  2 2  и юл я 
2000 г.), принятая представителя-
ми восьми ведущих мировых дер-
жав, включая Россию, провозгла-
шает необходимость укрепления 
соответствующей политики и 
нормативной базы, содействую-
щих сотрудничеству по оптими-
зации глобальных сетей, борьбе 
со злоупотреблениями, которые 
подрывают целостность сети, по 
сокращению разрыва в цифро-
вых технологиях, инвестирова-
нию в людей и обеспечению гло-
бального доступа и участия в 
этом процессе. В качестве осно-
вополагающих правил Хартия 
предусматривает: 

— развитие эффективного ме-
ханизма защиты частной жизни 
потребителя, а также защиты 
частной жизни при обработке 
личных данных, обеспечивая при 
этом свободный поток информа-
ции; 

— дальнейшее развитие и эф-
фективное функционирование 
электронной идентификации, 
электронной подписи, крипто-
графии и других средств обеспе-
чения безопасности и достовер-
ности операций.

В Хартии также подтверждена 
обязанность государств согласо-
вывать свои действия по созда-
нию безопасного киберпростран-
ства, безопасности информаци-
онных систем, защищенных от 
преступности, в том числе от 
транснациональной организо-
ванной преступности.

В Резолюции Генеральной Ас-
самблеи ООН от 18 декабря 
2013 г. № 68/167 «Право на не-
прикосновенность личной жизни 
в цифровой век» отмечается, что 
быстрые темпы технологическо-
го развития позволяют людям во 
всех регионах мира пользоваться 
новыми информационными и 
коммуникационными технологи-
ями и в то же время повышают 
способность правительств, ком-
паний и физических лиц отслежи-
вать, перехватывать и собирать 
информацию, что может нару-
шать или ущемлять права челове-
ка (особенно право на неприкос-
новенность личной жизни). При 
этом подчеркивается, что необ-
ходимость обеспечения общест-
венной безопасности может 
оправдывать сбор и защиту неко-
торой конфиденциальной инфор-
мации, но государства должны га-
рантировать соблюдение в пол-
ном объеме своих международ-
но-правовых обязательств в сфе-
ре прав человека.

В Резолюции содержится при-
зыв ко всем государствам: а) ува-
жать и защищать право на непри-
косновенность личной жизни, в 
том числе в контексте цифровой 
коммуникации; б) положить ко-
нец нарушениям этих прав и со-
здавать условия для предотвра-
щения таких нарушений, в том 
числе путем обеспечения соот-
ветствия национального законо-
дательства их международным 
обязательствам; в) провести об-
зор своих процедур, практики и 
законодательства, касающихся 
слежения за сообщениями, их пе-
рехвата и сбора личных данных, 
включая массовое слежение, пе-
рехват и сбор, в целях защиты 
права на неприкосновенность 
личной жизни путем обеспече-
ния полного и эффективного вы-
полнения всех международных 
обязательств; г) учредить новые 
или продолжать использовать 
уже имеющиеся независимые, 
эффективные внутренние над-
зорные механизмы, способные 
обеспечивать транспарентность 
в соответствующих случаях и 
под отчетность в отношении сле-
жения государств за сообщения-
ми, их перехвата и сбора личных 
данных.

Цифровые права человека — 
это, по сути, конкретизация (по-

средством закона и правоприме-
нительных, в том числе судебных, 
актов) универсальных прав чело-
века, гарантированных междуна-
родным правом и конституциями 
государств, — применительно к 
потребностям человека и гражда-
нина в обществе, основанном на 
информации. Задача государства 
— на основе Конституции и с уче-
том указанных международных 
документов — признавать и защи-
щать цифровые права граждан от 
всевозможных нарушений, обес-
печивая при этом конституцион-
но-правовую безопасность лич-
ности, общества и государства.

В Российской Федерации в 
сфере информационного права 
действуют Федеральный закон от 
27.07.2006 № 149-ФЗ «Об инфор-
мации, информационных техно-
логиях и о защите информации» и 
целый ряд связанных с ним дру-
гих законодательных актов, регу-
лирующих оборот информации, в 
том числе «О персональных дан-
ных», «Об обеспечении доступа к 
информации о деятельности су-
дов в Российской Федерации», «О 
защите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью и 
развитию» и др.

Однако существующее законо-
дательство далеко не в полной 
мере отвечает потребностям вре-
мени, поскольку многие законы 
слабо связаны как с указанным 
базовым законом, так и между со-
бой. В связи с этим информацион-
ное законодательство нуждается 
в систематизации, избавлении от 
повторов и приведении его поня-
тийного аппарата в стройное, не-
противоречивое состояние.

Одним из вариантов такой си-
стематизации могло бы стать при-
нятие Информационного кодекса 
Российской Федерации. Эта идея 
получила свою реализацию в под-
готовленной Институтом госу-
дарства и права РАН в 2014 г. Кон-
цепции проекта Информационно-
го кодекса Российской Федера-
ции. В основу концепции положе-
но право граждан на информацию 
и формы его реализации. В совет-
ское время информационное пра-
во рассматривалось в качестве 
элемента административного 
права, основным методом кото-
рого является метод императив-
ных предписаний со стороны го-
сударственных органов. В контек-
сте ныне действующей Конститу-
ции РФ необходима разработка 
конституционно-правовой кон-
цепции информационного права, 
основу которого должно состав-
лять конституционное право гра-
ждан на информацию.

Информационный кодекс при-
зван конкретизировать конститу-
ционное право человека и гражда-
нина на информацию, урегулиро-
вать общие вопросы оборота ин-
формации в Российской Федера-
ции, закрепить ряд правовых по-
нятий, связанных с оборотом ин-
формации, а также установить об-

щие требования к государствен-
ным информационным системам, 
которые будут разрабатываться, 
вестись и поддерживаться соот-
ветствующими органами государ-
ственной власти, государствен-
ными органами. Законодателю 
предстоит определить основные 
формы оборота информации, 
установив права и обязанности 
его участников, непротиворечи-
вым образом определить право-
вой режим информации в публич-
но-правовой и частноправовой 
сферах, а также основания, фор-
мы и пределы применения инфор-
мационных технологий в деятель-

ности соответствующих субъек-
тов права. 

Цифровые технологии способ-
ны автоматизировать правовое 
обеспечение гражданского оборо-
та в сфере предпринимательской 
и иной экономической деятель-
ности. Речь идет о так называемых 
смарт-контрактах. Сейчас в боль-
шинстве случаев исполнение за-
ключенного договора, например 
купли-продажи, зависит от до-
брой воли сторон. Продавец не 
может быть абсолютно уверен в 
том, что получит деньги за товар. 
У покупателя нет полной уверен-
ности, что он получит товар от 
продавца. Для получения таких 
гарантий используются различ-
ные способы обеспечения испол-
нения обязательств. Это, как пра-
вило, увеличивает сроки заклю-
чения договора и повышает тран-
закционные издержки. Необходи-
мость в таких издержках отпадает 
при заключении смарт-контрак-
та, в который заложен механизм 
само исполнения. Как только по-
купатель переводит деньги, к 
нему автоматически переходит 
право собственности на товар.

Развитие смарт-контрактов 
способно изменить существую-
щие представления об исполне-
нии обязательств и серьезно по-
влиять на весь гражданский обо-
рот. Технологические возможно-
сти внедрения смарт-контрактов 
связаны в том числе с ускорен-
ным проникновением в нашу по-
вседневную жизнь технологии 
блокчейн.

Дело в том, что исполнение до-
говоров всегда привязано к насту-
плению каких-то юридических 
фактов (чьим-то действиям, на-
ступлению определенных дат и 
т.п.). Задача машины эти факты 
безусловным образом зафикси-
ровать. Во многих случаях фикса-
ция фактов возможна именно при 
помощи технологии блокчейн. В 
этом смысле данная технология 
способна успешно конкуриро-
вать с профессией нотариуса, вы-
полняющего сейчас сходные фун-
кции. В блокчейн можно записы-
вать даты рождения людей, фи-
нансовые транзакции, отпечатки 
пальцев, хранить сведения о та-
ких документах, как дипломы, па-
спорта, водительские права и т.д. 
В перспективе эта технология мо-

жет помочь в борьбе с разного 
рода мошенничеством и даже, как 
отмечают специалисты, способна 
уничтожить коррупцию в данной 
сфере отношений. 

В то же время новейшая ин-
формационная технология, как и 
любая другая технология, может 
быть использована не только на 
пользу человечеству, но и в право-
разрушительных, криминальных 
целях. Эксперты предупреждают, 
что при применении соответству-
ющей технологии в сфере гра-
жданско-правовых отношений те-
оретически существует вероят-
ность осуществления так называ-
емой «атаки 51%», когда группа 
участников сети сконцентрирует 
в своих руках 51% вычислитель-
ных мощностей и сможет таким 
образом начать действовать в 
своих интересах, подтверждая 
только выгодные для себя тран-
закции. 

Принципиально новые воз-
можности использование цифро-
вой технологии открываются не 
только в сфере частного права и 
гражданского оборота, но также 
для оптимизации государствен-
ных функций — будь то законот-
ворчество, правоприменение или 
судопроизводство — на основе 
конституционных принципов 
верховенства права и народовла-
стия. Кажется фантастическим 
предложение специалистов «упа-
ковать» законы в программный 
код с целью обеспечения стройно-
сти, определенности и однознач-
ности содержания нормативных 
актов. И хотя, скорее всего, сто-
ронники такого подхода преуве-
личивают его возможности и не-
дооценивают вариативность об-
щественных отношений, подле-
жащих регулированию, саму эту 
идею нельзя отбрасывать. 

Цифровые технологии могут 
существенно повысить качество 
правоприменения в органах ис-
полнительной власти. А искусст-
венный интеллект может значи-
тельно ускорить и упростить вы-
полнение возложенных на них пу-
бличных правомочий, в том числе 
связанных с правоприменитель-
ной деятельностью. Есть место 
для искусственного интеллекта и 
в судопроизводстве. Специали-
сты прогнозируют революцию в 
познавательно-доказательствен-
ной базе (цифровые следы как 
электронные доказательства; но-
вые виды судебных экспертиз); 
электронные средства организа-
ции работы суда (электронный 
документооборот, электронное 
дело, интеллектуальные системы 
анализа материалов дел, правово-
го регулирования); системы элек-
тронного участия в процессе (ви-
део-конференц-связь, электрон-
ные повестки и СМС-уведомле-
ния, электронные копии материа-
лов дел). В этой связи интересно 
отметить, что в Китае создан и за-
работал первый интернет-суд. 

Принципиально новые воз-
можности использование цифро-
вой технологии возникают для оп-
тимизации функционирования 
государства в целях защиты осно-
вополагающих конституционных 
ценностей, в том числе таких, как 
фундаментальные права и свобо-
ды человека и гражданина (лич-
ные, политические и социаль-
ные), суверенитет, территориаль-
ная целостность и безопасность 
России. 

Актуальной проблемой взаи-
моотношений человека и власти в 

цифровом обществе является 
определение возможных ограни-
чений цифровых прав федераль-
ным законом, в том числе допу-
стимых пределов контроля ин-
формационной среды со стороны 
правоохранительных служб с це-
лью обеспечения эффективной 
защиты общества от киберпре-
ступлений. Наглядным примером 
этому служит конфликт по пово-
ду невыполнения компанией 
Telegram Messenger требований 
ФСБ России о предоставлении 
средств дешифровки сообщений. 
С аналогичными проблемами 
сталкиваются и правоохрани-
тельные органы других стран. Все 
это свидетельствует о необходи-
мости поиска в законодательном 
регулировании оптимального 
правового компромисса между 
возможностью доступа правоох-
ранительных служб к компьютер-
ной информации и правом гра-
ждан на ее конфиденциальность.

Отправной точкой и методо-
логическим ориентиром на этом 
пути должны стать конституци-
онные принципы и нормы. Какой 
бы ни была цифровая реальность 
по степени ее развитости, она в 
конечном счете должна подпа-
дать под действие Конституции 
как нормативного акта, имеюще-
го высшую юридическую силу в 
российской правовой системе, в 
том числе по отношению к зако-
ноположениям, регулирующим 
указанную сферу новых отноше-
ний.

Так, ч. 4 ст. 29 Конституции РФ 
гарантирует каждому право сво-
бодно искать, получать, переда-
вать, производить и распростра-
нять информацию любым закон-
ным способом; при этом перечень 
сведений, составляющих государ-
ственную тайну, определяется 
Федеральным законом. Эта норма 
во взаимосвязи с положениями 
Конституции о прирожденных, 
неотчуждаемых правах человека, 
осуществляемых на основе равен-
ства и справедливости (ст. 2, ч. 3 
ст. 17, ст. 19, ч. 3 ст. 55) означает, 
что законодатель обязан гаранти-
ровать указанное конституцион-
ное право и может вводить лишь 
такие ограничения, которые в 
России как демократическом пра-
вовом государстве необходимы 
для защиты конституционных 
ценностей, с соблюдением крите-
риев соразмерности (пропорцио-
нальности) и баланса конкуриру-
ющих прав и интересов. 

Исходя из этого, государство 
вправе определить незаконные 
способы оборота информации, 
связанные прежде всего с их об-
щественной опасностью, объек-
тивной противоправностью, не-
сущей реальную угрозу правопо-
рядку. Положения главы 2 Кон-
ституции РФ о правах и свободах 
человека и гражданина предпола-
гают общедозволительный метод 
их регулирования (разрешено 
все, что не запрещено), в то время 
как полномочия и компетенция 
государственных органов регули-
руются посредством разреши-
тельного метода (позволено толь-
ко то, что разрешено). Следова-
тельно, свобода поведения инди-
вида в интернете находится под 
защитой указанных положений 
Конституции и как таковая долж-
на гарантироваться действую-
щим законодательством. Именно 
эта конституционная идея долж-
на быть положена в основу новых 
законоположений, связанных с 

регулированием информацион-
ных прав человека и гражданина 
и их государственной защитой, в 
том числе посредством правосу-
дия.

Как всегда сложным будет 
отыс кание баланса между регу-
лятивными и охранительными 
нормами. С одной стороны, госу-
дарство не должно оставлять че-
ловека в сети интернет один на 
один с преступными посягатель-
ствами на его права, законные 
интересы и имущество. Но, с дру-
гой стороны, применяемые меры 
(технологии) противодействия 
преступности не должны превра-
щаться в чрезмерные ограниче-
ния, посягая на саму суть (основ-
ное содержание) конституцион-
ного права на информацию и на-
ходящейся под его защитой сво-
боды поведения человека в ин-
тернете. 

Как показывают социологиче-
ские исследования, все большее 
число российских граждан уделя-
ют внимание вопросам упроче-
ния законности и правопорядка в 
стране, главным образом связы-
вая это с борьбой с коррупцией, 
безответственностью и игнори-
рованием запросов людей. Исто-
рия учит, что усиливающиеся 
внутренние протесты и недоволь-
ство людей могут быть гораздо 
более опасными по своим соци-
ально-политическим последстви-
ям, чем угрозы внешнего поряд-
ка. Они за короткий период могут 
обрушить иллюзию стабильно-
сти. Мы в этом убедились на при-
мере некоторых недавних собы-
тий. 

Нет  смысла  перечислять 
ошибки, допущенные на разных 
уровнях государственного управ-
ления при реагировании на тра-
гедию, связанную с пожаром в 
торговом центре в Кемерово, и 
стихийные акции протеста жите-
лей городов Московской области, 
расположенных рядом с мусор-
ными полигонами. Они достаточ-
но подробно изложены в СМИ. 
Мы наблюдали некомпетен-
тность, растерянность предста-
вителей власти, неуважение к 
гражданам. Ответную реакцию 
людей на эти провалы региональ-
ные власти в ряде случаев пыта-
лись выдать за злонамеренные 
действия неких «бузотеров». За-
бывая при этом, что граждане 
имеют конституционное право 

на протест, то есть право всеми 
законными средствами выражать 
свое недовольство и несогласие с 
неправовыми или неэффектив-
ными действиями государствен-
ных и муниципальных властей. 
Неадекватное отношение власти 
к законным требованиям людей 
может только усиливать процесс 
дестабилизации. 

В этих условиях актуализиру-
ется проблема использования но-
вых возможностей, связанных с 
технологической революцией и 
цифровой реальностью, для мо-
дернизации государственного 
управления. 

На чем, на мой взгляд, в пер-
вую очередь следует сейчас сос-
редоточить особое внимание? 

Первое. Настало время от руч-
ного, часто стихийного управле-
ния процессами переходить к ак-
тивному использованию системы 
цифрового управления, связан-
ного с алгоритмизацией всех ре-
шений на общефедеральном, ре-
гиональном и муниципальном 
уровнях. На каждый вид чрезвы-
чайной ситуации, — будь то акты 
терроризма, стихийные бедст-
вия, пожары, спонтанные проте-
сты, — должны быть разработаны 
и применяться алгоритмы реше-
ний, которые пронизывают всю 
матрицу политико-правового 
процесса — от регулирования ра-
боты информационных систем, 
выдачи правдивой и компетен-
тной информации о размерах ка-
тастрофы до оперативных кон-
тактов с потерпевшими, семьями 
погибших. При этом такие же ал-
горитмы должны применяться и к 
выявлению лиц, сознательно се-
ющих дезинформацию, слухи, 
злонамеренно дестабилизирую-
щих ситуацию в том или ином ре-
гионе и в стране в целом. 

Сейчас модно говорить о кон-
цепции умного города, умного го-
сударства, умного правительства. 
Но говорить мало. Об этом гово-
рили советские кибернетики еще 
в 70-х годах прошлого века. Но 
властные элиты не прислушались 
к их мнению. Теперь в условиях, 
когда в мире ведется буквально 
гонка по внедрению технологий 
новой промышленной револю-
ции, новых систем управления 
обществом, наша страна не имеет 
права быть на периферии этого 
процесса. Искусственный интел-
лект и Большие данные должны 
стать фактором смены парадигмы 
управления. По этому пути идут и 
Соединенные Штаты Америки, и 
Китай, и другие крупные страны. 

Второе. Не выдерживает испы-
тания временем действующая си-
стема государственного и обще-
ственного контроля. За послед-
ние годы мы постоянно шараха-
емся от усиления репрессивных 
контрольных мер до полного их 
снятия, как это было с освобо-
ждением малого бизнеса и мими-
крирующего под него крупного 
бизнеса от необходимых целевых 
проверок. Да и вообще, о каком 
ограничении контроля можно го-
ворить, когда речь идет о пожар-
ной безопасности, о качестве 
продуктов питания, выявлении 
алкогольных суррогатов, под-
дельных фармацевтических 
средств и т.п.? 

Контроль государства должен 
быть автоматизирован и оцифро-
ван. В стране должна действовать 
единая киберсистема госконтро-
ля, когда каждое предприятие, от 
которого могут пострадать люди, 

должно находиться на постоян-
ном мониторинге федерального и 
регионального уровня. Для этого 
многочисленные ведомственные 
и региональные требования по 
соблюдению безопасности, кото-
рые часто не состыкуются друг с 
другом, должны быть унифици-
рованы и регламентированы фе-
деральными правовыми актами, 
одновременно сведены в единую 
цифровую систему контроля. 

Стоит подумать и о структуре 
с и сте м ы  го суда р ст в е н н о го 
контроля под углом зрения борь-
бы с коррупцией. Здесь целесо-
образно самое пристальное вни-
мание обратить на тот опыт, кото-
рый формируется в Китайской 
Народной Республике. Там в мар-
те приступила к работе Нацио-

нальная надзорная комиссия — 
новое суперведомство по конт-
ролю, надзору и борьбе с корруп-
цией, решение о создании кото-
рого было принято на сессии Все-
китайского собрания народных 
представителей. В этот орган во-
шли Центральная комиссия Ком-
партии Китая по проверке дисци-
плины, бывшее Министерство 
контроля КНР, а также все анти-
коррупционные подразделения 
правоохранительных органов. 
Этому органу даны огромные 
полномочия. Особо следует отме-
тить то обстоятельство, что его 
работа будет строиться на основе 
внедрения новейших информа-
ционных технологий. 

Наша российская система гос-
контроля также должна быть из-
менена. При наличии огромного 
количества проверяющих служб, 
которые часто действуют в раз-
нобой, продолжают процветать 
клановые и коррупционные схе-
мы, которые укрывают наруше-
ния законодательства в сфере 
безопасности граждан. Если 
обратиться к данным социологи-
ческих опросов бизнесменов в 
ряде регионов страны, то окажет-
ся, что, по их мнению, контроль-
но-надзорные органы являются 
одними из самых коррумпиро-
ванных госструктур. Дошло до 
того, что эксперты говорят уже о 
теневой системе госконтроля в 
нашей стране. 

Третье. Алгоритмизация си-
стемы государственного управле-
ния, усиление госконтроля тре-
буют новых методов подбора 
управленческих кадров и работы 
с ними. Недостаточно просто со-
ставлять списки кадрового резер-
ва, людей надо обучать, готовить 
к использованию новейших циф-
ровых технологий управления. 
Применительно к людям, входя-
щим во власть, должны использо-
ваться самые современные тех-
нологии тестирования, выявле-
ния способности к осуществле-
нию управленческой работы. В 
ряде случаев можно применять и 
детекторы лжи, как это сейчас де-
лается в силовых структурах. 

Четвертое. Если мы говорим об 
обеспечении внутренней безопа-
сности в условиях разрастающих-
ся угроз, то следует — на основе 
внедрения новых технологий — 
продумать систему уровней без-
опасности на различных объек-
тах, где находится одновременно 
большое число людей. Возможно, 
следует подумать о том, чтобы все 
торговые центры, места для про-
ведения культурно-массовых ме-
роприятий были отнесены по сте-
пени безопасности к таким объек-
там, каковыми сейчас являются 
аэропорты и вокзалы. Контроль 
за всеми проносимыми предмета-
ми, видеонаблюдение с новейши-
ми системами идентификации 
граждан, которые находятся в ро-
зыске, состоят на профилактиче-
ских учетах силовых структур 
или психиатрических учетах, 
должны поэтапно вводиться во 
всех регионах страны. Это требу-
ет больших затрат? Да. Но госу-
дарству следует разделить эту фи-
нансовую нагрузку с бизнесом. 

Внедрение цифровых техноло-
гий не может служить оправдани-
ем практики непродуманного со-
кращения численности органов 
полиции. Надо восстановить дол-
жность инспекторов, которые 
осуществляли профилактиче-
скую работу в учебных заведени-
ях, где учатся несовершеннолет-
ние. Ввести дополнительные еди-
ницы для оперативного контроля 
и взаимодействия с частными ох-
ранными структурами в торго-
вых центрах и других местах мас-
сового скопления граждан. Укре-
пить полицейские подразделения 
в аэропортах и на железнодорож-
ных вокзалах. 

 Пятое. Следует, не нарушая 
конституционных прав граждан, 
усилить контроль за киберпро-
странством. Незамедлительно ре-
агировать на появление различ-
ного рода «групп смерти», иных 
подобных сообществ, призываю-
щих к насилию и распространяю-
щих идеологию преступного 
мира. Под особым конт ролем 
правоохранительных органов 
должен быть так называемый те-
невой интернет, где сейчас актив-
ным образом идет продажа на-
ркотиков, оружия, а также вер-
бовка для террористических ор-
ганизаций. 

Есть много толкований би-
блейского изречения из Ветхого 
З а в е т а  ( Е к к л е с и а с т,  г л а -
ва 3):«Время разбрасывать кам-
ни и время собирать камни». Но 
общий смысл этого выражения в 
современных условиях состоит в 
том, что, какой бы опасный мо-
мент ни наступал, за ним обяза-
тельно последует противополож-
ный момент, и время разрушения 
будет замещено временем сози-
дания и восстановления. Мы обя-
заны сделать все, чтобы новая 
технологическая революция ста-
ла временем созидания, а не раз-
рушения. А для этого надо прежде 
всего обеспечить конституцион-
ную безопасность личности, об-
щества и государства. 

Искусственный интеллект стано-
вится фактором смены парадигмы 
управления.

Акцент

 Все это свидетельствует 
о необходимости поиска 
в законодательном регулиро-
вании оптимального правово-
го компромисса между 
возможностью доступа 
правоохранительных служб 
к компьютерной информации 
и правом граждан 
на ее конфиденциальность

Акцент

 Задача государства —
признавать и защищать 
цифровые права граждан 
от всевозможных нарушений
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ПРАВО Районный суд г. Тольятти
продолжает рассмотрение 
дела о мошенничестве 
бывших руководителей
«Тольяттиазота»

Семейная 
«химия»

Алина Егорова 

НАШУМЕВШАЯ история с мно-
гомиллиардными хищениями на 
«Тольяттиазоте», крупнейшем в 
мире производителе аммиака, 
похоже, неумолимо движется к 
закономерному финалу. В Ком-
сомольском райсуде г.Тольятти 
продолжается рассмотрение 
уголовного дела о мошенничест-
ве в особо крупном размере (ст. 
159, ч. 4 УК РФ) в отношении экс-
руководителей ТОАЗа. Каждое 
следующее судебное заседание 
раскрывает все новые подробно-
сти о масштабах финансовых на-
рушений на тольяттинском про-
мышленном гиганте в 2008—
2011 годах. Показания свидете-
лей по делу уже исчисляются ты-
сячами страниц. 

Все началось в конце 2012 
года, когда российские правоох-
ранительные органы обнаружи-
ли признаки трансфертного це-
нообразования в сделках ТОАЗа 
с швейцарским офшором 
Nitrochem Distribution AG, аффи-
лированным с основными вла-
дельцами — бизнесменом Влади-
миром Махлаем и его семьей. 
Nitrochem, в свою очередь, реа-
лизовывал продукцию предпри-
ятия уже по рыночной цене. Та-
ким образом, часть прибыли ог-
ромного завода никогда не воз-
вращалась в Россию и оседала в 
«карманах Махлаев» и их швей-
царских партнеров — Андреаса 
Циви и Беата Рупрехта. Также, 
как писали журналисты, руко-
водство ТОАЗа и его швейцар-
ских трейдеров подозревают в 
массовом выводе наиболее лик-
видных активов из «Тольяттиа-
зота» — в первую очередь, обору-
дования для производства мета-
нола вместе с земельным участ-
ком, на котором оно расположе-
но. Всего за несколько миллио-
нов рублей были проданы акти-
вы стоимостью примерно в 30 
млрд рублей. 

 Суммарный ущерб от дейст-
вий экс-руководства ТОАЗа оце-
нивается следствием в 85 млрд 
руб. Государство, в свою очередь, 
недосчиталось около полутора 
миллиардов рублей налогов за 
2009—2011 гг., которые завод 
уже обязали выплатить в судеб-
ном порядке. Ранее СМИ сооб-
щали, что расследование уголов-
ного дела о хищениях на ТОАЗе 
находилось под личным контр-
олем председателя Следственно-
го комитета Александра Бастры-
кина, а обвинительное заключе-
ние утверждала Генеральная 
прокуратура.

А обвинение на суде, проходя-
щем в г. Тольятти, поддерживает 
одна из ведущих работников  
Генпрокуратуры Гульчехра Иб-
рагимова, обладающая огром-
ным опытом в сложных и резо-
нансных процессах. 

Но вернемся к некоторым де-
талям процесса. «Соглашение 
между ТОАЗом и Nitrochem 
Distribution AG фактически ста-
вит прибыль «Тольяттиазота» 
под контроль компании 
Nitrochem, — рассказал в суде Ан-
дрей Ермизин, представитель 
компании «Уралхим» — минори-
тарного акционера ТОАЗа, при-
знанного потерпевшим по делу. — 
Договор определяет Nitrochem 
Distribution AG как эксклюзив-
ного покупателя аммиака и кар-
бамида, производимого пред-
приятием в период до 2020 года. 
Соглашение носит кабальный 
характер. В договоре вообще нет 
указаний на возможность его 
расторжения, а за малейшие на-
рушения ТОАЗ должен был вы-
плачивать штрафы. Это могло 
использоваться в качестве аль-
тернативного способа выведе-
ния денег. О компенсации этого 
ущерба мы заявили в граждан-
ском иске. Сумма 10,4 млрд ру-
блей. Вторая часть иска предус-
матривает взыскание солидарно 

с ответчиков в пользу ТОАЗа 78 
млрд рублей».

На суде прозвучало, что Вла-
димир Махлай вместе с Фелик-
сом Циви, отцом обвиняемого 
Андреаса Циви, начал реализо-
вывать план по установлению 
контроля над заводом в своих 
интересах еще в 90-х годах. След-
ственным органам удалось рас-
крыть подробную схему движе-
ния акций между офшорными 
компаниями, которыми по фак-
ту руководили обвиняемые (под-
робнее —  на www.rg.ru). В ней 
есть даже собственный банк — 
Тольяттихимбанк, созданный, 
по мнению прокурора, чтобы 
скрыть движение акций. И в ре-
зультате обвиняемые могли 
контролировать более 70% ак-
ций, а с несговорчивыми мино-
ритариями боролись с помощью 
допэмиссий. 

Адвокат Александр Зорин ак-
центирует внимание на следую-
щем:

 — Я давно и с интересом на-
блюдаю за событиями, развора-
чивающимися вокруг ТОАЗа. В 
этом деле поражают не только 
масштабы финансовых опера-
ций, но и изощренность самой 
схемы: здесь есть множество 
различных юрисдикций, цепо-
чек взаимосвязанных между со-
бой иностранных граждан, оф-
шоров и банков. Насколько я 
могу судить по информации из 
СМИ, проведенное на высоком 
уровне следствие позволило до-
вольно подробно изучить столь 
сложную и запутанную схему. 
Это говорит нам, корпоратив-
ным юристам, а также ученым-
правоведам о необходимости 
внесения поправок в действую-
щее законодательство, которые 
защитили бы предприятия и их 
акционеров от ущерба в резуль-
тате применения подобных схем. 

 «Это дело нанесет серьезный 
удар криминализированной оф-
шорной экономике. Мы видим, 

что государство, предлагая ам-
нистию капиталов, готово идти 
навстречу бизнесу. Но в то же 
время оно ясно дает понять, что 
будет вести непримиримую 
борьбу со схемами вывода при-
были и ухода от налогов, какими 
бы затейливыми по своему 
устройству они ни были», — счи-
тает адвокат Александр Марков. 

Тем временем в стане обвиня-
емых обнаружились серьезные 
«семейные дрязги». По данным 
СМИ, из представленных суду 
документов следует, что Влади-
мир Махлай обвинял сына Сер-
гея, экс-председателя совета ди-
ректоров, в «ограблении заво-
да», а тот, в свою очередь, грозил 
отцу тюрьмой, если тот не пре-
кратит раскрывать неудобные 
для него факты. 

СМИ обратили внимание, что 
адвокаты защиты всячески пы-
тались опровергнуть аффилиро-
ванность экс-руководства ТОА-
За с Nitrochem. Однако в некото-
рых изданиях было опубликова-
но письмо Махлая-старшего, 
адресованное Циви и Рупрехту, в 
котором он выражает недоволь-
ство тем, что за его спиной «под-
ключаются посторонние, не име-
ющие отношения к бизнесу 
лица», и требует без его разре-
шения «не делать никаких под-
писей, касающихся Nitrochem». 
Также в письме он напоминает, 
что «мы создали Nitrochem при 
содействии Андрея Махлая» 
(брата Сергея).

 Правдоподобных и веских до-
водов в защиту подсудимых пока 
так и не было представлено. Это 
дает надежду, что похищенные 
средства будут возвращены на 
уникальное предприятие, а ви-
новные понесут заслуженное на-
казание.  

В команде «обвинения» считают, 
что схема с офшорами, используе-
мая подсудимыми, была очень 
сложной.

Продовольствие Роспотребнадзор усиливает контроль 
за овощами и фруктами

Задать перцу

Ольга Игнатова

В 
магазинах уже начала 
появляться первая кра-
снодарская и крымская 
клубника, но массовый 
завоз фруктов, ягод и 

овощей отечественного и импор-
тного производства начнется с 
июня. Роспотребнадзор начинает 
чаще проводить проверки плодо-
овощной продукции в рознице, 
сообщило ведомство.

В первом квартале этого года, 
как рассказали «РГ» в Роспотреб-
надзоре, с реализации было сня-
то свыше 56 тонн плодоовощной 
продукции, не соответствующей 
обязательным требованиям, в 
том числе 12,6 тонны импорти-
руемой продукции. Основные 
претензии — несоответствие про-
дукции химическим и микробио-
логическим показателям. Хими-
ческие несоответствия — это ког-
да переборщили с удобрениями, 
а микробиологические — когда 
внутри плодов развились различ-
ные бактерии, например, группы 
кишечной палочки.

«Большинство овощей, фрук-
тов и ягод весной и летом у нас 
завозные, — рассказывает глав-
ный аналитик Национального 
плодоовощного союза Кирилл 
Лашин. — Их поставляют в основ-
ном из Китая, Турции, Марокко, 
Азербайджана, Армении, Узбе-
кистана».

Например, картофель сейчас 
везут из Египта, Азербайджана и 
Израиля. В Египте он выращива-
ется в илистой почве, поэтому по 
вкусовым качествам намного 
уступает нашему. Но зато в нем 
меньше крахмала. Лук везут из 
Египта, а также Турции и Китая. 

Морковь у нас израильская или 
белорусская. Баклажаны из Бела-
руси и Китая. Огурцы в основном 
поставляют Иран, Китай. Томаты 
— Азербайджан, Китай, Марокко 
и Армения. 

«Яблоки у нас на 50 процен-
тов импортные, а на 50 — свои», — 
уточняет Лашин. А вот груши 
едут в основном из Беларуси и 
Аргентины. Черешня и вишня за-
возятся из Азербайджана и Тур-
ции. Клубника поставляется из 
Греции, Беларуси. Своя — с Куба-
ни и из Крыма.

Роспотребнадзор снова напо-
минает, что покупать овощи и 

фрукты следует в местах санкци-
онированной торговли, где осу-
ществляется контроль за качест-
вом и безопасностью реализуе-
мой продукции.

А любителям первой клубни-
ки, которая пока стоит довольно 
дорого, эксперты советуют выби-
рать только сухие ягоды, облада-
ющие однородным, насыщенным 
цветом. Листики «чашечки», об-
рамляющие ягоду, должны быть 
зеленые, без признаков увяда-
ния. Это признак того, что клуб-
нику только что сорвали. 

Определить сладость клубни-
ки можно, обратив внимание на 
черенок ягоды. Если между зеле-
ными листиками и ягодой есть 
расстояние, то клубника будет 
сладкой. 

Акцент

 Морковь в Россию везут 
из Израиля. Баклажаны — 
из Китая. Огурцы поставляет 
Иран. Томаты — Марокко

При покупке импортных овощей 
и фруктов главное — не «перепер-
чить» с химическим составом.

«Черный риелтор» 
уходит летом

Однако Галина Хован-
ская отмечает, что это 
далеко не все необходи-

мые изменения. К примеру, на-
зрела необходимость регистра-
ции при сделках с недвижимо-
стью прав граждан, имеющих по-
жизненное право пользования 
помещением. Такие права имеет 
целая группа лиц. К примеру, 
люди, отказавшиеся от своих до-
лей при приватизации в пользу 
других родственников, наслед-
ники, получившие недвижи-
мость по волеизъявлению собст-
венника, который установил обя-

занности на пожизненное про-
живание в квартире, выплатив-
шие паи в жилищных кооперати-
вах граждане и их супруги, а так-
же если право пожизненного 
проживания установлено брач-
ным договором.

Такие условия сегодня стано-
вятся для новых собственников 
квартиры полной неожиданно-
стью. Их не проверяет банк при 
выдаче ипотеки, и регистрирую-
щие органы не приостанавлива-
ют переход права собственности. 
В итоге на пороге новоселов од-
нажды может появиться такой 

«вечный» жилец и потребовать 
отдельную комнату, страховки от 
этого сегодня нет.

Галина Хованская предлагает 
регистрировать права таких лиц 
так же, как сегодня регистриру-
ются обременения на квартиру. В 
этом случае покупатели будут 
знать о зарегистрированных по-
жизненно гражданах. Неприят-
ное и даже опасное соседство ста-
ло предметом всеобщего обсу-
ждения после громкой истории 
московского художника Алек-
сандра Борового, который за-
стрелил своего соседа. Боровой 

утверждал, что стал жертвой 
«черных риелторов», которые 
купили долю в квартире у его 
сына и пытались выжить мужчи-
ну из дома. Однако его соседи — 
семья с маленьким ребенком, с 
точки зрения закона, чисты. 
Сделка оформлена по всем пра-
вилам. Как и многие другие. Ри-
елторы пользуются лазейками в 
законодательстве, которые по-
зволяют «подвинуть» собствен-
ника с жилплощади. Одна из них 
— возможность продавать в квар-
тире долю малого размера. Эту 
лазейку и закроют.

1

В мороженом нашли 
антибиотики и кишечную 
палочку — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1549389
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АВИАЦИЯ «Саратовские
авиалинии» объявили
о прекращении полетов 

Не вышли 
из пике

Татьяна Шадрина

«САРАТОВСКИЕ авиалинии» прекращают полеты с 30 
мая. Авиакомпании не удалось убедить Росавиацию в 
том, что она справилась с работой над ошибками после 
крушения Ан-148 в Подмосковье.

Как сообщили в минтрансе, Росавиации поручено 
провести переговоры с другими авиаперевозчиками о 
замене «Саратовских авиалиний» на конкретных мар-
шрутах.

Те, кто купил билеты на рейсы авиакомпании с 30 
мая, могут вернуть за них деньги. Планируется провести 
оценку возможностей «Саратовских авиалиний» по воз-
врату денег пассажирам и по выплатам заработной пла-
ты персоналу авиакомпании. Не исключено, что для 
оплаты перевозки пассажиров будут использованы заре-
зервированные средства внебюджетных источников. 
Как именно и когда будут возвращать деньги за билеты, 
авиакомпания намерена уведомлять на своем официаль-
ном сайте. 

Саратовская транспортная прокуратура взяла на 
контроль ситуацию с прекращением полетов «Саратов-
ских авиалиний». Напомним, в предприятие входит не 
только авиакомпания, но и аэропорт в Саратове.

Росавиация и Ространснадзор провели внеплановую 
проверку перевозчика после того, как борт авиакомпа-
нии потерпел крушение 11 февраля текущего года , в ре-
зультате которого погиб 71 человек. 

ПРОЦЕСС Мосгорсуд
рассмотрит дело
о продаже комнаты
без уведомления соседей

Коммуналки 
раздора

Иван Петров

МОСКОВСКИЙ городской суд сегодня рассмотрит апел-
ляционную жалобу москвички Светланы Максимовой, 
которую лишили возможности выкупить комнату соседа 
в коммунальной квартире. После убийства соседа по 
коммуналке на улице Молостовых на востоке Москвы 
эта история становится особенно актуальной. Художни-
ка Александра Борового так же, как и Светлану Макси-
мову, видимо, обманули риелторы, не позволив ему ку-
пить долю своей бывшей жены. Согласно Гражданскому 
кодексу, владелец доли продать ее «на сторону», то есть 
не соседям, вправе только после их отказа и строго по 
той цене, за которую доля была предложена соседям. 

Риелторы, как в случае с художником, так и в случае с 
москвичкой Максимовой, наловчились обходить это по-
ложение закона. Светлане вместе с мужем (ветераном 
боевых действий) и дочкой принадлежат две комнаты в 
трехкомнатной квартире в районе метро «Чистые пру-
ды». Комнаты достались семье военного от министерст-
ва обороны, а третья принадлежала профессору одного 
из московских университетов Владимиру Барсукову. 
Профессор не только продал комнату, не уведомив Мак-
симовых о своем решении, но еще и сделал это по зани-
женной цене. В договоре стоимость комнаты прописали 
4 млн 500 тысяч рублей. В действительности продали ее 
менее чем за 4 млн рублей. Выгода объясняется легко. 
Максимова сделку оспорила, суд должен перевести на 
нее право приобретения комнаты. Вот только заплатить 
Максимовой новому владельцу комнаты придется уже 4 
млн 500 тыс. рублей. То есть тот заработает на этой сдел-
ке полмиллиона рублей. Скорее всего, профессиональ-
ный покупатель комнат и риелторы работают в связке. 
Но Таганский районный суд осенью прошлого года отка-
зал Максимовой в удовлетворении исковых требований. 

ПРОИСШЕСТВИЕ Бывшая
«Мисс Татарстан» 
заявила о нападении 
полицейских

Некрасивая 
история

Сергей Кирсанов, Казань

29-ЛЕТНЯЯ жительница Казани Виктория Буянцева, 
обладательница титула «Мисс Татарстан-2006», заявила 
о нападении на нее и ее 51-летнюю маму троих неизвест-
ных, которые впоследствии оказались полицейскими. 
Инцидент произошел еще 23 мая, но известно о нем ста-
ло несколько дней спустя, когда пострадавшая рассказа-
ла о случившемся в социальных сетях.

По словам девушки, около десяти часов вечера она 
вместе с матерью вышла погулять. В какой-то момент на 
них со спины напали трое молодых людей. Двое пытались 
вырвать мобильный телефон и сумочку у дочери, а тре-
тий удерживал пытавшуюся помочь ей маму. Сбежав-
шимся на крики прохожим нападавшие заявили, что яв-
ляются сотрудниками полиции и осуществляют задержа-
ние преступницы. Один из молодых людей даже предъя-
вил служебное удостоверение, а двое других во время 
возникшей неразберихи незаметно скрылись в толпе.

Спустя некоторое время на место происшествия при-
был патрульный автомобиль. Буянцеву забрали в отдел 
полиции, а по дороге объяснили, что ее подозревают в 
торговле наркотиками через «закладки». Правда, в ве-
щах, сданных потерпевшей на досмотр, ничего запрещен-
ного не обнаружили. Буянцева прошла медэкспертизу на 
наличие в крови алкоголя и наркотиков, показавшую от-
рицательный результат, а позже в травмпункте зафикси-
ровала полученные ссадины и повреждения руки. 

На следующий день девушка написала заявления в 
прокуратуру Татарстана, Управление СКР и Управление 
собственной безопасности МВД по республике. Сейчас в 
полиции проводится служебная проверка, имена участ-
вовавших в инциденте сотрудников уже известны. Есть 
сведения, что примерно в то же время недалеко от места 
случившегося была задержана другая девушка с нарко-
тическими веществами.
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Проблемы 
российских лекарств

Обсуждение недавно приня-
того закона о контрсанкциях со 
всей очевидностью выявило про-
блемы отечественного лекарст-
венного рынка. Во-первых, этот 
рынок чрезвычайно зависим от 
иностранных поставок. Во-вто-
рых, он очень монополизирован.

Для изменения сложившейся 
ситуации председатель Государ-
ственной Думы предложил депу-
татам взять ситуацию с лекарст-
вами под особый контроль.

Отмечу, что сегодня пример-
но 68% реализуемых в России ле-
карственных средств являются 
импортными. И зачастую у нас 
нет отечественных аналогов не 
потому, что наши производители 
не в состоянии их выпустить, а 
потому, что существуют слож-
ные бюрократические процеду-
ры по регистрации лекарствен-
ных препаратов.

Приведу пример: долгие годы 
в нашей стране для лечения одно-
го из очень тяжелых заболева-
ний, отнесенных к числу «семи 
нозологий», использовалось 
только одно лекарство, выпуска-
емое иностранной фирмой. Ког-
да российская компания выпу-
стила аналог, выдача ему реги-
страционного удостоверения 
длительное время затягивалась. 
А уже непосредственно перед 
проведением тендера было 
предъявлено требование прове-
сти испытания специфической 
активности нового препарата, то 
есть опыты на мышах, хотя ранее 
состоялись его успешные клини-
ческие испытания на людях. Сло-
жилось впечатление, что россий-
ского производителя просто не 
хотят допускать к участию в кон-
курсе по государственной закуп-
ке. После нашей просьбы к мини-
стру здравоохранения лично за-
няться этим вопросом лекарство 
было зарегистрировано, сроки 
тендера перенесены и отечест-
венный препарат смог принять 
участие в конкурсе. В результате 
победило именно российское ле-
карство, и благодаря этому нам 
удалось сэкономить около 2 
млрд рублей бюджетных средств, 
которые впоследствии были на-
правлены на покупку лекарст-
венных препаратов для других 
пациентов.

Напомню также, что согласно 
Закону «Об обращении лекарст-
венных средств», если кто-то хо-
чет зарегистрировать аналог ле-
карства, продающегося на рос-
сийском рынке, ему необходимо 
либо сдать в Министерство здра-
воохранения литературный от-
чет о практике использования 
нового препарата, то есть не-
сколько страниц печатного тек-
ста, либо провести долгие и доро-
гостоящие доклинические и кли-
нические испытания. Четких 
критериев, по какому пути идти, 
в законе не заложено. Всё реша-
ют чиновники. Во избежание зло-
употреблений мы планируем 
внести изменения в действую-
щее законодательство.

Также в условиях санкций 
надо принять жесткие антимоно-
польные меры: например, запре-
тить требовать в договоре, чтобы 
дистрибьютор покупал продук-
цию только у одного поставщика, 
или запретить ограничения по 
реализации лекарств на террито-
рии нашей страны, исходя из сан-
кционных законов иностранных 
государств. 3 июля в Государст-
венной Думе пройдет «прави-
тельственный час» с участием 
министра здравоохранения, по-
священный проблемам лекарст-
венного рынка. В преддверии 
этого фракция «Единая Россия» 
предложила Госдуме обратиться 
ко всем фармацевтическим ком-
паниям и общественным органи-
зациям пациентов с просьбой со-
общать депутатам обо всех из-
вестных случаях неправомерной 
задержки регистрации и допуска 
на российский рынок лекарств и 
медицинских изделий. Если мы 
получим такую информацию, 
наш разговор с правительством в 
начале июля станет гораздо бо-
лее предметным.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Торговля  Россияне стали меньше доверять товарам со скидками 

Наелись шоколада
Ольга Игнатова 

Р
оссияне «наелись» про-
мопредложений и те-
перь предпочитают по-
купать только то, что ре-
ально нужно и что могут 

съесть до окончания срока годно-
сти продукта. Об этом «Россий-
ской газете» рассказала декан 
Высшей школы маркетинга и 
развития бизнеса Национально-
го исследовательского универси-
тета «Высшая школа экономики» 
Татьяна Комиссарова. 

Недавно холдинг «Ромир» 
представлял в НИУ «Высшая 
школа экономики» результаты 
своего нового исследования, в 
котором утверждается, что за год 
с 30 до 25 процентов сократилось 
число людей, которые целена-
правленно посещают магазины 
со специальными предложения-
ми и скидками. 

А 33 процента россиян (про-
тив 36 процентов годом ранее) 
признались, что сознательно 
ищут промоакции и скидки на то-
вары, которые они покупают ре-
гулярно. 

«Раскусили» наконец россия-
не и трюк с так называемыми 
имитационными скидками. Ис-
пользуют их продавцы одежды и 
обуви, бытовой техники, когда 
нужно привлечь к себе внимание. 
К примеру, пытаются под видом 
распродажи втридорога реализо-
вать товары, используя раскру-
ченный международный марке-
тинговый ход «черная пятница». 

«Имитационные скидки — это 
когда на новые партии товара сна-
чала сильно завышаются ценни-
ки, а затем вешаются ярлычки с 
10—15—20-процентными скидка-
ми. На самом деле товар продает-
ся по начальной розничной цене, 
— уточняет глава общественной 

организации «Деловые люди» 
Ольга Косец. — Реальные скидки в 
50—60—70 процентов появляются 
в конце сезона. У нас это июль—ав-
густ и январь—февраль. Либо тор-
говые сети проводят очень выгод-
ные локальные распродажи вне 
сезона и вне праздников. Но таких 
предложений немного, и их всегда 
нужно отслеживать». 

«Постепенно к людям начало 
приходить осознание того, что, 

покупая, например, четыре шо-
коладки по цене трех, они тратят 
гораздо больше денег, чем если 
они купят по полной стоимости 
одну шоколадку, которая им ре-
ально нужна», — поясняет Комис-
сарова. 

По ее словам, это неплохо сра-
батывает в отношении множест-
ва других продуктов, которые 
раньше люди без разбора поку-
пали. Акция — значит нужно 

брать. И неважно: реально приго-
дится эта покупка или нет. 

Такое рациональное покупа-
тельское поведение — результат 
последнего экономического кри-
зиса. «Как говорится, нет худа 
без добра: россияне учатся счи-
тать свои деньги, — продолжает 
Татьяна Комиссарова. — Опреде-
ленная часть продуктов, которые 
скупаются по скидкам и промо-
акциям, потом просто не съеда-

ется и выбрасывается в помой-
ное ведро. Ведь распродаются то-
вары с «горящими» сроками год-
ности. Если посчитать, сколько 
денег улетает в помойку, то скид-
ки теряют смысл». 

Сегодня покупателей все труднее заманить скидками. И чем они выше, тем больше сомнений: что-то тут не так.

Узнайте больше: 
Маркировка продуктов 
в России начнется 
с молока и творога
rg.ru/art/1548126
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— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 
2017 г., аудиторское заключение размещены в сети Интер-
нет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по адресу:  
http://www.unipro.energy; 

В таблице ниже приведена структура и объем затрат на произ-
водство и реализацию товаров (работ, услуг) ПАО «Юнипро» по 
итогам 2017 года (в млн рублей):

Показатель 
2017 год

(млн рублей)
Топливо на производство э/э и т/э 33 647,2
Прочие материальные затраты 6 661,1
Оплата услуг операторов рынка 1 273,6
Затраты на оплату труда 4 910,3
Отчисления во внебюджетные фонды 1 218,6
Налоги в себестоимости 1 225,9
Прочие затраты 2 060,5
Амортизация 6 283,1
Затраты итого 57 280,3

Для производства электрической и тепловой энергии компа-
нии требуется большое количество различных видов топлива. 
ПАО «Юнипро» закупает значительные объемы газа и угля, и в 
меньшей степени мазута.

Прочие материальные расходы включают в себя: расходы, свя-
занные с работами и услугами по ремонту зданий, сооружений, 
оборудования, ремонту и обслуживанию новых энергоблоков, 
расходы на приобретение электроэнергии и мощности, расходы 
на сырье и материалы для эксплуатации и хозяйственных нужд, 
на обслуживание транспорта, оргтехники, а также приобретение 
материалов для обеспечения охраны труда.

Расходы на оплату услуг операторов рынка включают вы-
платы ПАО «Юнипро» по договорам с Системным оператором, 
Администратором торговой системы, Центром финансовых рас-
четов.

Затраты на оплату труда включают в себя все затраты на зара-
ботную плату с учетом оценочных обязательств.

Отчисления во внебюджетные фонды включают социальные 
и пенсионные отчисления российским государственным фондам. 

Налоги и сборы включают: налог на имущество, транспортный 
налог, земельный налог, водный налог, НДПИ, плату за пользо-
вание водными объектами, плату за загрязнение окружающей 
среды, а также пошлины.

 Прочие затраты включают в себя: расходы на услуги связи 
и передачи данных, услуги IT, по подготовке кадров, по комму-
нальным услугам на хозяйственные нужды, по охране, на страхо-
вание и прочие административные управленческие расходы.

— информация о предложениях о размере цен (тарифов) 
размещена в сети Интернет в свободном доступе на сайте  
ПАО «Юнипро» по адресу:  http://www.unipro.energy/activities/
tariff/electricity/ 

тарифы на поставку электрической энергии (мощности) уста-
новлены:

приказом ФАС России от 18.12.2017г. № 1721/17 (источник 
публикации — официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru, 29.12.2017г.), 

приказом ФАС России от 22.12.2017г. № 1759/17 (источник 
публикации — официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru, 29.12.2017г.), 

— информация о выбросах загрязняющих веществ, оказываю-
щих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях 
по их сокращению на следующий год:

В целом по ПАО «Юнипро» за счет снижения выработки 
электроэнергии паросиловыми установками в 2017 году, а также 
проводимыми мероприятиями по охране атмосферного воздуха 

валовые выбросы загрязняющих веществ (нормируемых в РФ) 
в атмосферный воздух продолжили сокращаться с 63,9 тыс. тонн 
в 2016 г. до 57,3 тыс. тонн в 2017 г. По той же причине наблю-
дается сокращение выбросов СО2 и образования золошлаковых 
отходов. Снижение выбросов оксидов азота связано в основном 
со снижением выработки электроэнергии на энергоблоках ПСУ 
и увеличением доли выработки электроэнергии на энергоблоках 
ПГУ с более благоприятными экологическими показателями.

В рамках реализации долгосрочных программ повышения 
экологической эффективности на 2018 год запланированы ре-
гулярные мероприятия, направленные на снижение негативного 
воздействия филиалов компании на окружающую среду, в т.ч. 
по сокращению выбросов загрязняющих веществ: ремонты газо-
очистных установок с целью обеспечения нормативной эффек-
тивности очистки, подготовительные этапы внедрения наилуч-
ших доступных технологий (НДТ) во исполнение требований 
219-ФЗ, разработано техническое задание и начаты закупочные 
процедуры по оснащению филиала «Березовская ГРЭС» автома-
тическими системами непрерывного контроля и учета выбросов.

— информация об инвестиционных программах   
ПАО «Юнипро» размещена в сети Интернет в свободном доступе 
на сайте  ПАО «Юнипро» по адресу: http://www.unipro.energy;

— информация о расходах электроэнергии на собственные и 
хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выра-
ботке электрической и тепловой энергии: 

2017

Наименова-
ние 

станции

тип 
стан-
ции

расход электроэнергии  
на собственные нужды  

в 2017г., 
млн. кВтч, в т.ч.

расход элект-
роэнергии на 

хозяйственные 
нужды в 2017г.,

млн кВтч,  
в т.ч. 

при выра-
ботке элек-
троэнергии

при выработке 
тепловой  
энергии

Сургутская 
ГРЭС-2

ПСУ 669,984 21,248 9,108
ПГУ 132,712 0,000 4,824

Березовская 
ГРЭС ПСУ 365,137 41,648 33,934

Яйвинская 
ГРЭС

ПСУ 131,184 4,397 1,137
ПГУ 84,785 0,000 2,934

Шатурская 
ГРЭС

ПСУ 152,119 14,873 5,900
ПГУ 65,411 0,000 3,582

Смоленская 
ГРЭС ПСУ 106,489 4,487 1,772

— информация об используемом топливе на электрических 
станциях: 

вид и характеристики топлива: газ (природный, попутный 
нефтяной), уголь (каменный — марок Д,Г; бурый — 2БР); мазут 
(топочный — марки М-100). Поставщики: ПАО «НОВАТЭК», 
ООО «НОВАТЭК-Пермь», АО «СУЭК», ПАО «НК «Роснефть», 
ОАО «Сургутнефтегаз», ООО «ЛУКОЙЛ-Резервнефтепродукт», 
ООО «ЛУКОЙЛ-Резервнефтепродукт-Трейдинг», ООО «Торго-
вый дом ОПТНЕФТЕПРОДУКТ», АО «Компания Уфаойл», ООО 
«НОВОТЕХ», ООО «АЛЬЯНС-ЭНЕРГИЯ». Кроме того, Обще-
ство осуществляет закупку газа на Санкт-Петербургской товар-
но-сырьевой бирже.

Раскрываемая информация, в том числе о тарифах, а также по 
формам, установленным Приказом ФАС России от 08.10.2014  
№ 631/14 «Об утверждении форм раскрытия информации субъ-
ектами оптового и розничных рынков электрической энергии, не 
являющимися субъектами естественных монополий», в полном 
объеме размещена в сети Интернет в свободном доступе на сайте 
ПАО «Юнипро» по адресу http://www.unipro.energy.

Информация, сведения о составе и характере информации,  
раскрываемой публичным акционерным обществом «Юнипро» (ПАО «Юнипро»)  

в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового  

и розничных рынков электроэнергии»:

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «РАТИБОР-БАНК»  
из реестра  банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзы-
вом Банком России лицензии на осуществление банковских 
операций у Коммерческого Банка «РАТИБОР-БАНК»  
(общество с ограниченной ответственностью) (регистраци-
онный номер по Книге государственной регистрации кре-
дитных организаций 2174, номер по реестру банков — 
 участников системы обязательного страхования вкладов 
815) и завершением Агентством процедуры выплаты возме-
щения по вкладам Правлением Агентства 25 мая 2018 г.  
(протокол № 57) принято решение об исключении указан-
ного банка из реестра банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов с 4 мая 2018 г. на основании 
информации Банка России от 22 мая 2018 г. № 14-5-30/5081 
о государственной регистрации банка в связи с его ликвида-
цией (запись в Едином государственном реестре юридичес-
ких лиц от 4 мая 2018 г. № 2187700390216).

ПРАВО Резко сократилось
число отказов
при кадастровой
регистрации
недвижимости

И вас 
зарегистрируем

Наталья Козлова

УХОДИТ в прошлое утверждение, что зарегистрировать 
дачу или землю очень сложно, фантастически дорого и 
это нереально сделать самому, так как вам, скорее всего, 
откажут.  Федеральная служба государственной реги-
страции, кадастра и картографии подвела итоги того, как  
проходит у них постановка на кадастровый учет земель-
ных участков и объектов недвижимости.

Точнее, Росреестр изучил, сколько было приостанов-
лено регистраций и сколько было вообще отказов. Кар-
тина такая: в первом квартале года в среднем по стране 
доля приостановлений при кадастровом учете — 10,94 
процента, а отказов и того меньше — 7,26 процента. В 
2017 году эти показатели составляли 16,38 процента и 
10 процентов. В Росреестре этим цифрам рады: уже в 56 
субъектах достигли показателей, которые правительст-
во страны планировало только к 1 января 2021 года. 

На такую низкую долю отказов, по мнению ведомства, 
оказывает влияние качество приема документов в МФЦ — 
качественное консультирование о пакете документов, а 
также правилах их оформления. Минимальная доля при-
остановлений в — Алтайском крае, Кабардино-Балкарии, 
Калмыкии, Северной Осетии, Воронежской области. 
Меньше всего отказов в Кабардино-Балкарии, Дагестане, 
Хабаровском крае, Чувашии и на Алтае.

Чаще всего приостанавливали учет в этом году в 
Красноярском крае, Республике Марий Эл, Кемеров-
ской, Новгородской, Ленинградской областях. Самая 
большая доля отка-
зов в Крыму, Севас-
тополе, Московской, 
Сахалинской и Яро-
славской областях. 

Корреспондент 
«РГ» поинтересовал-
ся, по каким объек-
там недвижимости 
граждане чаще всего 
просят пересмотра 
кадастровой стои-
мости. 

Чаще всего заяв-
ления подаются по 
результатам определения кадастровой стоимости зе-
мельных участков, сообщили в Росреестре. Споров по 
кадастровой стоимости объектов капитального строи-
тельства в первом квартале значительно меньше. 

Также в Росреестре рассказали, какие меры предлага-
ются, чтобы усовершенствовать кадастровую оценку 
земли. Сейчас минэкономразвития вместе с Росрее-
стром готовят свои предложения, чтобы поправить зако-
нодательство по государственной кадастровой оценке. 
Первоочередная задача — разработать механизмы, с по-
мощью которых будет определяться кадастровая стои-
мость. По мнению специалистов, она должна основы-
ваться на информации о реальных рыночных ценах на 
объекты недвижимости.

Надо создавать эффективные инструменты для пере-
смотра кадастровой стоимости и исправления ошибок, 
говорят в Росреестре. Но главное — люди не должны за 
эти изменения платить больше. Если все свести к некое-
му общему знаменателю, то Росреестр предлагает семь 
пунктов совершенствования для того, чтобы кадастро-
вая оценка была понятна, легка, прозрачна.

Методику оценки нужно корректировать. Если это 
объекты капстроительства, надо учесть место и  характе-
ристики объектов, в том числе физическое состояние и 
конструктивные особенности.  Предлагается ввести це-
новое зонирование. Объекты в одной зоне должны сто-
ить одинаково. Целесообразно разработать единое про-
граммное обеспечение для проведения оценки. 

Необходимо перейти от оспаривания кадастровой 
стоимости в комиссиях к исправлению ошибок и пере-
счету стоимости силами государственных бюджетных 
учреждений (ГБУ). Для защиты интересов граждан нуж-
на система надзора за деятельностью этих ГБУ. Требует-
ся обеспечить расчет индекса рынка недвижимости.

Это станет доступным по закону с 2020 года и должно 
позволить быстро реагировать на изменение цен на рын-
ке недвижимости.

Граждане чаще 
всего просят пере-
смотреть оценку 
кадастровой стои-
мости их земельных 
участков

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 30.05.2018 г.

ТИП. № 18-05-00269
Свободная цена

Тираж 142 010
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
2 и 16 июля 2018 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализации 

средств в индийских рупиях (код С45).  Также 16 июля 2018 г. Внешэконом-
банк проведет тендер по реализации средств в долларах США по расчетам 
с Вьетнамом (код Р25). Подробную информацию можно получить 
на интернет-сайте Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции 
по управлению государственным долгом и государственными финансовы-
ми активами: (495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12, 74-93, 64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗА ФАНАТАМИ 
ПРИСМОТРЯТ 
ИЗ КОСМОСА

Выдача устройств будет 
организована в центрах 
обслуживания вблизи 

пограничных пунктов пропуска, 
пояснил Поляков. Установка та-
кой аппаратуры будет способст-
вовать обеспечению безопасно-
сти пассажиров в пути следова-
ния: нажатием одной кнопки во-
дитель сможет передавать сигнал 
экстренным оперативным служ-
бам при возникновении чрезвы-
чайных ситуаций в пути, а аппара-
тура спутниковой навигации 
определит точное местонахожде-
ние и отправит данные в систему 
ЭРА-ГЛОНАСС для оказания по-
мощи службами экстренного реа-
гирования в случае необходимо-
сти.

Для личного транспорта пра-
ктически ничего не изменится, 
кроме въезда в определенные 
зоны вокруг стадионов, куда бу-
дут пропускать транспорт по 
спецпропускам. Для въезда в тран-
спортные периметры районов, 
прилегающих к спортивным объ-
ектам, физическим и юридиче-
ским лицам необходимо заранее 
оформлять разрешения в префек-
турах округов, уточнили в дирек-
ции. Единственный город, куда не 
будут пропускать личный тран-
спорт, — Саранск. Учитывая, что 
город небольшой, было решено, 
что личный транспорт будут 
оставлять на перехватывающих 
парковках в пригороде. Оттуда бо-
лельщиков повезут на автобусах.

Кроме этого, на время чемпио-
ната мира Россия разрешила кабо-
тажные авиаперевозки внутри 
страны иностранными чартерны-
ми бортами с большой вместимо-
стью. На период чемпионата уже 
поступило около 200 запросов от 
владельцев иностранных самоле-
тов на внутрироссийские полеты. 
«Всем им дано добро», — отметил 
Кирилл Поляков. Он уточнил, что 
разрешения выданы разным ти-
пам судов — от небольших (вмести-
мостью от 6 до 12 пассажиров) до 
крупных (для перевозки целых ко-
манд болельщиков) самолетов.

При этом планируется увели-
чить и число рейсов российских 
авиакомпаний на маршрутах 
между городами — организатора-
ми чемпионата, особенно во вре-
мя группового этапа. В расписа-
нии появилось 606 дополнитель-
ных рейсов общей провозной ем-
костью более ста тысяч кресел.
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ПОГОДА  В Москве резко 
похолодает 

Осторожно, 
шторм

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ и Подмосковье на сегодня объявлен «жел-
тый» уровень погодной опасности. По словам синопти-
ков, погода резко ухудшится — подует штормовой ветер и 
заметно похолодает.

Как сообщили в Гидрометцентре России, температура 
воздуха в регионе в среду подскочит до 26—28 градусов. 
Однако во второй половине дня тепло сменится похоло-
данием, местами пройдут кратковременные дожди с гро-
зами. Ожидается сильный ветер с порывами до 17—22 
м/с. Непогода продержится в столице и области до сере-
дины ночи 31 мая. «Желтый» уровень, предупреждаю-
щий о потенциально опасной погоде, объявлен и в других 
регионах Центральной России. Не исключено, что силь-
ный ветер может повредить линии электропередачи и ре-
кламные щиты.

Поэтому, если буря застала на улице, лучше держать-
ся подальше от высоких столбов, дорожных знаков, шат-
ких конструкций, вывесок, эстакад и мостов, напомина-
ют в МЧС. И ни в коем случае не прятаться под высоки-
ми, особенно одинокими деревьями. По статистике, 
больше всего опасны дуб, тополь, ель и сосна. Лучше так-
же не стоять у зданий, под окнами и крышами, поскольку 
сверху могут прилететь осколки черепицы или стекла, 
предупреждают спасатели.

СОБЫТИЕ Выставка 
как напоминание

День Японии 
в России

Игорь Дашков

ВЧЕРА в Доме Российского исторического общества 
прошел День Японии. Российские и японские историки 
провели «круглый стол», посвященный историко-куль-
турным аспектам отношений двух стран-соседей. В честь 
этого подготовлена новая выставка. В ее экспозицию во-
шли архивные документы, посвященные российско-
японским дипломатическим связям. Среди них — копия 
Симодского трактата 1855 года — первого дипломатиче-
ского договора между Россией и Японией. «США по-
прежнему, как и полтора века назад, используют сило-
вые аргументы в качестве инструментов своей диплома-
тии, — заявил председатель Российского исторического 
общества, директор Службы внешней разведки РФ Сер-
гей Нарышкин. — Должен сказать, что в основе и самого 
договора, и дальнейшего развития контактов между на-
шими странами всегда лежала добрая воля двух сторон», 
— отметил он на открытии выставки, сравнив обстоя-
тельства подписания Симодского трактата с похожим 
договором между Японией и США, заключенным годом 
ранее, в 1854 году. Японско-американский договор был в 
буквальном смысле слова заключен под дулами амери-
канских орудий. Такая стилистика вашингтонской ди-
пломатии остается актуальной и до сегодняшнего дня».

День Японии проводится в рамках перекрестного года 
России и Японии, старт которому дали президент Влади-
мир Путин и премьер-министр Синдзо Абэ. В Токио про-
грамма откроется 12 июня выступлением Российского на-
ционального оркестра под управлением Михаила Плетне-
ва. Всего в течение года пройдет более 300 мероприятий.

СЛЕДСТВИЕ Прокурор 
просит посадить членов 
«банды GTA» пожизненно

В живых 
не оставляли

Владимир Федосенко

ПОЧТИ год длится в Мособлсуде процесс по делу так на-
зываемой «банды GTA». Прокурор и адвокаты вчера вы-
сказали по делу свое окончательное мнение .

В прениях представитель гособвинения обратилась к 
суду с просьбой признать подсудимых виновными в тяж-
ких преступлениях и назначить им наказание от 25 лет 
заключения до пожизненного лишения свободы. Собст-
венно, прокурор попросила отправить за решетку на 
четверть века со штрафом 800 тысяч рублей только од-
ного подсудимого — Зафарджона Гулямова, а Хазратхону 
Додохонову, Шерджону Кодирову, Анвару Улугмурадову 
и Умару Хасанову предложила назначить пожизненное 
лишение свободы с отбыванием наказания в колонии 
особого режима и штрафами от 700 до 900 тысяч рублей.

Выступая в прениях, представитель надзорного ве-
домства подчеркнула, что «органами предварительного 
следствия действия всех подсудимых квалифицированы 
как участие в вооруженной, организованной банде, что 
подтверждено представленными доказательствами, и 
для переквалификации указанных преступлений на бо-
лее мягкие статьи оснований не имеется». Преступную 
группу, орудовавшую в Подмосковье в 2012—2014 годах, 
назвали «бандой GTA» по аналогии с известной видеоиг-
рой, в которой игрок в роли преступника выполняет за-
казные убийства и грабит людей. По версии следствия, в 
этническую банду входили не менее 15 выходцев из 
стран Центральной Азии. Согласно информации проку-
ратуры группировка совершила на территории Москов-
ского региона 15 разбойных нападений, сопряженных с 
убийством 17 человек и покушением еще на двух. 

Гражданин — 
начальник

Сколько граждан не-
официально работают 
на частников, сказать 

трудно. Одни эксперты называют 
цифру 10 миллионов. Другие 
предполагают, что речь может 
идти и о 20 миллионах человек. 
Но как узнать точно? Только если 
вывести людей из тени.

Сейчас государство предпри-
нимает серьезные усилия, чтобы 
вывести так называемых самоза-
нятых граждан в легальное поле. 
Повышение правовой защищен-
ности работников — тоже шаг в 
этом направлении, считают эк-
сперты.

«Постановление пленума Вер-
ховного суда России усиливает 
гарантии правовой защиты гра-
ждан, работающих у частных лиц 
или индивидуальных предприни-
мателей, — сказал «РГ» председа-
тель Правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — До сих пор их трудовые от-
ношения по большей части нахо-
дились вне правового поля. Мно-
гие люди или не знали своих 
прав, или не верили, что смогут 
эффективно защитить свои пра-
ва с помощью судебных и надзор-
ных органов».

По его мнению, после разъя-
снений Верховного суда России, 
именно работодатели будут пре-
жде всего заинтересованы в над-
лежащем оформлении трудовых 
отношений.

«Так как при неофициальном 
найме работников в случае воз-
можного судебного спора имен-
но позиции наемного работника 
будут выглядеть сильнее, — поя-
сняет он. — Достаточно сказать, 
что он сможет пожаловаться на 
невыплаты зарплаты и взыскать 
деньги, если зарплата ему выпла-
чивалась в конверте. Да, это бу-
дет недобросовестным поведени-
ем со стороны работника. Но тем 
и опасны отношения вне право-

вого поля, и граждане, выступаю-
щие в качестве работодателей, 
должны это понимать».

Как объясняет постановление, 
при спорах о зарплате, если нигде 
письменно не зафиксирован ее 
размер, суд вправе взять средние 
тарифы по региону. Дословно в 
документе сказано следующее: 
«суд вправе определить ее размер 
исходя из обычного вознагражде-
ния работника его квалификации 
в данной местности, а при невоз-
можности установления размера 
такого вознаграждения — исходя 
из размера минимальной зара-
ботной платы в субъекте Россий-
ской Федерации».

Проще говоря, сколько приня-
то платить няням в данной обла-
сти? Столько и взыщут. По сло-
вам экспертов, если наниматели 
заплатили в конверте, с них мо-
гут взыскать деньги еще раз.

«Если суд сочтет наличие тру-
довых отношений доказанным, 
то работодателям в случае кон-
фликта по поводу зарплаты при-
дется также доказывать, что они 
произвели фактическую оплату 
работы, — говорит адвокат Викто-
рия Данильченко. — Доказатель-
ствами могут служить расписки. 
Или выписки с банковского сче-
та. Если же документальных под-
тверждений факта передачи де-
нег нет, то суд может принять ре-
шение в пользу работника и взы-
скать в его пользу деньги с рабо-
тодателей. Расчеты сумм будут 
производиться в соответствии с 
рекомендациями».

Поэтому работодателям лучше 
официально оформлять своих ра-
ботников и фиксировать момент 
выплаты человеку зарплаты.
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ПРОЕКТ Верховный суд разрешит конфисковывать у экстремистов 
компьютеры и мобильные телефоны

Заберут по звонку
Владислав Куликов

В
ерховный суд России гото-
вит большие разъяснения, 
как применять конфиска-

цию имущества. 
Вчера пленум Верховного 

суда обсудил проект соответст-
вующего постановления. Здесь 
есть важный нюанс: по закону 
конфискация является мерой 
уголовно-правового характера, а 
не наказанием. Разница принци-
пиальная: сегодня конфисковать 
можно либо орудие преступле-
ния, либо то, что нажито нечест-
ным путем, и это доказано.

До сих пор время от времени 
раздаются предложения вернуть 
советское правило, когда конфи-
скация была наказанием и у осу-
жденного могли забрать абсо-
лютно все.

Однако позиция правительст-
ва неизменна: действующие нор-
мы отвечают требованиям вре-
мени. А если что и нужно совер-
шенствовать, так это практику.

По данным судебной стати-
стики, число конфискаций в 
прошлом году выросло. Однако 
на практике возникает ряд про-
блем. Решить их и призваны гото-
вящиеся разъяснения.

Например, как говорится в 
проекте пленума, по уголовным 
делам о преступлениях террори-
стической и экстремистской на-
правленности конфискации под-
лежит любое имущество, принад-
лежащее обвиняемому, являю-
щееся орудием, оборудованием 
или иным средством совершения 
преступления.

«К такому имуществу могут 
относиться принадлежащие об-
виняемому сотовые телефоны, 
персональные компьютеры, 
иные электронные средства свя-

зи и коммуникации», — поясняет-
ся в проекте.

Например, если с помощью 
телефона или компьютера был 
размещен в Сети текст, признан-
ный экстремистским, человека 
осудят, а гаджет конфискуют.

Кроме того, как сказано в до-
кументе, деньги, ценности и иное 
имущество, используемые или 
предназначенные для финанси-
рования терроризма, экстре-

мистской деятельности, органи-
зованной группы, незаконного 
вооруженного формирования, 
преступного сообщества (пре-
ступной организации), подлежат 
конфискации независимо от их 
принадлежности.

По словам экспертов, это оз-
начает, что могут забрать, напри-
мер, автомобиль, на котором 
ездили террористы, даже если 
машина принадлежала не им. 

А человеку, который пытался 
дать взятку, но правоохранители 
пресекли это дело, не вернут 
деньги из конверта. Мзда тоже 
будет конфискована. При этом 
человек, пытавшийся подкупить 
чиновника, может быть освобо-
жден от уголовной ответственно-
сти: закон разрешает в некото-
рых случаях это сделать. В таком 
случае посадят того, кто пытался 

взять взятку. Однако на судьбе 
денег это не скажется: взяткода-
телю их все равно не вернут.

Правда, есть исключение: ког-
да гражданин изначально сотруд-
ничал с правоохранителями и 
дал деньги, чтобы поймать взя-
точника с поличным. 

«Подлежат возвращению их 
владельцу деньги и другие цен-
ности, переданные в качестве 
взятки или предмета коммерче-

ского подкупа под контролем 
органов, осуществляющих опе-
ративно-разыскную деятель-
ность (например, в ходе опера-
тивного эксперимента), с целью 
задержания с поличным лица, 
заявившего требование о даче 
взятки или коммерческом под-
купе», — записано в проекте по-
становления пленума.

На время следствия под арест 
может быть взято имущество, на-
ходящееся не только у предпола-
гаемых преступников, но и у дру-
гих лиц, не фигурантов дела. Ког-
да у следствия есть достаточные 
основания полагать, что имуще-
ство получено в результате пре-
ступных действий или использо-
валось для совершения преступ-
ления, суд его арестует. 

«Арест на такое имущество 
может быть наложен и в тех слу-

чаях, когда по возбужденному 
уголовному делу личность подо-
зреваемого или обвиняемого не 
установлена, — говорится в про-
екте. — В соответствии с междуна-
родным договором Российской 
Федерации арест может быть на-
ложен также на имущество, нахо-
дящееся на территории ино-
странного государства».

Де-юре арест еще не является 
конфискацией. Окончательная 
судьба этого имущества будет ре-
шаться потом, когда будет выне-
сен приговор. А на время разби-
рательства имущество будет на-
ходиться под правовой охраной: 
деньги нельзя потратить, дом или 
машину нельзя продать.

Если же во время следствия 
арест не был наложен, это можно 
сделать во время судебного раз-
бирательства — по ходатайству 
прокурора или потерпевшего.

Одна из проблем: преступни-
ки часто переписывают имуще-
ство на других людей. Как быть? 
Яхта куплена на преступные 
деньги, но ей пользуется чело-
век, не совершавший преступле-
ний. И он вроде как честный по-
купатель. Здесь придется разо-
браться: действительно новый 
хозяин ничего не подозревал. 
Или просто договорился с пре-
ступниками.

«Для решения вопроса о кон-
фискации имущества, переданно-
го обвиняемым другому лицу (ор-
ганизации), суду требуется на ос-
нове исследования доказательств 
установить, что лицо, у которого 
находится имущество, знало или 
должно было знать, что имущест-
во получено в результате пре-
ступных действий или использо-
валось при совершении преступ-
ления», — говорится в подготов-
ленных рекомендациях.

Акцент

 Если преступник передал 
имущество другому, надо 
разбираться, знал ли новый 
хозяин, что дело нечисто

Громкое дело Готово ли общество понять, что произошло с самим Игорем Подпориным?

Преступление и музей
Иван Владимиров

З
амоскворецкий район-
ный суд Москвы вчера 
выдал санкцию на со-
держание под стражей 
жителя Воронежа Игоря 

Подпорина, который повредил 
картину Ильи Репина «Иван 
Грозный и сын его Иван» 25 мая в 
Третьяковской галерее. Суд ре-
шил, что на свободе этого явно 
неадекватного гражданина 
оставлять нельзя.

А накануне состоялась пресс-
конференция в Третьяковской га-
лерее в связи с нападением на кар-
тину. Небольшой «репинский» зал 
едва вмещал всех пришедших 
журналистов, операторов, музей-
ных сотрудников. На экране - ка-
дры, сделанные вскоре после на-
падения вандала. Осколки разби-
того стекла, закрывавшего карти-
ну Репина… Деформация холста и 
повреждения красочного слоя… 
Снимок оборотной стороны, де-
монстрирующий, что картину от-
части спас деревянный щит, на ко-
торый был натянут холст после ре-
ставрации 1913 года. Тогда, 105 
лет назад, на картину Репина впер-
вые было совершено покушение. В 
2018-м история повторилась. Се-
годня всех интересует, почему 
преступление стало возможным и 
что нужно сделать, чтобы подоб-
ные варварские сюжеты не повто-
рялись в будущем. 

Собственно, именно для того, 
чтобы предостеречь «потенциаль-
ных геростатов», как выразился 
Владимир Аристархов, первый за-
меститель министра культуры, и 
нужно, чтобы наказание за пре-
ступление виновного было макси-
мально жестким. По крайней 
мере, и минкультуры, и Третья-
ковская галерея выступают за это. 
Статья 243 УК РФ предусматрива-
ет, в частности, либо штраф до 3 
млн рублей, либо принудитель-
ные работы до 3-х лет, либо лише-
ние свободы на этот же срок. Тре-
тьяковская галерея готова высту-
пить с предложением, чтобы зако-
нодатели рассмотрели возмож-
ность доработки этой статьи — в 
сторону ужесточения наказания. 

Возник вопрос, почему карти-
на Репина не была защищена сте-
клом с антивандальным покрыти-
ем. Отвечая на него, директор Тре-
тьяковской галереи Зельфира 
Трегулова упомянула об опыте га-
лереи Уффици, где некоторые ра-
боты защищены пуленепробивае-
мым стеклом с антибликовым по-
крытием.  Это стекло, толщиной 8 
мм,  производится только в Япо-
нии. Рама большого полотна такое 
тяжелое стекло просто не удер-
жит. Такая технология защиты 
картины требует создавать нишу, 
внутрь которой помещается кар-
тина. Ниша закрывается пулене-

пробиваемым стеклом. Оно защи-
щает картину, но и отделяет ее от 
зрителей.  Опыт его использова-
ния в Европе пока ограничен. 

Другая проблема, которую 
высветило нападение, — «проре-
хи» в системе охраны. В 2015 году 
для «оптимизации» расходов во 
многих музея посты вневедомст-
венной охраны полиции были за-
менены ЧОПами. Третьяковская 
галерея, как особо ценный объект 
культурного наследия, охраняет-
ся сейчас Росгвардией. Но количе-
ство постов уменьшилось. По 
оценке Владимира Аристархова, в 
музеи необходимо вернуть около 
1000 постов Росгвардии. И Влади-
мир Аристархов, и Зельфира Тре-
гулова подчеркнули, что они не 
раз поднимали вопрос по поводу 
возвращения охраны. В этом их 
поддержал Союз музеев России. 

Но и усиление охраны, и «обла-
чение» картин антивандальными 

стеклами имеют свои пределы. 
Дело даже не в том, что, как заме-
тила Зельфира Трегулова, «не по-
ставишь же каждую из значимых 
картин в нишу, закрытую брони-
рованным антибликовым и анти-
вандальным стеклом, стоящим де-
сятки тысяч евро за квадратный 
метр». Музеи изначально создава-
лись для того, чтобы открыть 
искусство для публики. Выстраи-
вание «стены», максимальной ди-
станции между зрителем и произ-
ведением обесценивает во многом 
саму идею искусства, открытого 
людям. «Искусство, вместо того 
чтобы быть для людей, начинает 
от них прятаться, — заметила Зель-
фира Трегулова. — На мой взгляд, в 
этой связи главная наша задача се-
годня — донести до общества, что 
преступление, с которым мы стол-
кнулись, — один из первых звоноч-
ков страшного процесса, который 
может быть запущен. Если это 

случится, каждый из нас окажется 
бессильным. Общество должно 
быть единодушным в осуждении 
этого преступления. Это как тер-
роризм. В принципе эти явления 
очень схожи». 

Можно ли было предотвратить 
это преступление? Смотритель-
ницы говорят, что преступник вел 
себя как обычный посетитель, 
рассказывает главный хранитель 
Третьяковской галереи Татьяна 
Городкова. После 18.00 спокойно 
смотрел картины в залах второго 
этажа. Фотографировал их на мо-
бильный телефон. За две минуты 
до начала вечернего обхода перед 
закрытием музея смотрительница 
пригласила его к выходу. Он нето-
ропливо пошел. А около лестницы 
резко развернулся, прорвался че-
рез четырех человек к закрытой 
почти двери, пробежал два зала и 
бросился к картине Репина… Все 
произошло в считанные секунды. 
Вычислить такого человека очень 
сложно. Он не был пьян. До по-
следнего момента вел спокойно.

Ущерб картине, нанесенный 
им, еще подлежит уточнению. Но 
директор Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова сказала, что 
одним из первых помощь предло-
жило руководство Сбербанка, по-
обещав взять на себя расходы по 
реставрации шедевра Репина. 

Продолжение темы на с.9.

Читайте также: Минфин 
предложил ввести 
специальный налоговый 
режим для самозанятых
rg.ru/art/1539734

Замоскворецкий районный суд выдал санкцию на содержание под стражей Игоря Подпорина, совершившего акт вандализма в Третьяковской галерее.

Акцент

 Возник вопрос, почему 
картина Репина не была 
защищена стеклом 
с антивандальным покрытием
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В Германии в 19 музеях «Фонда прусского культурного наследия» земли Бер-

лин все картины имеют многократную степень защиты. Точные детали общей 

концепции представитель фонда Маркус Фарр назвать отказался — из сообра-

жений безопасности. Однако поведал, что 90 процентов всех полотен защище-

ны не заметным глазу стеклом, прилегающим к поверхности произведения 

искусства. Это специальное покрытие, защищающее от ударов ножом или ки-

слоты, разработано экспертами по безопасности совместно с реставраторами. 

Кроме того, в залах работают специально обученные смотрители. Но стопро-

центной безопасности не существует ни в одном музее, отметил Фарр.

В Италии музейщики давно взяли на вооружение самые продвинутые системы 

для охраны и мониторинга произведений искусства. Эти системы способны за-

щищать каждую отдельную ценность от краж, повреждений и опасных измене-

ний окружающей среды, а также следить за ее состоянием и местоположением 

круглые сутки. Благодаря новейшим технологиям и бдительности музейных ра-

ботников в Италии у вандалов практически нет шансов совершить нападение на 

предметы искусства в закрытом пространстве. Так, к примеру, в прошлом году 

на выставке «Музей безумия» в итальянском городе Сало неизвестный попы-

тался отверткой проколоть картину Адольфа Гитлера. Охране удалось вовремя 

отвести его от полотна и не допустить того, чтобы он уничтожил картину.

Во Франции шедевр Леонардо да Винчи «Мона Лиза» в Лувре неоднократно 

подвергался нападению неуравновешенных лиц. Так, в 1956 году боливиец Уго 

Виллегас запустил в полотно камнем. С тех пор у левого локтя Джоконды оста-

лась чуть заметная отметина. Радикальные меры по охране картины были при-

няты в 2005 году, когда ее перевесили в специально для нее выделенный зал. 

Картина отделена от зрителей специальной витриной из нескольких слоев про-

тивоотражающего стекла, которые перемежаются слоями сверхпрочного про-

зрачного полимера. Так что ей не страшны любые атаки. Кроме того, такая защи-

та позволяет сохранять необходимый для полотна климатический режим.

Понятно, что далеко не все картины в музеях защищены таким образом. Но наи-

более ценные экспонаты помещают в сделанные по размеру ящики-кессоны из 

прочного стекла наподобие «джокондовского» и лишь затем вставляют в раму. 

В музее Орсе, где представлена богатейшая коллекция импрессионистов, таким 

способом от вандалов и загрязнения защищены около тысячи работ.

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж)
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Михаил Швыдкой и Сергей Нарышкин открыли День Японии 
в России.
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Василий Владимиров

М
удрость — главная поло-
жительная черта прези-
дента России, считают в 

Китае. Об этом свидетельствуют 
промежуточные итоги проводи-
мого в КНР общенационального 
онлайн-опроса, цель которого — 
определить, каким российского 
лидера видят в Поднебесной.

«Мудрым» президента Россий-
ской Федерации назвали 91,3% 
респондентов, «волевым» — 
83,4%. На третьем месте оказа-
лась характеристика «смелый»: 
под ней подписались 78,21% .

Опрос об имидже российского 
президента проводится в КНР с 24 
мая в рамках интерактивного кон-
курса «Кто фанат Путина?», кото-
рый проводится нашими партне-
рами — Медиакорпорацией Китая 
на площадке мобильного прило-
жения «Россия-Китай: главное». 
Участникам акции нужно было за-
полнить анкету с вопросами о гла-
ве российского государства, рос-
сийских реалиях и китайско-рос-
сийских отношениях.

Акция продлится до 7 июня и 
поможет более точно обрисовать 
образ Путина в КНР. Она вызвала 
ажиотаж в китайской сети: ее ау-
дитория уже превысила10 милли-
онов человек. Вполне естественно, 

каждый из участников проекта 
мечтает лично встретиться с пре-
зидентом РФ. При этом 37,8% хо-
тели бы с ним сфотографировать-
ся, 29,9% — попросить у Путина в 
подарок собачку, а 22,47% (по 
всей видимости — женская аудито-
рия) — обнять президента.

Участники акции также соста-
вили список вопросов, которые 
хотели бы задать Путину. На пер-
вом месте оказался вопрос «Ка-
кую роль Китай и Россия должны 
играть на глобальной арене?» За 
него проголосовали 49,68%. «Се-
ребро» — у вопроса про перспекти-
вы научно-технического взаимо-
действия двух стран. Весьма попу-
лярным оказался и вопрос про то, 
смогут ли Китай и Россия к 2020 
году достичь цели по доведению 
двустороннего товарооборота до 
200 млрд долларов в год. Судя по 
структуре вопросов, китайская 
аудитория воспринимает Россию 
как надежного геополитического 
и экономического партнера.

Кстати, все эти вопросы китай-
ские медиа смогут задать Влади-
миру Путину весьма скоро: визит 
российского президента в КНР со-
стоится 8—10 июня. Глава государ-
ства в ходе поездки в Китай также 
примет участие в саммите ШОС, 
который пройдет в портовом горо-
де Циндао.

ПРОЕКТ

Китай позвал 
ООН на
космическую 
станцию

ПЕКИН ГОТОВ 
ПОДЕЛИТЬСЯ 

Станислав Хамдохов

ПЕКИН готов поделиться с ми-
ром своими научными достиже-
ниями в освоении  космического 
пространства. Власти Поднебе-
сной пригласили входящие в 
ООН страны к сотрудничеству в 
совместном использовании со-
здаваемой китайской космиче-
ской станции. Как сообщило 
агентство Синьхуа, соответству-
ющее заявление сделал постоян-
ный представитель Китая при 
международных организациях в 
Вене Ши Чжунцзюнь. «Китай-
ская космическая станция при-
надлежит не только Китаю, но и 
всему миру. Все страны вне зави-
симости от их размера и уровня 
развития могут участвовать в 
сотрудничестве на равных осно-
ваниях», — сказал китайский ди-
пломат. Ши Чжунцзюнь отметил, 
что заинтересованные государ-
ственные или частные научные 
организации могут самостоя-
тельно выбрать подходящий для 
себя формат взаимодействий с 
будущей китайской космиче-
ской станцией — начиная от на-
блюдений за ростом растений в 
невесомости и заканчивая от-
правкой космонавта на пилоти-
руемый корабль. Китайская кос-
мическая станция будет введена 
в эксплуатацию к 2022 году.

Следим за ситуацией Президент Италии рассчитывает сформировать 
политически нейтральное правительство

Брюссель испугался 
«Италэкзита»

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Ариадна Рокоссовская

П
резидент Италии Сер-
джо Маттарелла, не 
найдя общий язык с 
партиями, претенду-
ющими на руководст-

во страной («Лигой» и Движением 
«5 звезд»), намерен реализовать 
свой проект по созданию так на-
зываемого нейтрального прави-
тельства, который он вынашивает 
последние три месяца.  В качестве 
главного действующего лица в 
этой шахматной партии глава го-
сударства выбрал 64-летнего эко-
номиста Карло Коттарелли.

Ожидалось, что во вторник на-
значенный премьер представит 
президенту свою команду, состоя-
щую из благодушно настроенных 
по отношению к Европе мини-
стров, которая, как пишут мест-
ные СМИ, на этот раз придется по 
душе Маттарелле. Но одного одо-
брения президента для полноцен-
ного функционирования нового 
кабмина будет недостаточно. В 
ближайшие дни Коттарелли со то-
варищи придется пройти главное 
испытание — процедуру вынесе-
ния вотума доверия в парламенте. 
А вот в успех этого весьма амбици-

озного предприятия на Апенни-
нах не верит практически никто. 

 «После трех месяцев перегово-
ров, раздумываний и неожидан-
ных поворотов у Италии наконец 
появится свое нейтральное прави-
тельство. Но это будет кабмин 
президента, которому не удастся 
заручиться поддержкой парла-
мента. Ему придется управлять 
страной с этого момента и вплоть 
до новых выборов», — утверждает 
известный итальянский журна-
лист, бывший главред «Коррьере 
делла сера» Ферруччо Де Бортоли. 
Эксперты, разделяющие это мне-
ние, единодушно сходятся на том, 
что Коттарелли обречен на то, что-
бы стать техническим главой пра-
вительства с узкими полномочия-
ми. А его главной миссией, по их 
мнению, станет подготовка стра-

ны к внеочередным выборам, ко-
торые, по словам самого Котта-
релли, уже не за горами.

 О досрочных выборах в эти не-
простые для Италии дни больше 
всего говорят партии, которым не 
удалось «порулить» страной. «Ли-
гисты» и «пятизвездочники» не 
скрывают своего возмущения тем 
фактом, что новое правительство 
станет первым в стране кабми-
ном, которое не было избрано ни 
народом, ни парламентом. 

Согласно последним опросам, 
на новых выборах «Лига» способ-
на повысить свой результат на 4—5 
процентов, что выведет ее на вто-
рое место после Движения «5 
звезд» на политической арене 
страны. При подобном раскладе, 
по убеждению экспертов, эти пар-
тии объединятся в единый альянс. 

По опросам социологов, новые выборы в Италии практически не изменят нынешние политические предпочтения избирателей. 

Акцент

 Новый премьер Италии 
станет техническим 
главой  правительства 
с узкими  полномочиями

МНЕНИЕ

Тимофей Бордачев, 
директор Центра комплексных европейских и международных 
исследований факультета Мировой экономики и мировой политики 
НИУ ВШЭ

Очевидно, что решение президента Италии отражает стремление оппозицион-

ного истеблишмента — партий, традиционно находившихся у власти после 90-х 

годов — переиграть ситуацию. Они хотят воспользоваться якобы неспособно-

стью правых и левых популистов сформировать правительство для того, чтобы 

показать населению, что эти партии вообще не могут быть некой созидатель-

ной, а не разрушительной силой, не способны руководить страной и так далее. 

Выборы могут состояться уже в ближайшие месяцы. Если они будут в августе, 

это сыграет на руку истеблишменту, так как это традиционное время массовых 

отпусков в Италии, что гарантирует низкую явку. Но, даже если голосование 

пройдет позже, все это время СМИ будут нацелены на то, чтобы «топить» внеси-

стемные партии «Лига» и «Движение «5 звезд» и добиваться того, чтобы они по-

лучили меньше голосов, чем на выборах 4 марта. Окажется ли эта тактика 

успешной, сейчас сказать сложно. Все-таки успех этих партий на мартовских 

выборах связан с тем, что в итальянском обществе, как и во многих других стра-

нах Европы, накопились фундаментальные проблемы, которые ни традицион-

ные элиты, ни европейская интеграция сейчас решить не могут.

Думаю, что основные заинтересованные внешние игроки предоставили ита-

льянскому истеблишменту возможность самостоятельно справляться с данной 

ситуацией. И президент Италии Серджо Маттарелла участвует в этой игре на 

стороне тех, кто не хочет реального прихода к власти «Лиги» и «Движения «5 

звезд». Но если эти партии все же выстоят и смогут выиграть следующие выбо-

ры, одновременно угрожая Маттарелле импичментом, ему и тем, кто находится 

за сценой, придется с этими партиями работать. К тому же президент Франции 

Эмманюэль Макрон не может допустить, чтобы, из-за упрямства и прижимисто-

сти немецких партнеров, возник риск референдума в Италии по вопросу о член-

стве в еврозоне, а это — дубинка, которой, в случае своего сохранения у власти, 

будут угрожать популисты.  Так что Макрон будет очень стараться, чтобы немцы 

простили Италии часть долгов и смягчили экономические требования. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

КИМ И ТРАМП НА КАЧЕЛЯХ
К ПОЛИТИЧЕСКОМУ стилю президента США До-
нальда Трампа постепенно привыкают. Он, правда, рас-
ширяет границы возможного, как на этот раз с Север-
ной Кореей. Исполненное неподдельной обиды письмо 
об отмене долгожданной встречи наделало очень много 
шума, а потом подготовка к ней продолжилась как ни в 
чём не бывало. Такое впечатляет даже по меркам Трам-
па. Но ничего, что называется — проехали. Судя по дан-
ному фортелю, быть уверенным в том, что встреча со-
стоится, можно будет лишь в момент рукопожатия 
двух политиков в Сингапуре. Как бы то ни было, все го-
товятся.

Более интересна железная выдержка Ким Чен Ына. 
Автор этих строк, каюсь, ожидал после послания Трам-
па мощного залпа агентства ЦТАК и прочих политико-
пропагандистских орудий КНДР, которые известны 
умением вдарить по супостату «морем огня» и «ста-

рым маразмати-
ком». Ничего подоб-
ного. Пхеньян явил 
миру небывалое 
смирение, скромно 
заметив, что по-
прежнему надеется 
на встречу и готов к 
ней. Пусть собесед-
ник перебесится, 
мы подождем. Сра-
ботало, пока во вся-
ком случае. 

Если отвлечься 
от своеобразного 
психологического 
поединка двух наи-
более ярких на се-
годняшний день ми-

ровых лидеров, в действиях обеих сторон присутствует 
рациональный расчет.

Трампу встреча с Кимом нужна как доказательство 
того, что он умеет добиваться того, чего не мог никто 
из его предшественников. Сочетание угроз, демонстра-
ции силы и простецкой открытости к контактам позво-
лило, мол, блистательно исполнить миссию по «приру-
чению» опасного сумасброда, открыло путь для «вели-
колепной сделки». Есть и более приземленная задача — 
прямой разговор Вашингтона и Пхеньяна отодвигает в 
тень Пекин, которому дают понять — и в этой части 
мира он не командует. 

Парадоксальным образом мотивы Кима очень похо-
жи. Рукопожатие с президентом США, встреча с ним на 
равных — признание статуса, о котором только мечтали 
его отец и даже дед. Настойчивость и целеустремлен-
ное хладнокровие Ким Чен Ына, его готовность балан-
сировать на грани войны свое дело сделали. Глава Се-
верной Кореи — политик мирового значения. Сингапур-
ский саммит это зафиксирует. И, как ни странно, ана-
логичная задача в отношении Китая — показать Си 
Цзиньпину, что КНДР в посредниках и сюзеренах не 
нуждается, а представляет собой самостоятельный и 
вполне значимый международный субъект. При этом 
внешне Ким с недавнего времени выказывает высшие 
знаки сыновнего почтения к Си. 

Перечисленные задачи для обеих сторон выполни-
мы. А вот дальше начинается неопределенность, пото-
му что по существу проблемы Корейского полуострова 
перспектив маловато. Если верить публикациям аме-
риканской прессы и высказываниям представителей 
администрации США, Трамп намерен настаивать на 
быстром ядерном разоружении КНДР под гарантии 
безопасности Вашингтона. Мелькают какие-то фанта-
стические вещи, наподобие вывоза северокорейских 
зарядов и ракет в Соединенные Штаты. Совершенно 
непонятно, с какой стати Ким должен согласиться на 
такой сценарий. Во-первых, всем, чего политически до-
бился на мировой арене Пхеньян, он обязан именно 
успешной ядерной программе. Добровольно отказы-
ваться от главного достижения и самого эффективного 
рычага было бы в лучшем случае невероятной наивно-
стью. Во-вторых, полагаться на какие-либо гарантии 
США после судьбы иранской договоренности и при 
президенте, у которого пятниц на неделе существенно 
больше одной, — подобие безумия. Да и вообще, даже 
если считать Трампа досадным эпизодом, американ-
ские руководители и до него не раз демонстрировали 
так сказать «прагматизм» по части ранее принятых 
обязательств — меняются обстоятельства, меняются и 
подходы. 

Серьезные специалисты прекрасно понимают, что и 
при наличии доброй воли вкупе с подлинным желани-
ем Пхеньяна изба-
виться от ядерного 
потенциала (ну до-
пустим) процесс 
займет от 10 до 15 
лет. Об этом, напри-
мер, говорит Сти-
вен Хеккер, бывший 
директор знамени-
той лаборатории в 
Лос-Аламосе, кото-
рый посещал севе-
рокорейские ядер-
ные объекты и хоро-
шо знает состояние 
дел. Сложности носят как технический, так и полити-
ческий характер, о каком-либо доверии сторон гово-
рить пока совсем не приходится. Повторим — это в ма-
ловероятном случае, если бы безъядерность действи-
тельно была конечной целью КНДР. 

Но ждать десятилетие — не в привычках Дональда 
Трампа, более того, рискнем предположить, что в та-
кой исторической перспективе успех ему вовсе не ну-
жен. В американской политической традиции понятие 
«здесь и сейчас» и так весьма укоренено, и уж тем бо-
лее когда тон задает человек с психологией акулы биз-
неса. 

Есть и другая проблема — а что, собственно, Трамп 
может предложить Киму. Северная Корея, естественно, 
заинтересована в снятии очень жестких международ-
ных санкций, но снова — см. пример Ирана. Подход 
Трампа известен: принцип «наезд — откат». Однако в 
северокорейском случае действенность наездов огра-
ничена, а просто идти на уступки без наезда нынешний 
президент США, кажется, просто не умеет. Не говоря 
уже о наличии конгресса, через который почти нере-
ально провести отмену каких-либо санкций…

В общем, если встреча состоится, это будет знатное 
и продуктивное шоу. Большего пока ожидать не стоит. 

Рукопожатие Кима 
с президентом США, 
встреча с ним 
на равных — 
 признание статуса, 
о котором только 
мечтали его отец 
и даже дед

Полагаться 
на какие-либо 
гарантии США после 
судьбы иранской 
договоренности — 
подобие безумия

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета 
по внешней и оборонной политике
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Прокуратура 
Бельгии 
расследует 
стрельбу 
в Льеже 
как теракт

ОТ ТЮРЬМЫ 
ДО ЛИЦЕЯ

Игорь Дунаевский

ФЕДЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
Бельгии начала расследование 
стрельбы в городе Льеже по ан-
титеррористической статье.

Инцидент произошел около 
10.30 по местному времени 
(11.30 мск) на бульваре Аврой в 
центральной части города. Злоу-
мышленник напал на двух жен-
щин-полицейских, нанес им но-
жевые ранения в спину и отобрал 
оружие. Затем он открыл огонь, 
добив раненых патрульных и, ве-
роятно случайно, застрелив 
22-летнего студента в стоявшей 
рядом машине.

Стрелок попытался скрыться 
в здании близлежащего лицея и 
захватил в заложницы уборщицу. 
Когда на место прибыли бойцы 
спецподразделения по борьбе с 
бандитизмом, он выскочил во 
двор и открыл беспорядочный 
огонь. Правоохранители ответ-
ными выстрелами ликвидирова-
ли убийцу. При этом четверо 
спецназовцев получили ранения. 
Заложница и учащиеся лицея не 
пострадали.

Как сообщил телеканал RTL, 
стрелка зовут Бенджамин Эр-
ман — 36-летний гражданин Бель-
гии, уроженец валлонского горо-
да Рошфор. В понедельник он вы-
шел в двухдневный отгул из 
тюрьмы, где отбывал срок за гра-
беж. Эрман был неоднократно су-
дим за мелкие уголовные право-
нарушения, отличался злым и 
жестоким нравом.

По данным телеканала RTBF, с 
2017 года он стоял на учете из-за 
контактов с экстремистскими 
группировками. Предположи-
тельно Эрман общался с заклю-
ченными, которые придержива-
лись радикальных взглядов. Оче-
видец по имени Жазон в эфире 
RTBF утверждал, что сначала на 
бульваре раздались выстрелы, а 
затем он увидел вооруженного 
мужчину, выкрикивавшего «Ал-
лах акбар».

Как сообщил глава МВД стра-
ны Ян Ямбон, расследование взя-
то на контроль Федерального ан-
тикризисного центра Бельгии, 
который занимается борьбой с 
терроризмом и тяжкими уголов-
ными преступлениями. Предста-
витель центра рассказал агентст-
ву РИА Новости, что повышать 
уровень террористической угро-
зы в связи с инцидентом в Льеже 
пока не планируется, однако важ-
ные инфраструктурные объекты 
патрулируются в усиленном ре-
жиме. В связи с инцидентом в го-
роде была открыта «горячая ли-
ния». Во вторник в Льеж прибыли 
премьер-министр, министры 
внутренних дел и юстиции.

ОПРОС В Китае назвали самые положительные черты Путина

А в подарок — собаку
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НАКАТИЛО…
ИГОРЬ Подпорин, безработный из Воронежской обла-
сти, который, выпив сто грамм водки в буфете Третья-
ковской галереи, металлической стойкой нанес серьез-
ные повреждения картине Ильи Репина «Иван Грозный и 
сын его Иван 16 ноября 1581 года», чаще именуемой 
«Иван Грозный убивает своего сына», похоже, не жаждал 
славы Герострата. Он явно не строил планов войти в 
историю как идейный защитник российской монархии и 
лично московского царя Ивана IV, по делам его прозван-
ного Грозным. 

Первоначально появившиеся в СМИ слова И. Подпо-
рина о том, что он учинил акт возмездия из-за того, что 
И. Репин, по мнению подвыпившего воронежца, фальси-
фицирует историю, так как покоритель Казани не убивал 
своего наследника, скорее всего, оказались выдумкой. У 
И. Подпорина в отличие от неких «православных активи-
стов», в 2013 году требовавших от министерства культу-

ры убрать это полот-
но из основной эк-
спозиции Третья-
ковской галереи, так 
как оно клевещет 
«не только на царя, 
но и на русский на-
род и русское госу-
дарство», не было 
столь высоких побу-
ждений. Он, судя по 
всему, не ведал, что 
картина классика, 
законченная в 1885 
году, почти десять 

лет, до 1894 года была запрещена к показу при жизни им-
ператора Александра III и не была известна широкой пу-
блике. Уверен, что только сейчас он смог узнать все это 
из СМИ... Игорь Подпорин не только, что называется, 
влип в историю, но и останется в ней навсегда. Как остал-
ся 29-летний иконописец старовер Абрам Балашов, в 
1913 году с криками «Хватит крови…» нанесший серьез-
ные повреждения лицам царя и царевича. К счастью, это 
случилось при жизни Ильи Репина, и сам автор занимал-
ся восстановлением полотна. Нынешние повреждения не 
столь катастрофичны для картины, уверен, с ними спра-
вятся реставраторы Третьяковской галереи. 

Вынужден напоминать читателям об общеизвестных 
фактах — без них просто невозможно сделать сколько-ни-
будь верные выводы обо всем случившемся.

После того, что произошло в Третьяковской галерее 
25 мая 2018 года, многие издания опубликовали хроно-
логию вандализма в отношении произведений искусст-
ва. А подобные акты совершались в крупнейших музеях 
мира, которые, как и Третьяковская галерея, уделяют се-
рьезнейшее внимание защите и сохранности бесценных 
экспонатов. В минувшем столетии чаще всего достава-
лось «Моне Лизе» Леонардо да Винчи и произведениям 
Рембрандта... Как правило, преступниками оказывались 
душевнобольные люди — акты вандализма фиксирова-
лись в историях болезни, а не только в судебных приго-
ворах. Но, похоже, И. Подпорин, в отличие от А. Балашо-
ва, вполне здоров. И это заставляет взглянуть на его пре-
ступление не только с уголовной, но и с социально-пси-
хологической точки зрения. Ибо оно связано, на мой 
взгляд, с некими процессами не столько в общественном 
сознании, сколько в коллективном бессознательном. 
Они протекают подспудно, до поры до времени не выяв-
ляя себя в повседневной жизни. Они становятся замет-
ными в пору резких выбросов агрессии, которая может 
обрушиться на любой объект или субъект, на индивиду-
альность или социальный институт. И - на произведение 
искусства, все чаще отождествляемое с реальностью. 

 И. Подпорин утверждает, что после выпитых им ста 
граммов водки на него «накатило». Прежде в таких слу-
чаях шли бить жену, тещу или соседа. Уж если так при-
спичило освободиться от клокочущей ненависти, то по-
чему наш пьяный воронежец не напал на одного (или 
одну) из музейных смотрителей? Вопрос совсем не 
праздный. И ответ на него состоит, наверное, хотя бы от-
части, в том, что в сегодняшнем обществе произведения 
искусства потеряли сакральную неприкосновенность. 
Если можно обливать экскрементами фотографии, ру-
шить скульптуры или с криками выбегать на сцену во 
время спектакля, то почему нельзя врезать металличе-
ской стойкой по картине И. Репина? Я не путаю божий 
дар с яичницей. Отдаю себе отчет, что современное 
искусство может вызывать сколь угодно бурные реакции 
зрителей. Но ведь и классическое искусство способно 
провоцировать на самые нелепые заявления — предлага-
ли же сравнительно недавно некоторые бдительные гра-
ждане освободить школьные программы от ряда произ-
ведений великой русской литературы ХIХ столетия, что-
бы не будоражить 
умы юношества. Мо-
гут сказать, что меж-
ду этими просве-
щенными и заботли-
выми умами и И. 
Подпориным — ди-
станция огромного 
размера. Но все же 
не настолько боль-
шая, чтобы волна не-
терпимости к чужо-
му эстетическому 
вкусу, к чужому 
образу мыслей, к чу-
жой вере не сблизи-
ла их в одном водо-
вороте событий. 

Понятно, что тра-
гический инцидент в 
Третьяковской гале-
рее заставит службы безопасности во всех музеях стра-
ны еще раз проверить готовность защитить произведе-
ния искусства, в том числе и от таких одиночных ванда-
лов, как И. Подпорин. Но важнее — и труднее! — создать 
общественную атмосферу, в которой нетерпимость оста-
валась бы в рамках интеллектуальных дискуссий. 

Нужно обладать определенной фантазией, чтобы 
идти выпивать в музей. Не стану лукавить, порой и мне 
хочется выпить в самое неподходящее время и в самых 
неподходящих местах. Как правило, не просто подавля-
ешь подобные желания, но и стараешься избавиться от 
них с помощью самоотречения и самоиронии. Ведь все 
мы хохотали над одной из популярных миниатюр совет-
ской эпохи «Фигура в музее», сочиненной Михаилом 
Жванецким и воплощенной Аркадием Райкиным, что, 
вошла в мир знаменитым присловьем героя: «В грече-
ском зале, в греческом зале…» Сегодня ее можно вспом-
нить как безобидную шутку, а можно как прозрение.  

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

В сегодняшнем 
обществе произве-
дения искусства 
потеряли свою 
сакральную непри-
косновенность

Куда важнее — 
и труднее! — создать 
такую обществен-
ную атмосферу, 
в которой нетерпи-
мость оставалась 
бы в рамках 
интеллектуальных 
дискуссий

Театр Что дают молодым артистам международные конкурсы

Взлетная полоса

Валерий Кичин

У
правляй судьбой! — де-
виз VII Международ-
ный конкурса моло-
дых артистов оперет-
ты и мюзикла в Екате-

ринбурге. Его основатель — Свер-
дловский театр музыкальной ко-
медии, конкурс носит имя много-
летнего руководителя прослав-
ленной труппы народного арти-
ста СССР Владимира Курочкина. 
Главное впечатление: много та-
лантов, готовых к взлету, да 
взлетная полоса не готова.  

ТАЛАНТЫ. Мы услышали ред-
кие по красоте голоса новобран-
цев Свердловской музкомедии 
Ильи Жирнова, Юлии Дякиной и 
Андрея Опольского. Открытием 
стал Никита Кружилин — непрев-
зойденный Орфей в рок-опере 
Александра Журбина; как опре-
делил коллега по жюри режиссер 
Дмитрий Белов — «фаринеллиев-
ский ультратенор». Отличные 
перспективы у Татьяны Волко-
вой из Нижнего Новгорода, вы-
бравшей номер из «Чикаго» Кан-
дера, и Александра Уманчука из 
пермского «Театра-Театра», с ог-
ромной экспрессией спевшего 
арию Иисуса и Epiphany из «Суи-
ни Тодд» . Маргарита Колганова 
из Луганска исполнила сцену из 
комедии Александра Колкера 

«Нам всем одна досталась роль» 
и взяла, кроме 2-й премии в но-
минации «мюзикл», Приз зри-
тельских симпатий. Я мог бы пе-
речислять впечатления от девя-
носта собранных конкурсом та-
лантов, но лучше слушать — за-
пись финального гала есть в ин-
тернете.  В каком состоянии 
«взлетная полоса».

ОПЕРЕТТА. Аховое положение 
жанра конкурс подтвердил. Опе-
ретта все еще востребована, здесь 
самая обширная география участ-
ников — от Рязани и Пятигорска до 
Новоуральска и Ставрополя. Но 
ее ставят, ориентируясь на штам-
пы как единственную форму су-
ществования. Отсюда мизансце-
ны, словно взятые с модных пла-
катов начала ХХ века. Лучшие 
образцы уровня Оффенбаха, Сал-
ливана, Штрауса и Легара переко-
чевали на оперные сцены, новые 
сочинения не появляются более 
полувека, попытки дать шедеврам 

Кальмана или Дунаевского новую 
жизнь не принесли стабильного 
успеха — налицо признаки муми-
фикации жанра. 

Есть проблемы с вокалом: в 
консерваториях готовят к опере и 
угрожают: будешь петь плохо — 
пойдешь в оперетту. «Уценен-
ность» жанра засела в подсозна-
нии, хотя спеть «Фиалку Монмар-
тра» не легче, чем «Богему». Даже 
выбор репертуара говорил о кри-
зисе: трижды прозвучали песенка 
Пепиты, куплеты Адели и чардаш 
Розалинды, доминировала вен-
герско-цыганская стилистика в 
красно-черных тонах, преобладал 
Кальман, ностальгическую ноту 
вносил советский «Бабий бунт». 
На сцене имитировалась жизнь, 
утонувшая в пучине веков и более 
не существующая. 

Однако… Жив курилка — ут-
верждают Любовь Лашкина и 
Эльдар Тетакаев из Магадана: 
хрестоматийный дуэт из «Цыга-

на-премьера» они сумели сделать 
оригинальным и неожиданным. 
Блестяще спели из «Принцессы 
цирка» екатеринбуржцы Марга-
рита Левицкая и Андрей Ополь-
ский, а из тройки Пепит самой за-
водной оказалась Анна Асатрян 
из Ростова-на-Дону. Отличными 
данными обладает Сергей Каны-
гин из Московского театра под ру-
ководством Чихачева, спевший из 
«Страны улыбок» Легара. 

МЮЗИКЛ. В сфере мюзикла 
все выглядит витальнее. Хотя 
единственным удачным опытом 
русского мюзикла остается по-
гибший в теракте «Норд-Ост». 
Есть интересные модификации 
жанра: «лайт-опера» Пантыкина 
«Мертвые души», «Екатерина Ве-
ликая» и «Яма» Дрезнина, рок-
опера Журбина «Орфей & Эври-
дика». Но отдельные премьеры 
еще не делают полноценной жиз-
ни жанра, и в конкурсе он был 
представлен в основном зарубеж-
ными образцами. Сказывалась 
инерция, а главное, отсутствие 
систематических знаний о ресур-
сах жанра: мюзиклу у нас тоже не 
учат, его классику не знают — 
поют то, что углядели на YouTube.

Артистам из Екатеринбурга 
проще: здесь сложилась сильная 
школа мюзикла. Поэтому так сво-
бодно и органично чувствовали 
себя лауреаты конкурса Илья 

Жирнов в отрывке из «Нотр-Дам» 
и оскароносной The Time Of My 
Life из «Грязных танцев», Андрей 
Опольский в «Чаттануге» и в пар-
тии Царя Ирода из оперы Уэббе-
ра, Юлия Дякина в рок-опере 
«Моцарт» и в «Звуках музыки» 
Роджерса, Олег Прохоров в уда-
лом Джине из «Аладдина» Менке-
на и в Резанове из «Юноны и 
Авось» Рыбникова. Санкт-Петер-
бург достойно представили Анас-
тасия Телюпа в образе трагиче-
ской Нэнси из «Оливера!» Барта и 
ярко одаренный студент Институ-
та сценических искусств Николай 
Горлов, блеснувший в партии 
Иуды из рок-оперы Уэббера. Есть 
таланты в Новосибирске: Вадим 
Гусельников из театра «На левом 
берегу» предстал партнером во 
множестве номеров обоих жан-
ров, причем нередко бывал ярче 
конкурсанта, сам же показал Кра-
ба из «Русалочки» Менкена и по-
лучил спецдиплом «Надежда». 
Это все актеры, обладающие соб-
ственным творческим потенциа-
лом. Но чаще, как призналась мне 
конкурсантка из глубинной Си-
бири, шедевры приходится копи-
ровать с интернета. Более автори-
тетных источников для «русского 
мюзикла» у нас пока нет.

Акцент

 Главное впечатление: много 
талантов, готовых к взлету, 
да взлетная полоса не готова

В мюзикле все выглядит витально. 
Но отдельные премьеры еще не 
делают полноценной жизни жанра.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Легендарный Оззи Осборн выступает в России

Непотопляемый
Александр Алексеев

Е
го фирменный жест — обли-
вать себя на сцене водой из 
ведра. А еще бегать своей 

косолапой походкой по авансце-
не, вглядываясь в первые ряды 
партера и жать руки тем, кто ему 
особенно понравился. Отчаян-
ный, взбалмошный, похожий на 
повзрослевшего ребенка, не по-
терявшего азарта удивляться и 
радоваться миру…  

Его группа Black Sabbath в 
конце 60-х стала одной из твер-
дынь, на которых утверждалась 
музыка сильных, мужественных 
и отважных — тяжелый рок. Оззи 
и ушел из нее в 1979 году как 
большой ребенок, обидевшись, 
что ему не дали использовать при 
записи очередного диска рожко-
вые инструменты, на которых он 
так хотел поиграть. Но в сольной 
карьере он стал более успешным, 
чем Black Sabbath без него. Имен-
но Оззи, сам того не ожидая, ока-
зался предтечей современного 
телевидения — реалити-шоу «Се-
мейка Осборнов» с его участием 
стало одним из самых успешным.

Очень жаль, что это его миро-
вое турне — прощальное! Да, в де-
кабре «великому и ужасному» 
исполняется 70, но если бы не на-
помнили организаторы гастро-
лей, то он бы этого, кажется, и не 
заметил. Оззи — редкий артист, 
который в каждом мировом туре 
приезжает в Россию. В этот раз он 
споет 1 июня в московском СК 
«Олимпийский» и 3 июня в «Ле-
довом дворце» Санкт-Петербур-
га. Только что завершились его 
концерты в Бразилии, потом — 

Швеция, Англия, Чехия, Фран-
ция, Италия, Норвегия, Дания, 
где у него будет по концерту…  

Накануне Осборн ответил на 
вопросы обозревателя «РГ».

В прощальном туре вы поете 
хиты из сольной карьеры и эпо-
хи Black Sabbath. Чувствуете ли 
себя легендой и чего у вас боль-
ше на душе: гордости или но-
стальгии?
ОЗЗИ ОСБОРН: Важнее, что мне по-
прежнему интересно выходить на 
сцену. Да и ощущения у меня аб-
солютно такие же: снова волну-
юсь перед концертом, беспоко-
юсь о том, много ли зрителей при-
дет и будем ли мы снова счастли-
вы вместе: я на сцене, а они — в 
зрительном зале? Так что по срав-
нению с 60—70-ми годами по сути 
ничего не поменялось. Разве что 
сложнее стало выбирать сет-лист 
для концерта, ведь хороших песен 
с тех пор стало больше, вот люди и 
просят, чтобы я спел их больше. А 
еще мне очень приятно, что люди 
по-прежнему хотят приходить на 
мои шоу. Из-за этого, может, вол-
нуюсь еще больше…Чувствую ли 
я себя легендой? Чувствую, что 
сыграл большую роль в создании 
хард-рока и хэви-метала. И очень 
горжусь этим. Правда. 

Тогда уж признайтесь: какие 
свои достижения в музыке счи-
таете главными? Ну и за что вам, 
может, немного стыдно?
ОЗЗИ ОСБОРН: Лучшее, что у меня 
было, — то, что я сумел вновь 
встать на ноги и сделать сольную 
карьеру, уйдя из Black Sabbath. И 
худшее то же: расставание с 

группой, друзьями. Это было 
сродни разводу. Ужасно. Даже не 
напоминайте.

Трудности помогают обрести 
жизненный принцип. У вас он 
есть?
ОЗЗИ ОСБОРН: Да. И он прост: «Ни-
когда не отказывайся от своей 
мечты». Но мне помогает. А еще у 
меня есть девиз: «Если у вас что-
то сразу не получается — купите 
себе другой велосипед». 

В 2010 году в вашей группе впер-
вые появился клавишник — Адам 
Уэйкман. Изменился ваш взгляд 
на музыку?
ОЗЗИ ОСБОРН: Моя группа похожа на 
семью. Поэтому, если встречаю 
подходящего музыканта, — отче-
го бы не пригласить и не дать ему 
проявить свои способности? 

Как вы обычно пишете песни?
ОЗЗИ ОСБОРН: Вначале получаю ме-
лодию. Ну а все остальное — му-
зыкальная магия. Удачу не спла-
нируешь. Однажды мы сочиняли 
музыку, и у нас постоянно всплы-
вало в памяти имя Алистера Кро-
ули (английский поэт, маг, астро-
лог. — Прим. А. А.). Так сложилась 
песня Mr. Сrowley.  

Припасено ли у вас что-то осо-
бенное  для концертов в России? 
Вы впервые пели у нас в 1989, на 
Московском международном 
фестивале мира.
ОЗЗИ ОСБОРН: Помню, тогда я очень 
удивился, что меня в СССР хоро-
шо знают. Очень тепло принима-
ли! А будет ли особенное в этот 
раз? Конечно. Я сам!

В сольной карьере Оззи Осборн стал более успешным, чем Black Sabbath 
без него.
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XX фестиваль 
«Интермузей» 
собрал 
439 музеев 
из 24 стран 

ЧП 
В ДНК МУЗЕЕВ 

Владимир Емельяненко 

СВЫШЕ 50 тысяч посетителей, 
439 музеев из 24 стран и 499 му-
зейных проектов собрал XX 
международный фестиваль му-
зеев «Интермузей». Единствен-
ный в своем роде фестиваль тра-
диционно открывается в Мо-
скве, но впервые на ВДНХ, по-
скольку всех желающих его при-
вычная площадка — Манеж — 
вместить не смогла. 

— Произошел качественный 
прорыв, — считает министр 
культуры России Владимир Ме-
динский. — Из некогда закрыто-
го сообщества профессионалов 
«Интермузей» перерос в мас-
штабный проект общения музе-
ев с коллегами и публикой в ре-
жиме реального времени. По 
статусу и значимости фести-
валь «Интермузей» стал «Золо-
той маской» в музейном деле. 

В 2018 году конкурсный раз-
дел фестиваля представлен че-
тырьмя номинациями — лучший 
научно-исследовательский про-
ект, лучший просветительский, 
социальный и межрегиональ-
ный проекты. 

Среди 20 финалистов-лиде-
ров на победу и звание лауреа-
тов председатель жюри «Интер-
музей-2018», президент ГМИИ 
имени А.С. Пушкина Ирина Ан-
тонова выделила обойму попу-
лярных выставок и проектов, на 
которые публика стоит в очере-
дях. 

Это передвижная выставка 
группы музеев и Института рус-
ского реалистического искусст-
ва (Москва) «Окно в Россию. 
Живопись семи поколений». 

Она с аншлагами прошла в Ка-
лининграде, Сочи, Екатерин-
бурге, Владивостоке, приехала в 
Москву и ожидается более чем в 
100 городах страны. Это проект 
Музея истории религии (Санкт-
Петербург) «Мигрант в музее», 
где мигрант и посетитель, и во-
лонтер. Это выставки Музея 
истории ГУЛАГа «Вещдок» о ли-
тературных, живописных и бы-
товых раритетах заключенных 
ГУЛАГа, Третьяковской галереи 
— «Лучше вместе» и Музея Ми-
рового океана (Калининград) — 
«Моря, объединяющие наро-
ды». 

И, наконец, хит сезона — вы-
ставка Биологического музея 
Москвы «Проблема ЧП в ДНК». 
Выставка, рассказывающая о 
предрасположенности людей к 
тем или иным генетическим за-
болеваниям, идет со 100-про-
центной заполняемостью, оче-
редь на нее расписана на месяцы 
вперед, а в последующих после 
экскурсий дискуссиях приняли 
участие свыше 1400 человек. 

— Я не знаю, какой из музей-
ных проектов победит, — гово-
рит в интервью «Российской га-
зете» Ирина Антонова, — но я 
точно знаю, что мы с вами явля-
емся свидетелями того, как му-
зеи из места проведения эк-
скурсий превращаются в много-
функциональную точку совре-
менности. В ней, в этой точке, 
сходится все — интеллект и со-
циум, интерактивные практики 
и высокие технологии, люди и 
идеи. Все вместе, сжатые в фе-
стивальный дух, они формиру-
ют нас, помогают увидеть и по-
нять то, чего мы не видели и не 
понимали. 

На «Интермузей-2018» при-
ехали 30 директоров крупней-
ших музеев Италии, США, Егип-
та, Великобритании, Нидерлан-
дов, России — всего 24 стран. 
Они рассматривают площадку 
«Интермузея» как место обме-
на опытом, генерирования идей 
и презентации новых музейных 
проектов и музеев. 

Одним из главных экспери-
ментов станет премьера России 
— презентация концепции музея 
оперного певца Дмитрия Хво-
ростовского. Музей Хворостов-
ского после представления на 
фестивале в Москве будет от-
крыт на родине известного 
оперного баритона — в сибир-
ском Красноярске. 

XX международный фести-
валь музеев «Интермузей» от-
крыт с 31 мая по 3 июня. 

Очередь на выстав-
ку «Проблема 
ЧП в ДНК» 
Биологического 
музея расписана 
на месяцы вперед
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Опрос Кого москвичи готовы поддержать на выборах мэра столицы?  

Левада-центр дает 
оппонентам Собянина 1%

ФОРУМ 

Госзаказ
для малого
бизнеса
вырос в 10 раз

УМНЫЙ — 
В ГОРОД 

Сергей Бабкин

ОБЪЕМ электронных торгов 
для малого бизнеса за последние 
годы в столице вырос в 10 раз и 
достиг 220 миллиардов рублей. 
Об этом вчера заявил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, открывая 
образовательный форум «Тран-
сформация-3», проходящий в ДС 
«Мегаспорт». «Раньше владель-
цы небольших предприятий не 
могли и мечтать о госзаказе, — 
отметил он. — А сегодня элек-
тронные сервисы позволяют 
полностью изменить формат от-
ношений власти и бизнеса».

Форум «Трансформация», на-
помню, проходит в городе уже  
третий раз. В предыдущие два 
раза — в сентябре 2017-го и в 
феврале 2018- го, его секции и 
дискуссии посетили более 40 ты-
сяч коммерсантов. Главная зада-
ча организаторов — повысить 
бизнес-квалификацию сообще-
ства, причем акцент делается на 
IT-сфере. «Приглашены предста-
вители московских и зарубеж-
ных высокотехнологичных ком-
паний, — рассказала заммэра по 
вопросам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Наталья Сергу-
нина. — Городские власти пред-
ставят новые возможности и го-
суслуги для развития бизнеса в 
цифровой сфере».

Москва имеет право делиться 
опытом в этом направлении — не-
даром она недавно вошла в пятер-
ку самых «умных» городов мира, 
напомнил Собянин. Во многом 
это произошло благодаря интен-
сивному развитию транспор-
тных сервисов. «Сегодня у нас за-
регистрировано 4,75 миллиона 
машин, — продолжал мэр. — Дви-
жение всего этого потока мы от-
слеживаем по спутниковым тех-
нологиям. 

Огромное количество камер 
фиксируют дорожную обстанов-
ку. Да, мы не любим, когда нам 
приходят штрафы. Но ведь благо-
даря этой системе мониторинга 
аварий на московских дорогах за 
последние годы стало меньше в 
2,5 раза».

Контроль за движением в то 
же время, считает мэр, один из 
основных факторов успешной де-
ловой жизни города. Все больше 
районов становятся доступными 
для крупных инвестиций в раз-
личных сферах. 

В итоге годовой объем влива-
ний в столичную экономику вы-
шел за пределы 2 триллионов ру-
блей. Собянин также отметил, 
что активными стали не только 
инвестиционные гиганты, но и 
малые предприятия, из которых 
90 тысяч стали постоянными 
участниками торгов на едином 
портале столичных поставщиков 
zakupki.mos.ru. Им, как и тыся-
чам других предпринимателей, 
«Трансформация» откроет новые 
горизонты: можно будет не толь-
ко подтянуть свое образование, 
но и найти партнеров, продви-
нуть свой проект в регионы или 
найти инвестора. 

«Нынешний форум особенно 
интересен для представителей 
микро- и среднего сегмента, — 
считает глава столичного депар-
тамента науки, промышленной 
политики и предпринимательст-
ва Алексей Фурсин. — Впрочем, 
здесь можно встретить и круп-
ных предпринимателей. Мы по-
лагаем, что «Трансформацию» 
на этот раз посетят не менее 15 
тысяч человек. Приятно, что  
среди участников форума все 
больше женщин: они стали чаще 
вставать на исконно мужской 
предпринимательский путь».

В среду программа «Тран-
сформации» будет особенно по-
лезной для начинающих IT-пред-
принимателей. Например, созда-
тель проекта Websarafan Таисия 
Кудашкина расскажет, как пра-
вильно создавать сообщества в 
соцсетях «под бизнес». В числе 
спикеров — и основатель агентст-
ва Genius Code Инди Гогохия, ко-
торая научит делать неплохие 
деньги в Instagram. А студенты 
МГТУ имени Баумана и одновре-
менно бизнес-блогеры Алексей 
Ермаков и Никита Сычев дока-
жут, что зарабатывать в Сети мо-
гут и неискушенные люди. Биле-
ты на форум можно получить на 
входе во дворец «Мегаспорт», 
предварительная регистрация 
открыта на трансформация.рф.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Трансформаторные будки
в городе украсят граффити

Зяблики 
прилетели

Сергей Жуков

ГРАФФИТИ до конца лета украсят в Москве более ста 
трансформаторных подстанций. На некоторых из них, в 
основном недалеко от пешеходных зон и во дворах жи-
лых домов, уже «поселились» птицы из заповедников 
России: розовые пеликаны, зяблики, белоглазки. 

Новую жизнь серым подстанциям уличные художники, 
выигравшие конкурс, дарят шестой год подряд. Говорят, 
удалось «оживить» свыше 600 подобных объектов. Их в 
разное время украсили нарисованные динозавры, джун-
гли, пейзажи, социальная реклама. Этим летом к ним при-
соединятся птицы, которые обитают в российских заповед-
никах. Их нарисуют на 105 подстанциях, 20 из них уже пре-
образились. Например, на площади у станции метро «Но-
вокузнецкая» на прохожих теперь смотрит белоглазка, а в 
Большом Палашевском переулке — розовый пеликан.

По словам художников, предпочтение отдается тран-
сформаторным будкам в оживленных местах — жилых 
дворах и общественных пространствах, поскольку те на-
ходятся на виду. «В обслуживании у нашего предприятия 
три с половиной тысячи подстанций, — рассказал началь-
ник службы эксплуатации зданий и сооружений «Объеди-
ненной энергетической компании» Петр Калмыков. — Это 
технические постройки, возведенные по типовым проек-
там. Потому и не отличаются изысканной архитектурой».

Граффити, уверен он, делают их красивее и придают 
оригинальности. Еще аргумент — будки с граффити реже 
страдают от рук вандалов. Это подтверждает многолет-
няя статистика, говорит гендиректор компании «Укра-
сим город!» Филипп Гаврилов. По его словам, рисунки 
обычно держатся пять-шесть лет, хотя это непросто. «Зи-
мой на улице холодно, а внутри подстанций тепло, объя-
сняет Гаврилов. — Это негативно сказывается на граффи-
ти, хотя мы стараемся подбирать специальные краски». 

Раскраска одной подстанции в среднем занимает два-
три дня — если нет вплотную припаркованных машин, не 
подводит погода и не отвлекают расспросами любопыт-
ные прохожие  В целом работа забирает больше времени, 
так как  художники выезжают на «разведку», делая эски-
зы и снимая на камеру соседние постройки.

Александр Мелешенко

Р
ейтинг конкурентов 
Сергея Собянина, вклю-
чая Дмитрия Гудкова и 
Илью Яшина, на  выбо-
рах мэра Москвы не 

превышает 1%. К такому выводу 
пришел в своем исследовании  
аналитический центр Юрия Ле-
вады.  В то время как согласно ре-
зультатам проведенного социо-
логами опроса, рейтинг действу-
ющего главы столицы достигает 
34%. Отношение к градоначаль-
нику с прошлого года улучши-
лось, отмечают исследователи: в 
2016 году 44% респондентов зая-
вили о положительном отноше-
нии к мэру, а в этом году — 50%. О 
плохом отношении к Сергею Со-
бянину заявили лишь около 9% 
участвовавших в опросе москви-
чей, в то время как год назад в 
2016-м их было 18%. Таким обра-
зом, Собянин является фавори-
том предстоящей предвыборной 
гонки,  считает  «Левада-центр».

Впрочем, это не удивительно. 
В СОЦСЕТЯХ неожиданно воз-
никло целое массовое движение 
в поддержку мэра Москвы Сер-
гея Собянина, заявившего о сво-
ем намерении вновь выдвинуть 
свою кандидатуру на пост мэра 
Москвы. Флешмоб, который на-
чался с одного-единственного 
поста учредителя благотвори-
тельного фонда помощи хоспи-
сам «Вера» Нюты Федермессер, 
собрал уже более четырех тысяч 
«лайков», 850 репостов и 250 
комментариев. Новые записи 
продолжают появляться и сей-
час, но теперь большинство из 
них сопровождается хештегом — 
#ЗаСобянина. 

Есть среди них отзывы и от 
тех, кому любое доброе слово о 

власти кажется крамолой. Пред-
видя это, Максим Галкин, шоу-
мен, написал: «Нюта Федермес-
сер рискует навлечь на себя него-
дование, потому что одобрять и 
поддерживать чиновника — это 
не комильфо, в тренде сейчас ви-
деть и распространять только не-
гатив, что, кстати, всегда было 
легче. А я сижу на террасе кафе, 
смотрю на живописную Пятниц-
кую и думаю, что Сергей Семено-
вич стал первым руководителем 
столицы за всю ее новейшую  
историю, которому удалось оста-
новить и даже повернуть вспять 
коммерциализацию городского 
центра. И мне, человеку, родив-
шемуся на Арбате и всегда пере-
живавшему из-за неудачных ар-
хитектурных мутаций родного 
города, радостно видеть, как пре-
ображается столица». 

Напомню, Нюта Федермессер 
поделилась с пользователями 
Facebook мыслями по поводу ви-
зита столичного градоначальни-
ка в хоспис на улице Доватора. 
Она рассказала, что Собянин 
приехал посмотреть хоспис и об-
судить проблемы паллиативной 
медпомощи. Заодно мэр поздра-
вил с созданием семьи Анатолия 
и Ольгу — одного из пациентов 
хосписа и его супругу. «Толя шу-
тил, что готов жениться, если их 

распишет лично Путин, — пишет 
Федермессер. — Путина мы не об-
ещали. Но пришел Собянин. Си-
дел в палате, болтал с Анной, по-
дарил Оле цветы, а Толе, который 
не может встать, лежит с концен-
тратором и говорит с трудом, 
сказал: «Ну вы даете, сколько же 
в вас силы...» Небесполезным 
оказался с разговор с градона-
чальником о развитии паллиа-
тивной помощи. Говорили о том, 
что надо открыть реанимации в 
больницах для родственников 
пациентов, о развитии помощи 
на дому вместо создания новых 
хосписов. Мэр во всем поддер-
жал Нюту. И теперь в Москве, на-
пример, появится служба помо-
щи беременным женщинам, у ко-
торых родятся дети с пороками 
развития. «Договорились, что 
сделаем приказ по этике, чтобы 
ни одна женщина больше никог-
да не услышала: «Мамаша, от-
казную будете писать?» — объя-
снила Нюта и призналась, что хо-
чет успеть сделать еще много 
чего, пока городом управляет та-
кая команда и такой мэр. Сам 
градоначальник после встречи 
тоже написал пост на своем сай-
те: о том, что действительно 
нужно  скорее открыть отделе-
ния реанимации для близких 
больных.

Впрочем, не только Максим 
Галкин, но и большинство мо-
сквичей Нюту тоже поддержали. 
Читаю пост известного телеведу-
щего Андрея Малахова, самый 
короткий. Перепостив запись 
Федермессер, он пишет: «Отлич-
ный текст про неравнодушных 
людей, которые должны держать-
ся вместе... Предлагаю организо-
вать общественное движение «Я 
за Собянина!». Москвичам идея 
понравилась, и следующие запи-
си идут уже с этим хештегом — 
#ЗаСобянина. Известный рос-
сийский футболист Алексей 
Смертин, например, написал в 
Instagram: «Оборудуются набе-
режные, пешеходные зоны. Те-
перь мне есть где бегать по утрам. 
Я много езжу по работе и люблю 
путешествовать. И могу с уверен-
ностью сказать, что Москва по 
праву соответствует статусу од-
ного из лучших городов мира».

Другой популярный человек в 
мире спорта, комментатор Дмит-
рий Губерниев, согласен со Смер-
тиным, что российская столица в 
последние годы достигла уровня 
лучших городов не только Евро-
пы, но и мира: «В Москве выстро-
ена максимально комфортная 
для жизни инфраструктура. Бо-
лее того, мы видим, что город ни 
на минуту не останавливается в 
своем развитии. Уверен, что ны-
нешний путь Москвы — по-насто-
ящему чемпионский!»

Телеведущая Алена Водонаева 
выложила свою фотографию на 
фоне парка «Зарядье» и подели-
лась опытом поиска секций для 
ребенка: «Когда твой ребенок 
взрослеет и тем более начинает 
ходить в школу, то начинаешь уз-
навать обо всех спортивных шко-
лах, секциях и детских объектах в 
своем районе. И могу сказать, что 

в Москве их такое огромное ко-
личество и они такие разные, что 
главная проблема не найти их, а 
проблема — это выбрать из всего 
многообразия».

Впрочем, среди участников 
флешмоба не только звезды, но 
от этого не менее уважаемые 
люди. Например, главврач го-
родской клинической больницы 
№ 1 имени Николая Пирогова 
Алексей Свет пишет: «Да, если 
бы не команда нового мэра, я не 
знаю, что бы было с людьми при 
катастрофе поезда в метро в 
2014 году, я не видел бы столет-
них москвичей с поставленными 
за два часа от начала инфаркта 
стентами (не только видел, но и 
лечил и лечу)».

Алексей Пономарев, дирек-
тор школы № 329, работает в 
образовательной системе Мо-
сквы с 2009 года и считает, что с 
тех пор со школами произошли 
большие позитивные изменения. 
Выпускники профильных клас-
сов, к примеру, начали получать 
навыки, раньше доступные толь-
ко в университетах: «Москва 
стала лидером мирового школь-
ного образования. И одно из 
главных изменений — учителя пе-
рестали быть малообеспеченной 
социальной группой, на которых 
родители и дети смотрят с жало-
стью. Московский учитель-2018 
— это профессионал, который по-
лучает достойную заработную 
плату. Каждый учитель Москвы 
зарабатывает не менее 68 тысяч 
рублей. Но это минимум. А треть 
учителей в нашей школе, напри-
мер, зарабатывают более 100 ты-
сяч рублей». 

Акцент

 Для иностранцев в Москве 
одна опасность: однажды
приехав, они могут захотеть 
остаться здесьБизнес-форум в этот 

раз посетят не мень-
ше 15 тысяч человек

АКЦЕНТ Дороги к СНТ  
отремонтируют
за два года 

Примеры 
из-за дачника 

Ирина Рыбникова 

СОГЛАШЕНИЕ о развитии инфраструктуры дачных това-
риществ, заключенное между Москвой и областью, начина-
ет обретать конкретные черты. «Мы с мэром столицы наме-
тили большой план по благоустройству СНТ, в которых ле-
том проживают более 4 миллионов человек. Часть работ 
требует проектирования, а значит, времени, но есть жела-
ние и ресурсы для того, чтобы навести в СНТ порядок», — 
сказал вчера губернатор Подмосковья Андрей Воробьев на 
заседании регионального кабинета министров. 

Первый зампред Мособлдумы, председатель союза 
дачников Подмосковья Никита Чаплин озвучил данные 
соцопросов, проведенных среди владельцев подмосков-
ных 6 соток. Главной бедой большинство садоводов назва-
ли дороги. «По поручению губернатора мы начали обсле-
дование подъездных дорог к дачам. Только 20% из них — в 
нормативном состоянии», — подтвердил министр тран-
спорта и дорожной 
инфраструктуры об-
ласти Игорь Тресков. 
Причина банальна: 
из 3,8 тысячи кило-
метров дорог, веду-
щих в СНТ, 3 тысячи 
не имеют хозяев. 
Пока дорога ничья, 
ремонтировать ее 
власти не могут. Зна-
чит, муниципалитетам нужно принять подъездные пути к 
СНТ на баланс. «Процедура занимает несколько месяцев. 
Если муниципалитеты оперативно этим займутся, в этом 
году можно будет провести все подготовительные работы, 
а в следующем — приступить к ремонту», — уверен Тре-
сков. Он считает, что при добросовестном отношении к 
решению  проблемы отремонтировать 80% подъездных 
путей к СНТ можно за два года. Причем на части дорог ре-
монт планируется делать с расширением покрытия, что-
бы можно было пустить по отремонтированному асфаль-
ту общественный транспорт. А еще губернатор поручил 
скоординировать расписание автобусов с электричками, 
чтобы дачники не теряли времени при пересадках. 

А еще в Подмосковье решили ввести систему паспор-
тизации СНТ. «Такое в нашей стране делается впервые — 
каждое из 11,1 тысячи садовых товариществ получит 
свой паспорт», — пообещал Никита Чаплин. В паспорте 
будет содержаться вся информация об СНТ — сколько в 
нем участков, принадлежат они москвичам или жителям 
области, как вывозится мусор и организуется водоснаб-
жение, в каком состоянии находятся дороги и электриче-
ские сети. Это позволит выделить самые проблемные 
СНТ и помочь им в первую очередь. Паспорта появятся 
уже в этом дачном сезоне — необходимую информацию о 
товариществах власти намерены собрать до конца июня.

По словам Чаплина, в этом году Москва готова напра-
вить на решение проблем дачников 1 миллиард рублей. 
Область размер своего транша пока не озвучила. Но, ско-
рее всего, софинансирование будет пропорциональным: 
если в СНТ живут 80% москвичей и 20% местных жителей, 
расходы лягут на столицу и область в тех же пропорциях.

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Хороших подъезд-
ных дорог к дачам 
в Подмосковье 
только 20% 

ОТДЫХ Детские лагеря проходят последние проверки перед стартом сезона 

Путевка в лето
Сергей Жуков

О
коло 35 тысяч школьни-
ков-льготников и их роди-
телей отдохнут этим ле-

том в загородных лагерях и базах 
отдыха. Сейчас там проходят фи-
нальные проверки. Первые зае-
зды начнутся уже через несколь-
ко дней. Корреспонденты «РГ» 
съездили в Подмосковье и посмо-
трели, как там готовятся к встре-
че гостей.

Многие дети-льготники, в том 
числе сироты и инвалиды, поедут 
в Крым, Подмосковье, регионы 
средней полосы России, Беларусь, 
на Кавказ и Кубань. Все лагеря, 
рассказал «РГ» специалист отдела 
по координации баз «Мосгорту-
ра» Кирилл Воробьев, проходят 
трехступенчатую проверку. На 
первом этапе комиссия изучает 
предоставленные документы, а за-
тем едет на место и сверяет дан-
ные с реальностью. Как правило, 
перед заездами и еще раз в дни от-
дыха. К слову, информация на бу-
маге с увиденным совпадает не 
всегда. Чаще всего лагеря грешат 

неподготовленной инфраструкту-
рой и нехваткой видеокамер. Где-
то неважно выглядят санузлы, а 
где-то на продуктах питания от-
сутствует маркировка. Наруше-
ния по большей части у всех оди-
наковые, объясняет Воробьев. 
Сейчас проблемы в основном 

устранены, остались лишь мелкие 
недочеты. Наводит последний 
«марафет» перед заездом и один 
из лагерей в подмосковном Жу-
ковском, куда вместе с проверяю-
щими заглянули журналисты 
«РГ». Расположен он в черте горо-
да, но весьма удачно — в густом 

хвойном лесу. Дыши и радуйся. Но 
этому совету, к сожалению, следу-
ют не все. Находятся и любители 
подымить сигаретой, спрятав-
шись за соснами. Однако тут осо-

бо не забалуешь — по всему пери-
метру установлены камеры. Нали-
чие постов охраны и тревожных 
кнопок проверяют в первую оче-
редь. С этим здесь все в порядке. 
Отремонтированы детские пло-
щадки и спортивные поля. Лишь 
на баскетбольной площадке не 
оказалось сеток на кольцах. А вот 
жилые корпуса практически гото-
вы к приему гостей. В одном  бло-
ке — две комнаты, каждая на троих 
детей. Кровати, тумбочки, шкаф. 
Есть зеркала, но их в целях без-
опасности снимут, а розетки от 
греха подальше «вырубят» от 
сети. Так что зарядить телефон в 
этом лагере можно будет только в 
общем холле. Впрочем, как и вос-
пользоваться WI-FI. Говорят, что-
бы дети часами напролет не про-
падали в своих гаджетах, а больше 
времени проводили на свежем 
воздухе.  

На этой неделе сюда заедут по-
рядка 200 детей от 7 до 15 лет — 
участники творческой смены. Ре-
бят за 21 день обучат азам хореог-
рафии, актерского мастерства и 
журналистики. 

От клещей детские лагеря и базы 
отдыха обрабатывают несколько 
раз за сезон. 

Москвичам нравится, что на ули-
цах города стало можно гулять, 
заниматься спортом, посидеть 
за чашечкой кофе в теплый день. 

На площадке у станции метро «Новокузнецкая» появилась 
птица-белоглазка.
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Только в «РГ» Диалог о реформах, которыми восхищаются и возмущаются

Театр Большого города

Место притяжения — Москва
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Москва провела 
театральную реформу. Но, Леонид 
Михайлович, не получится ли так, 
что три года, на которые рассчита-
ли новую грантовую систему, за-
кончатся и гранты заберут и оста-
вят одну субсидию, что, мол, вот 
мы вам платим всю коммуналку, а 
вы сами дальше зарабатывайте. 
Мы же так точно не выживем, осо-
бенно музыкальные театры, мы не 
сможем заработать деньги на со-
держание оркестра, хора, труппы, 
цехов...
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Дмитрий, а у вас 
есть разве опасения? Опасения за 
театральную реформу, соавтора-
ми которой мы вполне можем себя 
называть? Наверно, кто-то не зна-
ет, что основная идея этой рефор-
мы была в том, чтобы сделать теа-
тры максимально независимыми 
от чиновников, чтобы деньги, ко-
торые получали театры, были при-
вязаны к объективным показате-
лям их работы. Мы полтора года 
вместе с директорами, худруками 
театров разрабатывали формулы 
расчетов финансирования теа-
тров для того, чтобы каждый ди-
ректор, каждый художественный 
руководитель знал, сколько денег 
он получит на свой театр из город-
ского бюджета. По-моему, прави-
тельство Москвы во главе с Серге-
ем Семеновичем Собяниным до-
казывает, что театры являются 
приоритетными для города. Не-
смотря на то что в Москве сущест-
вует ряд неуспешных и неэффек-
тивных театров, за это время не 
было ликвидировано ни одного. 
Мы считаем своей задачей думать 
не о ликвидации, а о том, как ре-
шить вопрос с директорами и ху-
дожественными руководителями, 
чтобы эти театры стали успешны-
ми. Никто из театров не может ска-
зать, что у них сокращено финан-
сирование. Я сам — театрал и хожу 
по московским театрам как зри-
тель, а не как чиновник, сам разго-
вариваю со всеми художественны-
ми руководителями и изучаю про-
блемы с позиций вашего цеха.
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Да, у этой рефор-
мы были разные лозунги в разные 
времена, но в Москве она прошла 
так, чтобы сохранить все театры, 
чтобы никто не отправился под 
уничтожение. Я помню заседания 
Совета художественных руково-
дителей московских театров, где 
была четко обозначена позиция: 
сделать все, чтобы только лишь 
улучшать систему, ничего не уби-
рать, не резать, не устраивать ле-
дового побоища. А вдобавок к ре-
форме мэр Москвы и вы сделали, 
по-моему, грандиозный подарок 
всем народным и заслуженным 
артистам…
Л Е О Н И Д  П Е Ч АТ Н И К О В :  Это заслуга 
главным образом Сергея Семено-
вича. Скажу откровенно, моя идея 
была в том, чтобы прибавка к пен-
сии в 30 тысяч рублей касалась 
только народных артистов, кото-
рые в силу возраста физически не 
могут выйти на сцену, но Сергей 
Семенович добавил и заслужен-
ных. Сегодня мы можем сказать, 
что эти люди могут позволить 
себе быть свободными от какой-то 
работы, если эта работа физиче-
ски для них уже непосильна.
Д М И Т Р И Й  Б Е РТ М А Н :  Помню, когда 
Сергей Семенович стал мэром, 
многие боялись будущего, воз-
можных перемен. Никто не знал, 
что будет и как. И знаете, одна 
наша артистка, которая уже не ра-
ботала в театре, пришла и сказала: 
«Это так здорово, что Сергей Се-
менович приходит мэром. Мой 

папа был в Тюмени главным дири-
жером, и Сергей Семенович пос-
тоянно приходил на концерты». Я 
удивился этому, нигде не видел в 
биографии, чтобы он увлекался 
музыкой. И еще я очень боялся за 
театр. Тогда как раз шла рекон-
струкция этого здания, которая 
вызывала много критики, люди 
выходили на улицу, и новому мэру 
ничего не стоило закрыть стройку, 
тем самым заработав популяр-
ность. И был момент, когда рекон-
струкция была приостановлена, я 
очень переживал. Но в итоге Сер-
гей Семенович сам приехал к нам, 
посмотрел и принял решение 
строить. Такая личная вовлечен-
ность и умение принимать реше-
ния, не поддаваясь давлению со 
стороны, замечательные качества 
для градоначальника.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Он отнюдь не 
мягкий и очень требовательный 
человек. От своих сотрудников, от 
членов правительства он требует 
максимально.
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: И умеет держать 
удар. Не секрет, что люди критику-
ют плитку, пробки, все подряд, а 
мэр идет и делает. Делает действи-
тельно потрясающие вещи. Сей-
час выйдите к нам на Большую Ни-
китскую. Никаких растяжек, кра-
сивые фонари стоят, подсвечен-
ная улица, кафешки — красота. И 
это не остается незамеченным. 
Недавно с директором театра в 
Дюссельдорфе переписывались: 
«Будешь ли ты в Москве на следу-
ющей неделе? — Да, буду. А что слу-
чилось? — Я тогда беру билет. 
Просто погулять по Москве. На 
два дня». Когда такое было?! Мне 
кажется, самое большое завоева-
ние, что Москва стала городом 
притягательным. Каждый мечтает 
прилететь в Москву, чтобы уви-
деть перемены, ощутить новый 
пульс города.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Мне кажется, 
что вам, служителям Мельпоме-
ны, жаловаться не на что. Сейчас 
мы берем в реконструкцию и те-
атр Маяковского, и театр Пушки-
на. Новый сезон в своих историче-
ских зданиях начнут «Современ-
ник» и Школа современной пьесы 
Райхельгауза. Работа идет, и все де-
лается спокойно, без истерики. 
Дмитрий, мне всегда приятно на-
ходиться в вашем театре, в новом 
здании. Приятно осознавать, что 
этот театр — не просто продукт 
строительных и театральных тех-
нологий, но место, в создание ко-
торого было вложено много сер-
дца и души самыми разными людь-
ми. Место с богатой историей. Мо-
жет быть не все знают, но в этом 
здании в свое время был обожае-
мый мной в молодые годы Дом ме-
дицинского работника, директо-
ром которого был ваш отец Алек-
сандр Семенович Бертман. Я, бу-
дучи студентом Первого медин-
ститута, ходил сюда со своими 
друзьями и однокурсниками на за-
мечательные концерты, которые 
нельзя было услышать в других за-
лах. Здесь пели известные в то вре-
мя барды, которых никуда не пу-
скали. Вы помните те времена? 
Что-нибудь осталось в театре от 
Дома медицинского работника?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Конечно! Я пра-
ктически вырос в этом здании. Хо-
дил сюда еще ребенком. Помню, 
как здесь выступал академик Са-
харов, был первый штаб Бориса 
Ельцина. История и правда бога-
тая. В Доме медика выступало мно-
го талантливейших врачей. Здесь 
работали любительские коллекти-
вы, было литературное творче-
ское объединение медиков, хор ве-

теранов-медиков, Народная опер-
ная студия. В ней, к слову, я делал 
свои первые шаги в качестве теа-
трального режиссера. Эта оперная 
студия до сих пор существует в 
стенах театра «Геликон-опера».

Когда есть мечта
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Вам самому не 
хотелось стать врачом?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: А я думаю, что я 
врач. Те, кто занимается культу-
рой, тоже врачи в каком-то смы-
сле. «Болящий дух врачует песно-
пенье», — сказал Пушкин в «Камен-
ном госте». Человеческий голос — 
природный, божественный дар. Го-
лос многое говорит о человеке. 
Когда ко мне приходит артист на 
конкурс и начинает петь, я бук-
вально через несколько нот — как 
после МРТ — могу все про него рас-
сказать! В голосе есть и характер, и 
интеллект, и эротика даже. Все! Го-
лос, музыка, тембры музыкальных 
инструментов удивительно могут 
воздействовать на людей. Леонид 
Михайлович, раз мы заговорили о 
медицине: сейчас в прессе и в раз-
говорах проходит информация, 
что происходит сокращение и за-
крытие психиатрических боль-
ниц, люди боятся, что больные 
этих клиник выйдут на улицы го-
рода. Также мы часто читаем в со-
цсетях, что именно вы закрываете 
больницы и сокращаете койко-ме-
ста. Простите, что я прямо задаю 
вам этот вопрос, но действительно 
люди говорят об этом.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Дмитрий, я пре-
жде всего — врач. Я никогда не смо-
гу лично нанести какую-либо опа-
сность здоровью любого человека. 
И все, что я делаю и делают мои 
коллеги, мы делаем прежде всего 
не как чиновники, а как врачи. Что 
касается психиатрических боль-
ниц, это абсолютная неправда. Тя-
желые психиатрические больные, 

которые представляют опасность, 
будут находиться в стационаре, и 
в Москве сегодня достаточно 
больниц этого профиля, чтобы 
оказать экстренную помощь, вы-
везти больного из приступа болез-
ни. А вот в период ремиссии, то 
есть отсутствия проявления бо-
лезни, человек должен находиться 
в своей обычной среде, под амбу-
латорным наблюдением. Ваш те-
атр, как и некоторые другие мо-
сковские театры, участвует в про-
екте «АРТТЕРАПИЯ», и вы сами 
видите результаты. Общество 

должно помогать пациентам мен-
тального профиля в социализа-
ции. Это подсказывает и зарубеж-
ный опыт. Например, в Канаде в 
Торонто социальное жилье для ре-
абилитирующихся наркологиче-
ских больных предоставляется 
именно в центре города, там, где 
находятся музеи, театры и прохо-
дит вся активная культурная 
жизнь. Именно для того, чтобы эти 
люди почувствовали себя нужны-
ми и могли интегрироваться в 
нормальную жизнь под наблюде-
нием врачей. Что касается сокра-
щения больничных мест и закры-
тия клиник, просто сегодня меди-
цина шагнула сильно вперед. Если 
раньше при операции на сердце 
больной должен был находиться в 
стационаре до двух месяцев, то 

сейчас через несколько дней по-
сле эндоскопической операции 
без вскрытия грудной клетки он 
выходит домой. Это актуально и 
для полостной хирургии, и для 
травматологии. Сегодня москов-
ская медицина делает все возмож-
ное, чтобы пациент как можно бы-
стрее «на своих ногах» уходил из 
больницы домой под наблюдение 
врача поликлиники. Это правиль-
но во всех отношениях. По этому 
пути сейчас идет весь цивилизо-
ванный мир, и я думаю, нам с ним 
— по дороге. 

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Да, мы сейчас дей-
ствительно в проекте «АРТТЕРА-
ПИЯ» занимаемся с детьми с онко-
логическими, наркологическими 
заболеваниями, ментальными на-
рушениями, и, пожалуй, в первый 
раз я очень отчетливо ощутил ре-
альную отдачу от искусства. Когда 
мы говорим: «красота спасет 
мир», — это хорошо звучит, но это 
слова, а когда ребенок у тебя на 
глазах увлекается театром, тем, 
что происходит при подготовке 
спектакля, и врачи говорят, что с 
него сняли какие-то препараты, — 
это реальный результат. К нам при-
ходят ребята, которые прошли или 
проходят лечение в московском 
Центре наркологии, мы показыва-
ем им театр, рассказываем, как тут 
все устроено. Совсем недавно за-

кончили съемки небольшого худо-
жественного фильма с их участи-
ем. Удивительные ребята! Замеча-
тельные, талантливейшие! В про-
цессе нашего общения у них бук-
вально меняется жизнь. Кто-то уже 
решил поступать в театральное 
училище, кто-то пришел в нашу ко-
манду волонтеров и работает в теа-
тре. И когда мы разговариваем с 
ними, то понимаем, что во многом 
появление зависимостей у них 
было связано с тем, что они не мо-
гли найти в жизни что-то, что будет 
иметь отклик у окружающих, у 
близких, в семье, в школе. А в теа-
тре они делают то, что не только 
интересно им, но и что по опреде-
лению направлено на то, чтобы да-
рить радость и будить в других лю-
дях воображение и лучшие поры-
вы. Театр меняет этих ребят, и мне 
кажется, что в этом смысле мы — 
ваши коллеги.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: А у вас, когда 
возникла идея стать театральным 
режиссером?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Сразу. Я с детства 
учился музыке, игре на фортепиа-
но. Впрочем, лодырь был ужа-
сный. Это же надо каждый день иг-
рать этюды Черни. Мне это очень 
не нравилось. И спасал меня мой 
абсолютный слух. Я заводил пла-
стинки и снимал с записи на слух 
полностью все то, что играли ве-
ликие пианисты. Учительница моя 
очень радовалась. Но через 4 года 
такого обучения все вдруг поняли, 
что я, хоть и играю программу, не 
знаю ни одной ноты. И началось 
все сначала. Это было очень мучи-
тельно. Но я могу сказать спасибо 
моей маме, которая очень жестко, 
даже иногда жестоко заставляла 
меня заниматься. Я ей очень бла-
годарен за это. Потому что потом 
наступил момент, когда я с удо-
вольствием играл, а потом влю-
бился в оперу и уже в 5—6-м классе 

мечтал ставить спектакли в опере. 
В 16 лет я окончил школу, но пони-
мал, что меня не возьмут ни в один 
вуз на режиссерский факультет. 
Придумал целую схему, как стать 
режиссером: «Я пойду на высшие 
режиссерские курсы после того, 
как поступлю в МГУ на филологи-
ческий факультет. Если меня туда 
не возьмут, то пойду в институт 
культуры на режиссера самодея-
тельных театров, а потом уже на 
Высшие режиссерские курсы»… В 
общем, была продумана масса ва-
риантов и обходных путей, но мне 
повезло — я с первого раза посту-
пил в ГИТИС на факультет музы-
кального театра к Георгию Павло-
вичу Ансимову, народному арти-
сту СССР. Я застал потрясающих 
преподавателей: Бориса Алексан-
дровича Покровского, Евгения 
Алексеевича Акулова. Мне очень 
повезло в жизни, и сейчас я даже 
руковожу этой кафедрой. Не пред-
ставляю никакой другой профес-
сии, которой я мог бы заниматься. 
Так случилось, и я счастлив.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Кстати, меня 
тоже пытались учить музыке. 
Опыт был очень неудачный. Рань-
ше врачам денег не несли. Конфе-
ты носили иногда. Одной пациен-
ткой моей мамы была, на мое не-
везение и несчастье, завуч сосед-
ней музыкальной школы, которая 
в благодарность сказала, что хоте-
ла бы взять меня учиться музыке. 
А поскольку родители с большим 
трудом к тому времени купили в 
кредит пианино «Лира» (я запом-
нил его на всю жизнь — полирован-
ная, красивая вещь!), меня повели 
на прослушивание. Правда, экза-
менационная комиссия вынесла 
вердикт: «У вашего мальчика аб-
солютный слух и ему надо учиться 
на виолончели», но мама париро-
вала: «Мы еще кредит за пианино 
не выплатили. Учите пока на пиа-
нино». Был такой учебник «Школа 
Николаевой», я дошел до француз-
ского танца Легадон. Это был апо-
гей моего музыкального образо-
вания.  Дальше я двинуться не 
смог. Моя мама долго не могла с 
этим смириться, пыталась найти 
других преподавателей и в конеч-
ном счете решила, что должна 
сама меня учить. Но для этого она 
должна была научиться играть. 
Никогда не забуду, как матушка, 
приходя с работы, а она работала 
на полторы ставки, садилась с пре-
подавателем за пианино. 

Свой среди своих
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Знаю, Леонид Ми-
хайлович, что в числе ваших паци-
ентов были выдающиеся музы-
канты и артисты — Мстислав Рост-
ропович, Галина Вишневская. И до 
сих пор артисты знают: у кого что 
заболело — к вам всегда можно 
обратиться. Как удается находить 
для этого время, будучи еще и чи-
новником?
ЛЕОНИД  ПЕЧАТНИКОВ: Я ведь уже более 
семи лет чиновник, и когда люди 
вспоминают, что я еще и врач, мне 
невероятно приятно. Это для меня 
отдых. И когда провожу каждый 
месяц клинические разборы с мо-
сковскими врачами, для меня это 
не часть работы. Такого рода вра-
чебная практика — глоток свежего 
воздуха. Я не представляю себя 
вне этой профессии.
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Меня, кстати, по-
ражает, когда я читаю какие-то 
комментарии в соцсетях или от-
дельные публикации в СМИ, как 

вам достается. Многие не пред-
ставляют, кто руководит сегодня 
медициной и всей социальной 
сферой. Я с вами давно знаком и 
могу сказать, что руководит по-
трясающий врач, образованней-
ший интеллигентный человек, ко-
торый прекрасно владеет словом, 
читает наизусть Ахматову, Мая-
ковского и Евтушенко, сам сочи-
няет стихи, ходит в театры и не по-
наслышке знает, что такое театр. 
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Спасибо! Мы го-
ворили уже про реформы, кото-
рые мы вынуждены были прове-
сти в здравоохранении… Слава 
богу, сегодня мы понимаем, что 
все сделали правильно. Таких де-
мографических показателей в Мо-
скве никогда не было — сегодня мы 
приблизились к 87 годам. Это се-
рьезное достижение. Мы достигли 
очень серьезных успехов и в 
уменьшении смертности в трудо-
способном возрасте, что для нас 
очень важно. Но реформы были 
болезненными. И митинги были, и 
гроб носили с моей фамилией. И 
все это мне давалось крайне тяже-
ло. Я вынужден был принимать не-
популярные решения, часто они 
касались моих коллег, многих из 
которых я хорошо знал. Но вот та-
кая судьба. 
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: А как вы думае-
те: медицина — это наука или 
искусство?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Искусство.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Я тоже абсолют-
но уверен, что это искусство, ис-
пользующее самые современные 
достижения науки. А чтобы стать 
человеком искусства, все-таки 
нужны некоторые таланты, дан-
ные Всевышним. Поэтому не каж-
дый человек, получивший меди-
цинское образование и надевший 
белый халат, может называться 
врачом. 
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Полностью согла-
сен. Если меня спросят о том, ка-
кие проблемы сегодня в медици-
не, то, пусть не обижаются врачи, 
я скажу — человеческий фактор. 
Это как раз то отношение к своему 
делу, которое прививается в се-
мье, в окружении, зависит от об-
разования и чувства такта, уве-
ренности в себе и своем выборе. 
Примеров из нашей театральной 
жизни масса. Недавно в Первой 
Градской моему заму сделали 
сложнейшую нейрохирургиче-
скую операцию. Фантастически 
сделали. Что называется, не за 
страх, а на совесть.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ:  Бесплатно? Ни-
чего не попросили?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Бесплатно. Ниче-
го.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Ну не совсем 
бескорыстно. В прошлом году вы 
организовали потрясающий кон-
церт ко Дню медика как раз в Пер-
вой Градской.
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Для нас такие кон-
церты — удовольствие! Кстати, о 
медицине как искусстве. Прохо-
дил обследование в 23-й больнице 
и был поражен! Каждая палата в 
разный цвет покрашена. В коридо-
рах висят картины Руслана Хамда-
мова. 
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ:  В копиях, на-
верное?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Нет, в подлинни-
ках, насколько я знаю.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Там очень сме-
лая главврач.
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Елена Юрьевна, 
которой наверняка дарили в тече-
ние всей жизни картины. Она все 
принесла в больницу. Потрясаю-
щее впечатление от этого, нет 
ощущения больницы.
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: Меня иногда на-
зывают реформатором москов-
ского здравоохранения — кто со 
злостью, кто с пониманием. Хотя я 
не делал никакой реформы — ре-
форма была сделана задолго до 
меня, когда здравоохранение из 
бюджетного стало страховым и 
нам пришлось приспосабливаться 
к новым условиям. А вот вы може-
те считать себя реформатором в 
своей профессии? 
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Судьба мне пода-
рила возможность работать в раз-
ных театрах мира, и когда я приез-
жаю в какой-то театр, я все время 
смотрю, что мне нравится, и пере-
ношу это в наш театр. В конце 90-х 
годов я делал спектакль в Ирлан-
дии и увидел, что в зале програм-
мки продают не бабушки, а моло-
дые мужчины в смокингах. Зрите-
ли могут, например, заказать бо-
кал шампанского и его принесут 
на подносе. Мне сказали, что это 
система стюрдов. И мы сделали та-
кую систему у себя. Среди наших 
стюардов есть и будущие медики, 
и музыканты, и историки. Они 
проходят тренинги по оказанию 
первой медицинской помощи, по 
пожарной безопасности.  
ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ: А скажите, мы 
все еще остаемся в рамках систе-
мы Станиславского?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Всегда! Система 
Станиславского — это философия, 
главная формула. Я думаю, что 
этой формулой должны пользо-
ваться все люди, чтобы был мир, 
счастье, радость. Это магическая 
формула: если бы это было со 
мной, как бы я себя вел.

«Геликон-опера». Самая длитель-
ная строительно-театральная 
драма. Победители — Сергей 
Собянин и Дмитрий Бертман.

В Морозовскую детскую городскую клиническую больницу сегодня входишь как в театр. Ее холл оформляли лучшие художники Москвы.

Акцент

 Не секрет, что люди критикуют 
плитку, пробки, все подряд, а 
мэр идет дальше. Делает дейст-
вительно потрясающие вещи
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Известный режиссер беседует с 
ответственным чиновником — 
интервьюирует врача, музам не 
чуждого, вице-мэра Москвы 
Леонида Печатникова. 
Необычный формат, читаю с инте-
ресом. Правда, возник вопрос, 
когда беседа перешла в тост: по 
какому поводу встретились? 
Ответ был:  готовится большой 
гала к Дню медицинского работ-
ника. К нему Дмитрий Бертман 
имеет прямое отношение.
На месте с блеском отстроенного 
театра «Геликон-опера» когда-то 
был Дом медика со оперной сту-
дией, который возглавлял его 
отец — Александр Семенович. 
Предложить этот диалог читате-
лям «РГ»? Но надо быть честнее 
перед правдой жизни: в то время 
как новостями культуры стано-
вится судебная хроника, в то 
время как оптимизация медици-
ны перекручивает судьбы многих 
медиков и пугает отдельных  
пациентов… эти двое говорят, как 
хорошо им жить в Москве.
Выручил мудрый Владимир 
Познер: сегодня сказать доброе 
слово о власти и остаться рукопо-
жатным — надо иметь силу и 
мужество. Да, они так думают, они 
так работают, они хотят менять 
нашу жизнь к лучшему. А главное, 
реально меняют ее. 
Читаем. Возмущаемся? 
Восхищаемся? Просто работаем 
вместе.

Ядвига Юферова
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КОШЕЛЕК Каждый заемщик 
задолжал банкам и МФО 
уже пять средних зарплат

Взяли 
с наличным

Роман Маркелов

ЗАКРЕДИТОВАННОСТЬ населения продолжает ра-
сти — средний долг на душу населения перед банками 
и микрофинансовыми организациями (МФО) уже 
превысил 160 тысяч рублей. Этот показатель продол-
жит расти, прогнозируют участники рынка микро-
займов. 

О росте закредитованности говорится в исследова-
нии МФК «Домашние деньги» (есть у «Российской га-
зеты»). Компания анализировала данные Росстата, 
Банка России, бюро кредитных историй с использова-
нием собственной методики.

В 2017 году закредитованность населения (по дол-
гам перед банками и МФО) выросла на 11 процентов, 
составив 163 тыся-
чи рублей на чело-
века, говорится в 
исследовании. По 
данным Росстата, в 
2017 году средне-
месячная номи-
нальная начислен-
ная зарплата (то 
есть до вычета на-
логов) составила 39 
144 рубля. Таким 
образом, долг каж-
дого заемщика ока-
зался равен при-
мерно пяти сред-
ним реальным зар-
платам. В будущем этот показатель может снизиться 
до четырех зарплат, прогнозируется в исследовании. 
При этом впервые за несколько лет снизился показа-
тель соотношения долга к доходу — на 0,5 процента, 
отмечают аналитики компании.

По подсчетам «Домашних денег», средний долг на 
душу населения выше всего в Уральском федеральном 
округе (208 тысяч рублей), Москве (188 тысяч ру-
блей), Санкт-Петербурге (192 тысячи рублей), Севе-
ро-Западном (180 тысяч рублей) и Дальневосточном 
федеральных округах (186 тысяч рублей). «Лидерство 
именно этих субъектов РФ объясняется тем, что в Рос-
сии развивается американская модель потребитель-
ского поведения, когда люди, имеющие в своем распо-
ряжении большее количество денег, склонны тратить 
еще больше (в том числе на предметы роскоши), для 
чего прибегают к использованию кредитных ресур-
сов», — полагают аналитики компании. 

По словам генерального директора компании 
SmartCredit Фариды Валуевой, сейчас изменяется и 
структура долгов отечественного заемщика. «Доля 
клиентов, имеющих один кредит (или кредитный про-
дукт), снижается, а доля клиентов с двумя и более кре-
дитами растет», — говорит она. По данным компании, 
средняя задолженность на душу населения перед бан-
ками и МФО составляет около 140 тысяч рублей, 
кратно варьируясь от региона к региону. 

По прогнозу главного исполнительного директора 
«Домашних денег» Андрея Бахвалова, долговая на-
грузка населения по итогам 2018 года может вырасти 
еще на шесть процентов.

«Если макроэкономическая конъюнктура рынка 
будет демонстрировать улучшение ситуации с ре-
альными доходами, то уровень закредитованности 
населения, безусловно, будет расти», — соглашает-
ся Фарида Валуева. По ее словам, предварительные 
данные по итогам пяти месяцев 2018 года это уже 
подтверждают.

Тенденция Российские банки стали чаще одобрять кредиты заемщикам

Ни в чем тебе 
не отказывают
Роман Маркелов 

К
оличество одобрен-
ных банками заявок 
почти на все виды по-
требительских креди-
тов сильно выросло в 

начале года. Розничное кредито-
вание растет в том числе благода-
ря новым надежным заемщикам, 
высокорисковые клиенты по-
прежнему получают отказы, ут-
верждают банкиры.

В первом квартале 2018 года 
банки одобрили выдачу кредитов 
по 48 процентам заявлений заем-
щиков, за тот же период 2017 года 
было одобрено на 10 процентов 
меньше заявок. Об этом говорит-
ся в исследовании Объединенно-
го кредитного бюро (ОКБ) — един-
ственного бюро, собирающего 
данные по Сбербанку.

Самый заметный рост количе-
ства одобрений аналитики ОКБ 
отметили в ипотеке. «Если в ян-
варе — марте прошлого года бан-
ки одобрили 45 процентов всех 
ипотечных заявок, то за анало-
гичный период текущего года 
было одобрено 75 процентов 
всех заявок на ипотечные креди-
ты», — говорится в исследовании. 
В ОКБ это связывают с рекордно 
низким снижением ипотечных 
ставок, которое обеспечило при-
ток новых заемщиков в банки. 
«Одну из главных причин (сни-
жения числа отказов в выдаче 
ипотеки) мы видим в  динамич-
ном снижении средних ставок с 
12,47 процента на конец первого 
квартала 2016 года до 9,73 про-
цента на конец первого квартала 
2018 года», — говорит зампред 
правления, руководитель блока 
развития бизнеса банка «Дельта-
Кредит» Ирина Асланова. Это по-
зволяет пройти фильтр по дохо-
ду — самую распространенную 
причину отказа в любом виде 
кредитования — значительно 
большему числу заемщиков. 

Еще одной причиной сниже-
ния отказов является более от-
ветственное отношение клиен-
тов к своему социальному про-
филю и кредитной истории, от-
мечает Асланова. По ее прогнозу, 
количество одобрений останется 
стабильным до конца года, так 
как за этот период ставки снизят-
ся не более чем на 0,5 процента.

По данным ОКБ, заметный 
рост уровня одобрений отмеча-
ется также в сегменте кредитных 
карт, где в первом квартале 2018 

года банки одобрили 44 процента 
всех заявок против 34 процентов 
годом ранее. Сокращение доли 
отказов по кредитным картам об-
условлено двумя ключевыми 
факторами, считает исполни-
тельный директор кредитно-кар-
точного бизнеса банка «Русский 
Стандарт» Ростислав Яныкин. 
Так, снижению количества отка-
зов способствует совершенство-
вание кредитных стратегий в 
банках благодаря появлению но-
вых механизмов обогащения 
данных, говорит он. «Вторая при-
чина — стабилизация экономиче-

ской ситуации и, как следствие, 
увеличивающийся приток в бан-
ки низкорисковых клиентов. В 
кризис наиболее финансово-гра-
мотные заемщики с осторожно-
стью рассчитывали свои силы и 
предпочитали снизить долговую 
нагрузку», — отмечает Яныкин. 

В кредитовании наличными 
доля одобрений составляла 43 
процента заявок, при этом в пер-
вом квартале 2017 года было одо-
брено 39 процентов заявок, гово-
рится в исследовании ОКБ. На из-
менения в одобрении влияет по-
литика Банка России в части пре-

дельных процентных ставок, ко-
торые каждый квартал снижают-
ся, говорит начальник управле-
ния анализа рисков банка «Хоум 
Кредит» Мурат Еникеев. Благо-
даря этому на рынок приходят 
новые заемщики, которых нача-
ли интересовать предлагаемые 
ставки. «Эти люди не закредито-
ваны, имеют большие доходы, 
поэтому по ним выше уровень 
одобрения», — рассказывает Ени-
кеев. Но одновременно со сниже-
нием предельных процентных 
ставок банки вынуждены отка-
зывать клиентам, риск которых 
выше того, который соответству-
ет максимально допустимой 
ставке, добавляет Еникеев. Судя 
по статистике ОКБ, первый тренд 
в последнее время перевешивает 
второй, говорит он.

По расчетам ОКБ, единствен-
ным сегментом розничного кре-
дитования, показавшим сниже-

ние доли одобренных заявок, ста-
ло автокредитование. В первом 
квартале 2018 года было одобре-
но 44 процента заявок на авто-
кредит, а год назад банки одобря-
ли 49 процентов заявок, отмеча-
ется в исследовании.

Дело может быть в несколько 
иной по сравнению с другими сег-
ментами динамикой отложенно-
го спроса после резкой девальва-
ции конца 2014 года — начала 
2016 года в соотношении с дина-
микой роста платежеспособно-
сти заявителей, допускает за-
мпред правления Локо-Банка Ан-
дрей Люшин. «Кто очень хотел 
сменить авто, уже успел сделать 
это в прошлом году и в конце 
2016 года, так что с учетом высо-
ких сумм займов банки не спешат 
так же активно удовлетворять 
спрос, который является менее 
обеспеченным, нежели в сегмен-
те ипотеки, и здесь не так много 
активных партнерских про-
грамм, в отличие от последних 
месяцев в недвижимости», — счи-
тает банкир. По мнению Люшина, 
при устойчивом росте реальных 
доходов населения доля удовлет-
воренных заявок по автомобиль-
ным кредитам может несколько 
подрасти, но в любом случае сей-
час трудно рассчитывать на рост 
их доли выше 50 процентов.

Рынок автомобильного креди-
тования подвержен сезонности, 
добавляет главный управляющий 
директор Совкомбанка Андрей 
Спиваков. В конце года выдача 
кредитов на новые автомобили 

традиционно растет, в 2017 году 
эту тенденцию подстегнуло еще и 
окончание госпрограмм по субси-
дированию ставок, говорит он. В 
начале года спрос на автокредиты 
на новые машины падает, что вку-
пе с приостановкой госпрограмм 
и повлияло на показатели начала 
2018 года, считает Спиваков.

В целом банки продолжают 
наращивать розничное кредито-
вание, следует из данных ОКБ. В 
первом квартале 2018 года было 
выдано 8,65 миллиона новых кре-
дитов более чем на 1,59 триллио-
на рублей. «В годовом отношении 
количество выданных кредитов 
выросло на 22 процента, при 
этом объемы кредитования уве-
личились на 53 процента. В пер-
вом квартале 2017 года было вы-
дано 7,1 миллиона кредитов на 
1,04 триллиона рублей», — гово-
рится в исследовании.

Самый заметный рост количества 
одобрений заявок на кредиты 
отмечен в ипотеке.

Акцент

 Единственным сегментом, 
где число одобренных заявок 
на кредит снизилось, 
стало автокредитование

ТОПЛИВО Производители 
подняли цены на бензин 
в апреле на 13 процентов

Недюжинная 
надбавка

Александра Воздвиженская

ПРОИЗВОДИТЕЛИ топлива в апреле этого года подняли 
цены в среднем на 13 процентов, за январь — апрель — на 
2,1 процента. На заправочных станциях автобензин подо-
рожал на процент в апреле и на полтора процента — за пер-
вые четыре месяца, следует из мониторинга Росстата.

Именно в апреле цены на моторное топливо в России 
начали резко расти, что слабо отразилось в том месяце на 
рознице, но дошло до нее в мае (статистика за текущий ме-
сяц еще не опубликована). Тренд на рост фиксируется в 
это время каждый год, но в этот раз темпы роста оказались 
сильнее из-за ряда внешних факторов.

В январе производители снижали цены на бензин на 
10,3 процента, как и в феврале — на 2,8 процента. В марте 
произошел небольшой рост — на 3,6 процента, сообщил 
Росстат. В апреле удорожание топлива произошло в 15 ре-
гионах — от 3,1 процента в Иркутской области до 18,3 про-
цента в Оренбургской области. В Якутии и Сахалинской 
области стоимость бензина не изменилась, а в Тюменской 
области он даже подешевел на 3,5 процента.

В борьбе с сильным ростом стоимости правительство 
впервые с 2015 года пошло на снижение ставок акцизов на 
бензин и дизель. Оно произойдет 1 июля и приведет к ста-
билизации цен, но не к их падению, о чем предупредил ра-
нее минфин. На помощь уже пришло падение нефтяных ко-
тировок, которое снижает экспортные паритеты на нефте-
продукты и ослабляет напряжение вокруг оптовых цен на 
российском рынке (то есть экспортировать топливо стало 
менее выгодно, поэтому цены должны откатиться).

«Но этого пока не происходит. Наоборот, неделя откры-
лась интенсивным ростом бензиновых индексов», — пишет 
ведущий аналитик компании «Алгоритм Топливный Ин-
тегратор» Виктор Костюков. 28 мая по Аи-95 на 11 из 17 
заводов был полностью выбран лимит роста цен. Ограни-
чение установила сама биржа, чтобы снизить колебания.

ИЗ ЖИЗНИ ДЕНЕГ Гознак показал уникальные предметы из своей коллекции

Для Юрия Гагарина купюру не нашли
Вера Черенева,
Санкт-Петербург

П
осетители выставки Гоз-
нака смогут увидеть бан-
кноты, которые по разны-

ми причинам не были запущены 
в оборот. Например, несколько 
раз рассматривалась идея разме-
стить на банкнотах портрет 
Юрия Гагарина.

Первого космонавта мира 
сначала планировали напечатать 
на рублевых купюрах, потом на 
десятирублевках, а в середине 
90-х и на банкноте в 1000 рублей. 
Но портрет Юрия Гагарина так и 
не занял почетное место в бу-
мажниках россиян, ведь к тому 

времени в рублях уже правила 
бал так называемая «городская 
серия», когда на деньгах появля-
лись достопримечательности.

На выставке представлены и 
другие невоплощенные проекты 
денежных знаков. Например, 
деньги предлагали печатать на 
шелке. Главным аргументом сто-
ронников  идеи было то, что на-

личность при желании можно 
постирать. Но она не прижи-

лась.
В самом сердце Петер-

бурга, Аннинском кава-
льере Петропавловской 
крепости открылась вы-
ставка «1818+ . Двести лет 
истории Гознака». Здесь 
выставлены редчайшие 

предметы гознаковских 
фондов: эскизы банкнот, ред-

кие марки, бланки и клише.
Первые банкноты появились 

в России еще  при Екатерине II. 
Ассигнации сразу же привлекли 
внимание фальшивомонетчи-
ков, но это были умельцы-оди-

ночки. С настоящей финансовой 
диверсией Российская империя 
столкнулась накануне войны с 
Наполеоном, когда из Франции 
массово переправлялись под-
дельные купюры номиналом 
100, 50 и 25 рублей на общую 
сумму свыше 70 миллионов ру-
блей. Это была колоссальная 
сумма для того времени, и избе-
жать инфляции в стране удалось 
чудом.

Поэтому неудивительно, что в 
1818 году по указу Александра I в 
России была создана Экспедиция 
заготовления государственных 
бумаг. Эта организация была 
призвана выпускать так называ-
емую защищенную продукцию: 
деньги, облигации, гербовую бу-
магу. С 1919 года Экспедицию пе-
реименовали в знакомый нам  
Гознак.

По словам генерального ди-
ректора Гознака Аркадия Тращу-
ка, выставка в Петербурге при-
звана подчеркнуть связь Экспе-
диции заготовления государст-

венных бумаг с историей страны. 
О большинстве представленных 
на выставке экспонатов даже 
специалисты только слышали, но 
никогда не видели их вот так — 
вживую.

В первую очередь перед Эк-
спедицией заготовления госу-
дарственных бумаг стояла зада-
ча качественно тиражировать 
банкноты и защищать их от 
подделки. А это, как говорит эк-
скурсовод выставочного цен-
тра Гознака Вера Березина, 
было очень непросто. 

С конца 30-х годов XIX века в 
условиях строжайшей секрет-
ности для изготовления клише 
стал использоваться метод 
гальванопластики. До конца 
XIX века банкноты печатались 
в несколько этапов: вначале де-
лался оттиск одним цветом, по-
том другим. Но краска на купю-
рах часто ложилась неровно, 
смазывалась.  А в  1890 году был 
изобретен метод многоцветной 
печати, когда все цвета накла-
дываются одновременно. На 
выставке представлены бан-
кноты, сделанные с использо-
ванием разных технологий,  и 
посетители смогут своими гла-
зами увидеть разницу и почув-
ствовать развитие отрасли.

Однако защищенные бумаги 
— это не только деньги. На вы-
ставке представлена самая пер-
вая российская почтовая марка 
номиналом 10 копеек, выпу-
щенная в 1857 году.

 Особый интерес у посетите-
лей также вызывает и первая 
марка, отпечатанная после на-
чала Великой Отечественной 
войны. Весь тираж был выпу-
щен в Ленинграде, на Гознаке, 
но распределить его по почто-
вым отделениям не успели: в 
здание склада попала бомба и 
большая часть  марок была 
уничтожена. На выставке также 
можно увидеть марки с перепу-
танными красками, коллекци-
онные экземпляры, случайно 
отправленные на  гашение, 
эскизы и пробные партии. Мно-
гие марки представленной кол-
лекции на филателистическом 
рынке оцениваются более чем в 
миллион рублей.

Примечательно, что Экспеди-
ция заготовления государствен-
ных бумаг выпускала и книги. 
Именно эта организация опубли-
ковала самое первое собрание 
сочинений Пушкина. Тома выхо-
дили с 1837 по 1841 год. Собран-
ные средства были направлены 
семье поэта. 

Еще один уникальный экспо-
нат — миниатюрное издание ба-
сен Крылова. Высота книги 28 
миллиметров, ширина — 22. Так-
же на выставке представлены ка-
лендари, вымпелы, медали, па-
мятные знаки. Она будет открыта 
до конца декабря 2018 года. 

Акцент

 Первое собрание сочинений 
Пушкина напечатала фабрика, 
которая изготавливала 
деньги

Доля заемщиков 
с одним кредитом 
в последнее время 
снижается 
при росте доли 
заемщиков с двумя 
и более кредитами 

Государственная ассигнация досто-
инством 5 рублей (1819 год).
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Эскиз медали «За боевые действия 
на Карельском перешейке». 1940 г.
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48
ПРОЦЕНТОВ
заявок на потребительские 
кредиты одобрили банки 
в первом квартале. Год назад этот 
показатель был ниже и составлял 
38 процентов
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Тема с академиком РАН Юрием Бузиашвили:

Мы ленивы и нелюбопытны?
Валерий Выжутович

М
ы ленивы и нелю-
бопытны, сказал 
Пушкин, не уточ-
н и в ,  к т о  э т о  — 
« м ы » ,  и  т а к и м 

образом поставив диагноз то ли 
своим современникам, то ли рус-
ской нации, то ли всему челове-
честву. Да и мудрено однозначно 
определить, про кого это сказано. 
Лень всевластна и вездесуща, 
она, матушка, раньше нас роди-
лась и всех нас переживет. Лень 
занимает настолько прочные по-
зиции в человеческой природе, 
что психологи и педагоги ищут 
скорее способы примирения с 
нею, нежели способы борьбы, а 
биологи твердят о существова-
нии гена лени, который будто бы 
передается по наследству. Но 
всегда ли лень заслуживает пори-
цания? Не ей ли, например, мы 
обязаны изобретением колеса, 
лифта и дистанционного пульта 
управления телевизором? Не она 
ли спасает нас от заведомо безна-
дежных усилий? Обсудим тему с 
академиком РАН, руководителем 
клинико-диагностического отде-
ления Научного центра сердеч-
но-сосудистой хирургии им. А.Н. 
Бакулева Юрием Бузиашвили.

Обломовщина 
свойственна всем, 
не только русским
— «Мы ленивы и нелюбопыт-
ны»… Понимать надо так, что ле-
ность — характерная черта рус-
ского национального характера?

—  Нет, это свойство гомо сапи-
енс. В процессе эволюции мы 
сильно продвинулись в комфор-
тности житья-бытья, но многие 
представители рода человеческо-
го остались еще в том первобыт-
ном состоянии, когда, кроме эле-
ментарной добычи пищи, им 
больше ничего не нужно. Это ле-
ность. Это порок, который меша-
ет большинству населения пла-
неты претендовать на нечто 
большее, чем физическое суще-
ствование. И это путь к деграда-
ции. Лет двадцать назад я подо-
шел к моему товарищу, с кото-
рым мы вместе тогда работали, и 
спросил: «Ну что, поедем в суб-
боту за город?» Он говорит: «Я не 
на машине». «Вот как? Почему?» 
— «У меня нет денег на бензин». 
Ну нет и нет, вроде бы ничего осо-
бенного. Но в тот момент мне ста-
ло неловко за друга. Потому что 
мужчина, переваливший за со-
рок, должен стесняться своей ма-
териальной несостоятельности. 
Он сумел защитить докторскую, 
но не сумел заработать себе на 
бензин. Это стыдно. 

— Стыдно быть бедным?
— Здоровому мужчине в рас-

цвете лет — да. Ничто не угнетает 
так дух, как бедность. Представь-
те, вы беседуете с человеком, ко-
торый добился успехов в своей 
профессии, стал незаменим в том 
деле, которым занимается, но в 
ходе разговора выясняется, что 
он не умеет читать и писать, не 
знает, что Земля круглая, что 
Солнце встает на востоке, а захо-
дит на западе… Наверное, вы сде-
лаете вывод, что этот человек не 
живет, а существует. Я вспоми-
наю своего учителя Владимира 
Ивановича Бураковского. У него 
был продуманный распорядок 
жизни. Он четко знал, что к ше-
стидесяти годам напишет книгу, 
и он написал эту книгу, обобщив 
свой опыт, и эта книга, пока су-
ществует сердечно-сосудистая 
хирургия, будет настольным 
учебником для врачей-кардиохи-
рургов.

— Вы хотите сказать, что Бура-
ковский был трудолюбив?

— Не то слово! Он очень любил 
свою профессию. Он целиком 
был предан ей. Ведь бедна та лю-
бовь, которую можно измерить.

— Но лень и трудолюбие могут 
вполне уживаться в одном чело-
веке. Иногда приступы лени пре-
одолеваются здоровым тщесла-
вием или стремлением к карьер-
ному росту.

— Быть занятым и быть про-
дуктивным — это две разные 
вещи. Карьерный рост врача — 
это необязательно все новые и 
новые административные дол-
жности. Это, как и в любой про-
фессии, может быть просто вос-
хождение к вершинам мастерст-
ва. Но тот же Владимир Иванович 
на вопрос: «Вы же выдающийся 
кардиохирург, зачем вы стали ди-
ректором института?» — ответил: 
«Я не хотел, чтобы мной руково-
дил дурак». Думаю, что лень — по-
меха развитию возможностей че-
ловека. Ведь возможность надо 
не искать, а создавать.

— Леность в широком ее понима-
нии не сводится к тупому без-
дельничанью. Это и праздная со-
зерцательность, и пустые разгла-
гольствования, и мечтательное 
прекраснодушие, и склонность к 
прожектерству — все то, что До-
бролюбов вместил в слово «об-
ломовщина».

— «Обломовых» можно найти 
в любой стране. У них там просто 
другой язык, другая внешность. Я 
недавно прослушал аудиокнигу 
«Мертвые души». И сколько этих 
Ч и ч и к о в ы х ,  С о б а к е в и ч е й , 
Плюшкиных вокруг себя нашел! 
Вы понимаете, это никуда не ухо-
дило. Это было, есть и будет. Но 
это не только русское явление. 
Оно общечеловеческое. Другое 
дело, что это явление было описа-
но русскими писателями. Чело-
вечество в основе своей везде 
одинаково устроено. 

В основе каждого несчастья 
обязательно есть
доля лени
— Технический прогресс упразд-
нил многие человеческие навы-
ки, которые вырабатывались ве-
ками. Где раньше требовалось 
напряжение физической силы 
или ума, теперь достаточно на-
жатия кнопки. По мере развития 
цивилизации мы становимся все 
более ленивы и все более нелю-
бопытны?

— То, о чем вы говорите, хоро-
шо описано более полувека назад 

Пьером Булем в его знаменитом 
романе «Планета обезьян», где 
люди обленились, потребляя бла-
га цивилизации, а обезьяны, нао-
борот, развились. Человеческая 
цивилизация пришла в упадок, в 
то время как обезьяны, подража-
ющие человеческим привычкам 
и обычаям, развивались все 
сильнее, пока не заняли место 
своих недавних хозяев.

— Вы можете подтвердить лич-
ным примером, что человечест-
во обленилось?

— Могу. Недавно мне предло-
жили поехать на охоту. Казалось 
бы, что может быть интересней 
хорошей охоты…

— Но вы не охотник, насколько я 
знаю.

— Не охотник. Меня Алексей 
Архипович Леонов, наш знаме-
нитый космонавт, приглашает 
на охоту. Он под Смоленском по-
могает городу, названному в 
честь его друга Юрия Гагарина, 
туда иногда мы приезжаем на 
охоту, дышать воздухом, об-
щаться. И вот меня пригласили 
на охоту. Но до того, как ехать, я 
задумался: а ведь там не будет 
цивилизации. И я понял, что уже 
полшага или целый шаг сделал к 
персонажам романа «Планета 
обезьян». Благо там чудесные 
городские комфортные условия. 
То удовольствие, которое я по-
лучил, заставило меня заду-
маться, что цивилизация ком-
форта не очень большая часть 
удовольствий нашей жизни. И 
из-за лени я мог лишиться этого 
большого праздника. Но чем 
взрослее я становлюсь, тем во 
все большую зависимость попа-

даю от благ цивилизации. Я ее 
дитя. Наверное, это и хорошо, и 
плохо.  Плохо — потому что 
стремлением к комфорту убива-
ется желание своими руками 
сложить костер в лесу, набрать 
воды в ручье. А хорошо — потому 
что достигнутый уровень быто-
вой обустроенности и вообще 
уровень жизни я буду пытаться 
передать своим поколениям. 
Чтобы они тоже стремились к 
жизни на достойном уровне. А 
для этого они должны быть ин-
тересны и востребованы. Необя-
зательно оставлять большое на-
следство. Прав Билл Гейтс, кото-
рый сказал: «Мои дети не полу-
чат миллиардов. Они должны 

понимать, что им нужно рабо-
тать и что их профессия должна 
быть полезной обществу». Глав-
ное, что надо передать своим по-
колениям, — это способность 
утром встать с желанием рабо-
тать, а вечером ложиться устав-
шим и удовлетворенным. Люди 
в двадцать раз больше энергии 
тратят на то, чтобы оправдать 
свою лень, вместо того, чтобы 
выполнять работу, которая им 
поручена. 

Если у меня в течение дня 
не будет какого-нибудь 
цейтнота, 
я себя ущипну — 
на этом ли свете я?
— Вам часто приходится преодо-
левать лень?

— Я сова, для меня лечь рано и 
встать рано — большая проблема. 
Раньше я мог спать за неделю три 
ночи и при этом был вполне рабо-
тоспособен. К сожалению, воз-
раст берет свое, и сейчас я на та-
кое геройство не решусь. Если я 
плохо высыпаюсь, это сказывает-
ся не только на внешнем виде, но 
и на моей работоспособности. В 
молодости, когда я хотел добить-
ся успехов в профессии и сделать 
все для семьи, для своего будуще-
го, никакой лени, которую надо 
было преодолевать, я не чувство-
вал. Все шло само собой. Я пом-
ню, как мой отец, выступая на 
торжественном ужине по случаю 
моего пятидесятилетия, сказал: 
«Юра был хорошим школьни-
ком, обычным студентом. Но ког-
да закончил институт, он стал не-
обычным человеком. И вот поче-
му. Я как-то приехал к нему в го-
сти, было шесть утра, а он одетый 
ходит. Я говорю: ты куда так рано 
собрался? А он мне говорит: 
папа, я еще не ложился. И сколь-
ко у него было таких бессонных 
ночей, чтобы достичь того, чего 
он достиг». Тогда я был уже чле-
ном-корреспондентом РАМН. 
Когда вспоминаю те годы, мне 
иногда даже не верится, что мож-
но было столько успевать сде-
лать. Сейчас возможностей боль-
ше, хватило бы сил.

— Для преодоления лени нужна 
мотивация?

— О моей мотивации в молодо-
сти я вам сказал. А моя сегодняш-
няя мотивация — это ответствен-
ность за людей, меня окружаю-
щих, и за пациентов. Я вам скажу, 
если у меня в течение дня не бу-
дет цейтнота, или не будет дел 
больше, чем я смогу сделать, я 
себя ущипну — на этом ли я свете 
? И может быть, так без восторга 
воспринимаемое слово любо-
пытство имеет не последнее зна-
чение в мотивации действий че-
ловека. Владимир Леви считал 
его лекарством от зависти: когда, 
разобравшись в конкретном слу-
чае, обнаруживается, что завидо-
вать нечему.

Ленивые люди 
имеют в анамнезе 
плохую историю жизни
— Лень можно считать своего 
рода заболеванием? Или она 
симптом? Например, симптом 
депрессии?

— Нет, это не болезнь и не 
симптом. У меня был очень 
образованный, талантливый 
ученик, которому что ни пору-
чи, все сделает. А если не было 
поручения, он сидел весь день, 
открывал и закрывал ножницы 
и предавался рассуждениям: эх, 
я-то знаю, как надо жить, чтобы 
все иметь и быть довольным 
жизнью, но кто ж мне даст все 
это. Но хорошая идея без дейст-
вий — ничто. То есть он не был 
ленивым, но его надо было к ме-
сту приложить. Все-таки ле-
ность — это образ жизни, ре-
зультат воспитания и самово-
спитания, но не заболевание. 
Ленивые люди имеют в анамне-
зе плохую историю жизни. Или 
при первом же невезении они 
опустили руки. «Все проиграть 
и вновь начать сначала, / Не по-
жалев того, что приобрел, / И 
если можешь, сердце, нервы, 
жилы / Так завести, чтобы впе-
ред нестись…» Это Киплинг. Все 
проиграть и вновь начать сна-
чала — это надо уметь.

— Психологи говорят, что когда 
человек чувствует бесплодность 
своих усилий, у него на уровне 
подсознания включается защит-
ный механизм лени. Может, в 
этом своем качестве лень отча-
сти полезна?

— Мы уже говорили с вами, что 
преодоление лени происходит 
путем мотивации к каким-то дей-
ствиям. От энтузиазма к отвра-
щению можно прийти быстро, 
без профилактики психического 
статуса. 

В разном возрасте мотивация 
разная. В детстве — развлечься. В 
зрелые годы — достичь. В старо-
сти — не потерять. Но чтобы осу-
ществилось и то, и другое, и тре-
тье, надо что-то делать, не сидеть 
сложа руки. И не искать причины 
для бездействия. 

Что такое лень? Это когда кон-
фликт между «должен» и «не 
хочу» разрешается в пользу «не 
хочу». Лень любые дела делает 
трудными. Как в анекдоте:  ищу 
приличную работу, но чтоб не 
связана с трудом. 

Ленивый человек в любом 
коллективе — как прыщ на теле. 
Подмечает все огрехи активных 
членов коллектива, брюзжит, хо-
дит с недовольным лицом и лю-
бой спор о перспективе заканчи-
вает словами «а зачем мне это 
надо». 

— Лень бывает различных видов. 
Физическая: когда не хочется по-
шевелить ни рукой, ни ногой. 
Мыслительная: когда нет ника-
кого желания думать. Лень эмо-
ционального характера: когда 
наступает апатия. Или, скажем, 
творческая лень, свойственная 
ученым, изобретателям. худож-
никам. Неужели ни одна из этих 
разновидностей лени не может 
быть вами оправдана?

— В медицине есть термин 
«эмоциональное выгорание», но 
это не лень. Я считаю, что наи-
большего оправдания заслужи-
вает творческая лень. Потому что 
способность к творчеству — это 
то, что заложено в человеке при-
родой, это результат полученно-
го в детстве воспитания, это пло-
ды образования. А это не всем 
дано. Поэтому требовать от каж-
дого человека творческого поле-
та — грех.

— Я-то как раз говорю не о ка-
ждом, а о людях творческих про-
фессий.

— Что ж, лень художника или 
ученого в каких-то случаях тоже 
заслуживает оправдания. Она 
может быть результатом духов-
ного кризиса, накопленной ин-
теллектуальной усталости, да 
мало ли причин у творческого че-
ловека на какое-то время остано-
виться, перевести дух, задумать-
ся о дальнейшем пути. А порой,  
когда на планы денег нету, они 
становятся мечтой.

Именно неленивые, 
деятельные люди 
способны повести 
за собой
— Слегка улыбнувшись, можно 
сказать, что лень — двигатель 
прогресса. Не будь ее, не появи-
лись бы лифты, дистанционные 
пульты управления и множество 
других вещей, экономящих 
наши усилия.

— Это и есть тот комфорт, с ко-
торого мы начали наш разговор. 

Я же вам сказал: в этом смы-
сле я испорченный человек. Про-
вести ночь в палатке — это для 
меня некомфортно. Я лучше не 
подышу свежим воздухом, не по-
любуюсь на природу. Здесь я 
очень ленив и не боюсь в этом 
признаться. Но чтобы лень двига-
ла прогресс... Нет, скорее наобо-
рот. 

М о б и л ь н у ю  тел е ф о н и ю , 
компьютеры, интернет и прочие 
вещи, изменившие наш мир, изо-
брели люди не ленивые, а чрез-
вычайно деятельные. Именно не-
ленивые, деятельные люди спо-
собны повести за собой. 

Я  однажды увидел муль-
тфильм не мультфильм, но что-то 
типа анимации. Изображена 
рука, на которой лежит корм. 
Рука движется. За рукой идет ко-
зел с колокольчиком на рогах. За 
козлом идут бараны. Куда рука — 
туда козел. Куда козел — туда ба-
раны. Рука загоняет козла в стой-
ло, а за ним и бараны туда же. Я 
считаю, что каждому человеку в 
какой-то момент жизни надо 
определиться, кем он хочет быть 
— «рукой», «козлом» или «бара-
ном». И если он ленив, пусть на 
первую из этих ролей не претен-
дует. 

Но многообещающую жизнь 
еще надо реализовать. Ведь об-
ещаний отобрать нельзя.

Мы часто тратим энергию на то, 
чтобы оправдать бездействие, вме-
сто того чтобы заняться делом.

Акцент

 Мужчина должен стесняться 
своей материальной несосто-
ятельности. Он сумел защи-
тить докторскую, но не сумел 
заработать себе на бензин. 
Это стыдно

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Юрий Бузиашвили — замести-
тель директора Института 
кардиохирургии имени В.И. Бура-
ковского Научного центра сердеч-
но-сосудистой хирургии им. А.Н. 
Бакулева, руководитель клинико-
диагностического отделения, 
академик РАН, с 2011 г. по 2013 г. 
— главный кардиолог г. Москвы. 
Родился в 1954 г. в Кутаиси. В 
1977 г. окончил 1-й Московский 
медицинский институт им. 
И.М. Сеченова. С 1977 г. по 1982 г. 
проходил клиническую ординату-
ру и аспирантуру в НЦССХ им. 
А.Н. Бакулева и остался в нем ра-
ботать. В 1989 г. защитил до-
кторскую диссертацию. С 1999 г. 
— заместитель директора по на-
учной работе Института карди-
охирургии им. В.И. Бураковского; 
с 2004 г. — член-корреспондент 
РАМН. С 25.05 2007 г. действи-
тельный член РАМН. 27.03.2014 
г. присвоено звание академика 
Российской академии наук.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Махачкалинский филиал ФГУП «Росморпорт» объявляет о 
проведении общественных слушаний по проекту «Производство 
ремонтных дноуглубительных работ для восстановления проект-
ных габаритов акватории и подходных каналов морского порта 
Махачкала на период 2019—2028 гг».

Общественные слушания состоятся 25 июня в 12.00 в здании 
Махачкалинского филиала ФГУП «Росморпорт», расположенного 
по адресу: 367027, Республика Дагестан, г. Махачкала, ул. Акушин-
ского, д. 30 С.

Контактные телефоны: +7 (8722) 60-00-21; 
+7(928) 555-59-30; 
+7 (8722) 51-80-34, добавочный 212
Факс: +7 (8722) 51-80-36
Электронная почта: docs@mcl.rosmorport.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний по оценке воздействия на окружающую 

среду от намечающейся хозяйственной деятельности объекта: 
Проект рекультивации «Карьер «Сухарево Восточное» и  

«Карьер «Сухарево Западное»
Общественные обсуждения организуются администрацией городско-

го округа Мытищи согласно постановлению от 25 мая 2018 года № 2161 
и состоятся 2 июля 2018 г. в 18.30 по адресу: Московская область, город-
ской округ Мытищи, д. Сухарево, дом 56, административное здание. 

Цель намечаемой деятельности: рекультивация  «Карьер «Сухарево 
восточный» и «Карьер «Сухарево западное».

Месторасположение: Московская область, Мытищинский р-н, сель-
ское поселение Федоскинское, АОЗТ СХП «Менжинец», южнее п. Борец 
и севернее д. Сухарево; 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 26.02.2018 г. по 23.04.2018 г.

Заказчик: ООО «Мособлстройэкология», Московская область, Мы-
тищинский р-н, с. Марфино, ул. Зеленая, дом 91А, телефон: +7 (495) 
988-54-99.

Проектная организация: ООО «ГеоТехПроект», г. Красноярск, ул. 
Матросова, дом 10Д, телефон: +7 (495) 204-16-10.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: админис-
трация городского округа Мытищи.

Срок проведения общественных обсуждений: с 31 мая 2018 года по 
2 июля 2018 года.

С проектными материалами оценки воздействия на окружающую сре-
ду для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений можно оз-
накомиться до 2 июля 2018 г. включительно по адресу: Московская об-
ласть, городской округ Мытищи, д. Сухарево, дом 56, время приема  с по-
недельника по пятницу с 10.00 до 15.00, обед с 13.00 по 14.00.

Замечания и предложения можно подавать в письменной форме с 31 
мая 2018 года по 2 июля 2018 года в администрацию городского округа 
Мытищи по адресу: Московская область, г.Мытищи, Новомытищинский 
пр-т, д.36/7. Также замечания и предложения можно подать в письмен-
ной форме и выразить устно во время проведения общественных слуша-
ний 2 июля 2018 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В рамках процесса оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности «Горно-металлургический ком-
бинат «Удокан». I очередь строительства на производительность 
12,0 млн тонн руды в год» (Забайкальский край, Каларский район) 
Заказчик намечаемой деятельности ООО «БГК» (674153, Забай-
кальский край, Каларский район, с. Удокан, ул. Фабричная, 1) ин-
формирует о продолжении общественных обсуждений и проведении 
общественных слушаний по объектам государственной экологиче-
ской экспертизы в составе проектной документации «Горно-
металлургический комбинат «Удокан». I очередь строительства на 
производительность 12,0 млн. тонн руды в год», включая обосновы-
вающую документацию — материалы ОВОС.

Объектами экологической экспертизы является проектная доку-
ментация объектов, используемых для размещения и (или) обезвре-
живания отходов в составе I очереди строительства ГМК «Удокан».

Месторасположение намечаемой деятельности: Забайкальский 
край, Каларский район, в 40 км к югу от с. Чара. Цель намечаемой 
деятельности: освоение Удоканского месторождения меди и попут-
ных компонентов, строительство I очереди горно-металлургического 
комбината.

Материалы проектной документации, предварительные матери-
алы ОВОС, резюме нетехнического характера, утвержденное Техни-
ческое задание на проведение исследований ОВОС намечаемой дея-
тельности «Горно-металлургический комбинат «Удокан». I очередь 
строительства на производительность 12,0 млн тонн руды в год» бу-
дут доступны для ознакомления общественности с 31 мая 2018 г. по 
следующим адресам:

-

-

-

библиотечно-культурно-досуговый центр»,
а также на официальном сайте ООО «БГК» https://www.bgk-

udokan.ru/sustainability/environmental-assessment-of-the-project/
Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех за-

интересованных лиц принимаются в письменной форме в местах 
ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 8(495)545-
34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru

Общественные слушания по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы в составе проектной документации «Горно-
металлургический комбинат «Удокан». I очередь строительства на 
производительность 12,0 млн тонн руды в год», включая материалы 
ОВОС, состоятся 30 июня (суббота) 2018 г. в 11 часов 00 минут в зда-
нии муниципального учреждения культуры Каларский межпоселен-
ческий центральный Дом культуры по адресу: Забайкальский край, 
Каларский район, с. Чара, ул. 50 лет Октября, д. 32. Органом, ответ-
ственным за организацию общественных обсуждений, включая об-
щественные слушания, является администрация МР «Каларский 
район» при содействии ООО «БГК».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество  
«Интер РАО — Электрогенерация»

Во исполнение Стандартов раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической энергии, утвержден-
ных Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24, в соот-
ветствии с пунктом 3(1) указанного документа Акционерное обще-
ство «Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что нижеуказан-
ная информация раскрыта в полном объеме на сайте Общества в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: 
http://irao-generation.ru/information/raskinf_sor/inter_rao_
electrogenecia/, а именно:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, а также ауди-
торское заключение;

— структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг);

— информация о тарифах на поставку электрической энергии с 
указанием решения уполномоченного федерального органа испол-
нительной власти и (или) органа исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации об установлении тарифов и источника офи-
циального опубликования такого решения;

— информация о выбросах загрязняющих веществ, оказываю-
щих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по 
их сокращению на следующий год;

— информация об инвестиционных программах производителей 
электрической энергии;

— информация о расходах электроэнергии на собственные и хо-
зяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке 
электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием наиме-
нования и типа станции;

— информация об используемом топливе на электрических стан-
циях с указанием поставщиков и характеристик топлива.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕГАПРОЕКТ В Новосибирске 
готовятся открыть 
«новую физику»

Добыть 
антиматерию 

Алексей Хадаев, Новосибирск

НОВУЮ атаку на основы современной физики готовит 
международная коллаборация ученых из Европейско-
го центра ядерных исследований (ЦЕРН), России, Ки-
тая, Японии и Германии. В новосибирском Институте 
ядерной физики имени Г. Будкера СО РАН прошло пер-
вое совещание по проекту «Супер С-тау фабрика». Ми-
ровое сообщество ученых крайне заинтересовано в 
строительстве этого коллайдера, где физики намерены 
штурмовать знаменитую Стандартную модель, кото-
рая считается одним из главных достижений науки XX 
века. Эта теория описывает все известные элементар-
ные частицы и предсказывает новые, в частности и зна-
менитый бозон Хиггса. Только чтобы его поймать или 
опровергнуть Стандартную модель, был построен 
Большой адронный коллайдер (БАК) стоимостью почти 
10 миллиардов долларов. Теория подтвердилась экспе-
риментом, что и было отмечено Нобелевской премией.

Но это только раззадоривает физиков, мечтающих 
опровергнуть Стандартную модель. Дело в том, что 
есть ряд явлений, 
которые не вписы-
ваются в эту тео-
рию. Если удастся 
получить подтвер-
жденные экспери-
ментами факты, вы-
падающие из моде-
ли, есть шанс от-
крыть новую физи-
ку и получить новые 
Нобели. Для этого 
строятся новые 
мощные и дорогие 
установки. Только 
что в Японии запу-
щен коллайдер 
SuperKEKB, где 
сталкиваются элек-
троны и позитроны, 
а на очереди ново-
сибирская «Супер С-тау фабрика» стоимостью 40 мил-
лиардов рублей. И в этой установке тоже столкнутся те 
же самые частицы. Не повторение ли это уже пройден-
ного? Не слишком ли дорогое удовольствие? 

Физику кварков и тау-лептонов изучают в несколь-
ких научных центрах мира. Эти эксперименты отлича-
ются по целям и параметрам. Полученная информация 
учеными разных стран будет дополнять друг друга, а 
перекрестная проверка результатов поможет убедить-
ся в их достоверности. Свое название новосибирский 
проект получил в честь тау-лептона и С-кварка, имен-
но на этих частицах намерены сосредоточить свое вни-
мание исследователи. Но почему именно на них?

— Тау-лептон самый тяжелый в семействе лептонов — 
элементарных частиц, не состоящих из кварков. Это 
позволяет надеяться, что именно в его свойствах наи-
более сильно проявятся эффекты, выходящие за рамки 
Стандартной модели. Мы будем искать редкие распады 
тау-лептона, которые нарушают все правила существу-
ющей теории, — поясняет завотделом Института ядер-
ных исследований РАН (Москва) Юрий Куденко.

В планах ученых и эксперименты, которые должны 
объяснить, почему наш мир состоит из одной материи, 
куда исчезла антиматерия, хотя с точки зрения теоре-
тической физики «вещество» и «антивещество» долж-
ны существовать на равных правах. Кстати, ученым 
уже удалось найти нарушения CP-четности при распа-
де некоторых частиц, за это получены две Нобелевские 
премии. Но дело в том, что обнаруженные эффекты 
слишком малы и не могут объяснить отсутствие анти-
вещества во Вселенной.

Авторы проекта особо подчеркивают, что большин-
ство коллайдеров работает только при определенной, 
жестко заданной энергии частиц. Так вот новосибир-
ский ускоритель сможет перестраивать энергию. 
Именно это является главной «изюминкой» проекта. 

Еще одна новинка: применение нового, более эф-
фективного детектора частиц с аэрогелем. Пролетая 
через это вещество, частица производит вспышку че-
ренковского излучения, которое регистрируется дат-
чиками. Это сразу позволит узнать, что это была за ча-
стица. Обеспечивающий рекордные характеристики 
детектора аэрогель разработан специалистами Инсти-
тута катализа СО РАН. Ученые уже испытали прототип 
детектора. Теперь главный вопрос — финансовый. Если 
он будет решен, новосибирцы обещают построить кол-
лайдер за шесть лет. 

— Примерно 60 процентов стоимости — это здание и 
сам ускорительный комплекс, а регистратор частиц — 
40 процентов. И внутри этого детектора есть подсисте-
мы, которые зарубежные университеты или нацио-
нальные лаборатории сделают за собственные средст-
ва, а потом привезут к нам и будут здесь на них рабо-
тать, — сообщил директор Института ядерной физики 
СО РАН академик РАН Павел Логачев.

Впрочем, сами сибиряки не сидят сложа руки — ин-
ститут уже вложил в строительство нового ускорителя 
около 40 миллионов долларов собственных средств.

ПРОЕКТ Китай готовит грандиозный эксперимент

Дождь по заказу
Юрий Медведев 

К
итай периодически пора-
жает своими суперпроек-
тами. Самым последним 

было создание крупнейшего в 
мире телескопа диаметром 500 
метров, что сразу на 200 метров 
больше, чем у предыдущего ре-
кордсмена. И вот готовится но-
вый супер, теперь климатиче-
ский. Китайские ученые намере-
ны над территорией Тибета пло-
щадью 1,6 миллиона квадратных 
километров вызвать дожди. Эти 
осадки должны принести около 
семи процентов объема питьевой 
воды, потребляемой ежегодно в 
Китае. 

Для этого в горах установят 
десятки тысяч камер, которые 
выпустят в атмосферу частицы 
иодида серебра. Это соединение 
создает в атмосфере с высокой 
концентрацией водяного пара 
центры кристаллизации, что 
провоцирует дожди. Испытания 
этой системы уже проведены в 
Тибете, где было установлено 
около 500 камер.

— В этом нет ничего сверхъе-
стественного, — сказал корре-
спонденту «РГ» завотделом фи-
зики облаков и активных воздей-

ствий Центральной аэрологиче-
ской обсерватории Росгидроме-
та Баграт Данелян. — Многие зна-
ют, что  сбрасывая  с самолетов в 
район фронта облаков соедине-
ния серебра, в праздники обеспе-
чивают хорошую погоду. 

Но наши «праздничные» до-
жди по сравнению с тем, на что за-
махнулись китайцы, просто ка-
пли. Для их проекта никаких само-
летов не хватит. Ведь китайцы на-
мерены применить наземные ге-
нераторы, а проще говоря, дымо-

вые шашки, которые испускают в 
атмосферу иодиды серебра. 

Почему проект рассчитан 
именно на Тибет? Ведь в Китае 
есть немало куда более засушли-

вых территорий?  Дело в том, что 
«серебряный» дым от наземных 
установок надо поднять на доста-
точную высоту, а значит, нужны 
сильные восходящие потоки воз-
духа. На равнине подобных почти 
нет, зато в горах сколько угодно. А 
когда поток воздуха натекает на 
гору, то он поднимается вверх, ув-
лекая за собой дым.  

— Видел сообщения, будто бы 
китайцы намерены не просто вы-
зывать дожди, но и создавать обла-
ка, — говорит Данелян. — В принци-
пе это возможно, но крайне слож-
но и неэффективно. Сегодня, что-
бы вызвать дождь, надо работать с 
уже имеющимися облаками. При-
чем далеко не все из них для этого 
пригодны. Чаще всего примерно 
из половины реально «выжать» 
дождь, а остальные могут быть в 
стадии, когда внешнее воздейст-
вие может привести к обратному 
эффекту — уменьшить осадки.  

По словам Данеляна, назем-
ные генераторы, работая в авто-
матическом режиме, не будут 
разбираться, с какими облаками 
имеют дело, и в итоге эффект, ско-
рее всего, окажется нулевым. Так 
что китайцам придется создавать 
очень непростую систему анали-
за небесной канцелярии.  

МЕДИЦИНА 

Робот провел 
первую 
в России 
операцию 
на мозге 

ТОЧЕН 
КАК ЧАСЫ 

Любовь Проценко

В СТОЛИЧНОМ НИИ скорой по-
мощи им. Н.В. Склифосовского 
впервые в России прошла нейро-
хирургическая операция с при-
менением  робота. Провели ее 
37-летнему пациенту со сложной 
локализацией опухоли глубин-
ных отделов головного мозга. 
«Операция прошла успешно и 
длилась менее часа, — сообщили 
«РГ» в пресс-службе департамен-
та здравоохранения Москвы. — 
Из-за расположения опухоли 
было невозможно провести точ-
ную диагностику традиционным 
методом с помощью МРТ. Поэто-
му специалисты решились на на-
именее травматичную опера-
цию, чтобы получить образец 
ткани для дальнейшего исследо-
вания и определения тактики ле-
чения». 

— Особенность хирургическо-
го робота — высокая точность 
операции, низкая травматич-
ность и безопасность. Совместно 
с другими методами он позволя-
ет достичь очень тонких и мало-
достижимых образований голов-
ного мозга и взять образец, — 
прокомментировал директор 
НИИ СП им. Н.В. Склифосовско-
го Сергей Петриков. — В будущем 
мы планируем в нашем институ-
те проводить такие операции на-
ряду с остальными.

Для лечения сложных заболе-
ваний врачи используют клеточ-
ные и информационные техноло-
гии, роботизированную технику 
и методы генной инженерии. Та-
кую помощь могут получить все 
москвичи по направлению от по-
ликлиники, где им установлен со-
ответствующий диагноз. 

ТЕХНОЛОГИИ  
Ноутбук 
повысит 
добычу нефти 

ПОРТРЕТ 
ПЛАСТА В 3D

Юрий Медведев 

НАЙТИ нефть — большое искус-
ство. Не меньшее — уметь ее пра-
вильно взять. Сами нефтяники 
говорят, что в ряде скважин из-
за неправильной добычи может 
оставаться до половины, а то до 
70 процентов имеющегося в пла-
сте углеводород. Одним из самых 
распространенных методов до-
бычи — закачка в  породы воды 
или сжатого газа, которые «вы-
талкивают» нефть. А вот тут тре-
буется настоящее мастерство, а 
главное знания. Знания о пласте, 
о породах, где он расположен, их 
проницаемости и т.д. Обычно для 
этого с глубины извлекаются 
образцы, которые изучаются в 
лаборатории. Процедура доро-
гая, длится несколько месяцев. 

Сегодня ученые при изуче-
нии залежей переходят на цифру. 
На компьютере они создают мо-
дель породы и процесса вытесне-
ния нефти водой. Плюсы такой 
«добычи» очевидны. Во-первых, 
требуется гораздо меньше вре-
мени, но главное на модели мож-
но проиграть самые разные сце-
нарии добычи и выбрать опти-
мальный. 

С подобными моделями уже 
работают ведущие компании 
мира. Но есть один существен-
ный минус — такой подход по 
карману очень немногим, влета-
ет в копеечку. Дело в том, что 
справиться с расчетами под силу 
только суперкомпьютерам. 
Иным путем пошла группа уче-
ных из Института динамики ге-
осфер РАН, Института физики 
Земли РАН и Почвенного инсти-
тута имени В.В. Докучаева РАН, а 
также МГУ, Научно-технологи-
ческого университета имени ко-
роля Абдаллы (KAUST) и Австра-
лийского государственного объ-
единения научных и прикладных 
исследований. Ученые создали 
программу, которая не  требует 
таких мощных вычислительных 
ресурсов, но работает значи-
тельно быстрее. Она рассчиты-
вает проницаемость на основе 
3D-изображений горной поро-
ды, полученных на рентгенов-
ском томографе. Такой вариант 
на порядок эффективнее сущест-
вующих сегодня программ для 
суперкомпьютеров. Для расче-
тов можно использовать обыч-
ный компьютер и даже ноутбук. 

Работа выполнена при под-
держке Российского научного 
фонда (РНФ). 

Мнение Как академии наук выжить в новом министерстве 

Охранная грамота 

Н
екоторые мои колле-
ги в академии опаса-
ются, что при пере-
даче академических 
институтов в новое 

министерство они еще больше 
удалятся от РАН по сравнению с 
ситуацией, когда они находились 
в составе Федерального агентст-
ва научных организаций. И это 
якобы является логическим за-
вершением реформы РАН, нача-
той в 2013 году. 

А больше всего беспокоит 
то, что пока непонятно, как в 
новом министерстве будет со-
храняться идентичность ака-
демических институтов, их 
специфика, которая сложи-
лась за многие десятилетия. 

Ведь на «министерском поле» 
помимо них есть другие игроки: 
научные институты самого ве-
домства, научные подразделения 
крупнейших вузов и т.д. Велик 

риск, что академические инсти-
туты ожидает дальнейшая атоми-
зация и им будет нелегко конку-
рировать за ресурсы. Насколько 
справедливы такие опасения? 
Прежде всего хочу отметить, что 
Михаилу Котюкову предстоит 
решать очень непростые задачи. 
Ведь вошедшие в новое мини-
стерство организации очень раз-
нородны. Вузы гораздо больше 
по размеру, чем академические 
институты, кроме того, они муль-
тидисциплинарные. В вузах нет 
постоянных позиций преподава-
телей и научных сотрудников: 
конкурс проходит не реже одного 
раза в пять лет. Госзадание на на-
уку здесь распределяется по кон-
курсу, это же относится к бюд-
жетным местам для студентов. В 
университетах поощряется уве-
личение числа иностранных сту-
дентов и прием на работу зару-
бежных преподавателей, тогда 
как визит иностранного ученого 
в академический институт тре-
бует специального оформления. 
В целом вузы ушли гораздо даль-
ше по пути реформ, чем институ-
ты РАН. Не говоря уже о том, что 
«университет — это студенты»,  
часть общества, которая в наи-
большей степени ориентирована 
на будущее. 

Мне довелось довольно много 
взаимодействовать с Михаилом 
Котюковым и его командой. Ака-
демия вместе с ФАНО сумели 
совместно реализовать такие 
сложные и «больные» для многих 
ученых задачи, как оценка эф-
фективности деятельности боль-
шинства академических инсти-
тутов, а также экспертиза отче-
тов этих институтов за 2017 год. 
Хочу отметить, что работавшие с 

нами сотрудники ФАНО показа-
ли себя как эффективные и энер-
гичные менеджеры.  Это не озна-
чает, что у меня нет претензий к 
работе ФАНО. У нас часто возни-
кали споры, порою весьма жест-
кие. В целом причина некоторых 
«промахов» сотрудников агенст-
ва, многие из которых перейдут в 
министерство, мне понятна. Они 
никогда не работали в науке и не 
до конца понимают ее специфи-
ку. Их «минфиновский» ментали-
тет находится в определенном 
противоречии с творческим ха-
рактером науки. 

Но важно, что Михаил Котю-
ков это понимает, всегда подчер-
кивая, что он и его команда при-
званы лишь правильно офор-
млять то, что генерируют уче-
ные. И было бы странно, если та-
кой же подход не был бы им пере-
несен в министерство. На пра-
ктике это будет означать органи-
зацию четкой «работы по прави-
лам» в науке и высшем образова-
нии, но без претензий на идей-
ную составляющую, необходи-
мую для научно-технологическо-
го прорыва.

На мой взгляд, в этих услови-
ях Российская академия наук 
должна взять инициативу на 
себя. Готова она к этому или не 
совсем готова, но у нас нет дру-
гой организации, которая мо-

жет обеспечить сущностное со-
провождение реформ в научной 
сфере. Между тем в нынешнем 
ее состоянии у академии нет для 
этого никаких реальных ин-
струментов.

С одной стороны, обсуждае-
мые сейчас в Госдуме поправки к 
253-му закону о РАН немного 
улучшат ситуацию. Особенно 
важно, что в законе теперь значи-
тельно усилена составляющая, 
связанная с научно-методиче-
ским руководством РАН всей на-
учной сферой, а не только акаде-
мическими институтами. Эта ра-

бота значительно облегчается 
после переформатирования на-
учно-образовательного блока 
правительства. И, безусловно, 
реальное осуществление научно-
методического руководства со 
стороны РАН научной работой в 
вузах станет одной из первых за-
дач, которые новое министерст-
во будет решать совместно с ака-
демией.

С другой стороны, поправки к 
253-му закону не дадут академии 
реальных инструментов, чтобы 
качественно осуществлять по-
ставленные перед ней задачи. Та-
кие инструменты может дать 
только новый закон о РАН, при-
дающий ей статус Государствен-
ной академии наук. Этим зако-
ном РАН должна быть превраще-

на в организацию, которая обес-
печивает идейное сопровожде-
ние реформ в научной сфере, ре-
альное научно-методическое ру-
ководство этими реформами, в 
частности организует для этого 
необходимую «мягкую инфра-
структуру».

Хотел бы особо выделить важ-
нейший, пожалуй, даже ключе-
вой момент. По-видимому, суще-
ствует запрет на возврат акаде-
мии научных подразделений. А 
раз так, то следует хотя бы пред-
усмотреть в законе возможность 
для РАН организовывать юриди-
ческие лица — элементы «мягкой 
инфраструктуры» (центры науч-
ной экспертизы, популяризации 
науки, издательства, центры и 
лектории для проведения школ/
конференций с гостиничной ин-
фраструктурой, дома ученых). 
Также необходимо, чтобы РАН 
могла выступать как научный 
фонд и организовывать конкур-
сы по наиболее перспективным 
направлениям исследований. Вот 
тогда понятие научно-методиче-
ского руководства всей научной 
сферой со стороны РАН напол-
нится реальным содержанием.

Кроме академии, заняться со-
зданием «мягкой инфраструкту-
ры» науки больше некому. Толь-
ко при ее поддержке и координа-
ции можно преодолеть намечаю-
щийся кризис «атомизации» и 
«безыдейности», поощрить ини-
циативу наиболее активных уче-
ных. Без этой инициативы, толь-
ко за счет «работы по правилам», 
создания различных «комплек-
сных программ научных иссле-
дований», «координационных 
советов» никакого движения 
вперед не будет. Вернее, получит-
ся «бюрократическая мертвечи-
на», категорически противопо-
казанная научной сфере.

Академики с надеждой и тревогой 
встретили новость о создании 
нового министерства. 

Китайцы обещают ливни даже 
засушливым районам. 

Акцент

 Пока непонятно, как в новом 
министерстве будет 
сохраняться специфика 
институтов РАН, сложившаяся 
за многие десятилетия

Физики намерены 
штурмовать 
 знаменитую 
Стандартную 
модель, которая 
считается одним 
из главных 
 достижений науки 
XX века

Созданный физиками аэрогель позволит сразу распознать, 
какую частицу породил коллайдер.  

У академика Хохлова около 1000 
научных публикаций, он работал 
в вузах США, Германии и Японии, 
его индекс Хирша 58.  
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СПРАВКА «РГ»
Правительственная комиссия отобрала шесть проектов 
класса мегасайенс для реализации на территории РФ: ис-
следовательский нейтронный реактор ПИК (Гатчина), 
коллайдер тяжелых ионов NICA в Дубне, токамак Игни-
тор, сверхмощный лазер в Нижнем Новгороде, рентгенов-
ский источник синхротронного излучения четвертого по-
коления (ИССИ-4) и коллайдер Супер С-тау фабрика в Но-
восибирске. Финансирование открыто пока только для 
двух проектов — ПИК и NICA.

Как может сказаться на ситуации в науке решение правительства 
создать министерство науки и высшего образования, которое возгла-
вил экс-глава ФАНО Михаил Котюков? Какова должна быть роль 
Российской академии наук в новых условиях? Об этом размышляет 
вице-президент РАН Алексей Хохлов. 
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ОЛИМПИЗМ Новым 
президентом ОКР стал 
Станислав Поздняков

Главный 
по кольцам

Павел Зарудный

ВЧЕРА в Москве прошло Олимпийское собрание, на ко-
тором был избран новый президент Олимпийского ко-
митета России (ОКР).

На пост главы ОКР претендовали два кандидата: че-
тырехкратный олимпийский чемпион по фехтованию 
Станислав Поздняков, который с 2016 года занимает 
пост первого вице-президента ОКР, и четырехкратный 

олимпийский чем-
пион по плаванию, 
почетный член Меж-
дународного олим-
пийского комитета 
(МОК) Александр 
Попов.

Возглавлявший 
ОКР на протяжении 
восьми последних 
лет Александр Жу-
ков уже не раз гово-
рил, что не станет 
баллотироваться на 
новый срок, по-

скольку очень занят  по основному месту деятельности — 
он является первым заместителем председателя Государ-
ственной Думы.

Отметим, что президент России Владимир Путин на-
правил участникам мероприятия телеграмму, которая 
была опубликована на сайте Кремля.

«Сегодня перед Олимпийским движением России сто-
ят серьезные и в высшей степени ответственные задачи. 
От их грамотного решения во многом зависят будущее 
спорта высших достижений и его конкурентоспособ-
ность. Важно в полном объеме обеспечить восстановле-
ние наших позиций в международном спортивном дви-
жении, активно участвовать в деятельности междуна-
родных федераций, продолжить работу по повышению 
эффективности системы противодействия допингу», — 
говорится в послании.

Также Владимир Путин подчеркнул в телеграмме, что 
России необходимо уделять приоритетное внимание 
формированию нетерпимости к допингу на всех этапах 
подготовки спортсменов.

В итоге по итогам голосования, в котором приняли 
участие 272 делегата, большинство голосов — 214 доста-
лось Станиславу Позднякову, который и возглавил ОКР. 
Александр Попов получил 56 голосов.

ФУТБОЛ Питерский 
топ-клуб определился
с тренером

У руля теперь
Семак

Артур Нанян

ГЛАВНЫМ тренером «Зенита» стал бывший полуза-
щитник питерцев Сергей Семак. Контракт с ни подписан 
на два сезона с опцией продления еще на один год.

Все к этому и шло. Даже когда в прессе назывались 
имена Маурицио Сарри, Миодрага Божовича и Синиши 
Михайловича, было ясно: фаворитом на вакантную дол-
жность является Семак.

В пользу теперь уже бывшего тренера «Уфы» говори-
ло сразу несколько факторов. Его обожают зенитовские 
болельщики. Семак провел последние три года карьеры в 
Санкт-Петербурге 
(2010—2013), завое-
вав за это время три 
трофея. Как и в своих 
предыдущих коман-
дах, Сергей был од-
ним из ее лидеров.

Наконец, тренер-
ские достижения. 
Их у Семака к 42 го-
дам набралось не-
мало. Сразу после 
ухода Лучано Спал-
летти в марте 2014 
года Сергей был на-
значен исполняющим обязанности главного тренера 
«Зенита». И во втором своем матче обыграл в гостях в 
Лиге чемпионов «Боруссию». Ну а «Уфа» при Семаке 
завершила минувший сезон на шестом месте, что стало 
лучшим результатом в ее истории и позволило попасть 
в Лигу Европы.

Важный штрих: впервые с 2009 года «Зенит» будет 
тренировать россиянин. После ухода Анатолия Давыдо-
ва рулевыми питерцев были только иностранцы: Лучано 
Спаллетти, Андре Виллаш-Боаш, Мирча Луческу и Ро-
берто Манчини. А теперь пришло время отечественного 
специалиста. 

ТЕННИС Шарапова с трудом пробилась во второй круг «Ролан Гаррос»

Увидеть Париж и не вылететь
Анна Козина

М
ария Шарапова застави-
ла понервничать своих 
болельщиков. Во-пер-

вых, ее стартового матча на «Ро-
лан Гаррос» пришлось долго 
ждать. Из-за дождя он был пере-
несен с понедельника на вторник. 
А во-вторых, экс-первая ракетка 
мира и пятикратная чемпионка 
«Больших шлемов» была близка 
к тому, чтобы проиграть голлан-
дке Рихел Хогенкамп, в активе 
которой лишь победы на турни-
рах ITF.

Шарапова ударно провела пер-
вый сет, много ошибалась во вто-
ром и вытащила матч, уступая 0:3 
в третьей партии. В итоге встреча 
закончился в пользу Марии со сче-
том 6:1, 4:6, 6:3. Следующей со-
перницей россиянки будет хор-
ватка Донна Векич.

— Я очень хорошо начала матч, 
но во второй партии стала играть 
нетерпеливо. Соперница поймала 
стабильность, а я наоборот поте-
ряла свой темп. Но мне удалось 
взять шесть геймов кряду. Думаю, 
если и можно было перевернуть 
ход матча, то именно таким обра-

зом, — рассказала Маша о том, как 
вытаскивала игру. — Могу гордить-
ся тем, что не сдалась, хотя пони-
маю: в какой-то момент я отступи-
ла от своей игры. При этом, даже 
проигрывая 0:3, я чувствовала, 
что была хороша вначале и дума-
ла, почему бы мне снова не заиг-
рать также.

Вместе с Шараповой во второй 
круг шагнула Анастасия Павлю-
ченкова, обыгравшая словенку 
Полону Херцог. Несмотря на то, 
что Насте в отличие от соотечест-
венницы потребовалось для побе-
ды два сета, поединок получился 

также очень упорным. Он продол-
жался чуть больше двух часов: в 
первой партии Павлюченкова 
была сильнее соперницы 6:4, а во 
второй, чтобы сломить сопротив-
ление словенки, потребовался 
тай-брек, на котором россиянка 
уверенно взяла верх над Херцог — 
7:6 (7:1).

Еще одна российская тенни-
систка Светлана Кузнецова, увы, 
покидает парижские корты. Хотя 
Свете не повезло еще на стадии 
жеребьевки, когда в соперницы по 
первому кругу ей досталась чем-
пионка «Ролан Гаррос»-2016 ис-
панка Гарбинье Мугуруса.

Если обратиться к статистике, 
то для Кузнецовой FrenchOpen — 
самый успешный из турниров 
«Большого шлема». Титул она вы-
играла в 2009 году, а в общем на 
парижских кортах одержала 52 
победы, что на 17 больше, чем в 
Австралии и США и на 22, чем на 
Уимблдоне. Но в этом году в зачет 
пойдет только поражение. В пер-
вом сете Кузнецова, которая зани-
мает 42-е место в рейтинге WTA и 
пытается вернуться на прежний 
уровень после операции на запя-
стье, практически на равных бо-
ролась с испанкой, но уступила на 
тай-брейке, а во втором сете смо-
гла взять всего два гейма — 6:7, 2:6.

Евгений Донской также не су-
мел пробиться во второй круг От-
крытого чемпионата Франции, в 
трех партиях проиграв немцу Ян-
Леннарду Штруффу (1:6, 3:6, 0:6).

Помимо матча Шараповой, 
болельщики с нетерпением жда-
ли продолжения стартового пое-
динка действующего чемпиона 
Рафаэля Надаля. Испанцу пред-
рекали быструю победу над «ла-
ки-лузером» итальянцем Симоне 

Болелли,  однако тот решил 
просто так не сдаваться. Накану-
не матч прервали из-за дождя 
при счете 6:4, 6:3, 0:3 в пользу 
Надаля. Но отметим, что грунто-
вый король отдал восемь геймов 
противнику впервые с «Ролан 
Гаррос-2015». Некоторые эк-
сперты считают, что после побе-
ды в Риме, форма Рафы пошла на 
спад. Но вчера Надаль все-таки 
закончил матч в три сета — 6:4, 
6:3, 7:6 (11:9), причем на тай-
брейке Рафаэль отыграл четыре 
сетбола.

Отметим также победы вто-
рой ракетки мира датчанки Каро-
лин Возняцки и экс-лидера муж-
ского рейтинга серба Новака 
Джоковича. Возняцки, взявшая в 
январе свой первый «Шлем» на 
Australian Open, обыграла амери-
канку Даниэль Коллинз со счетом 
7:6 (7:2), 6:1. Каролин, часто слы-
шавшая упреки в отсутствии за-
ветного трофея, призналась, что в 
новом статусе чувствует себя бо-
лее спокойно и уверенно.

— Давление не такое сильное, 
как раньше. Ведь теперь у меня 
есть титул чемпионки «Большого 
шлема», и что бы ни произошло, у 
меня его никто не отнимет, — отме-
тила Возняцки. — Безусловно, это 
добавляет уверенности. Я поста-
раюсь прогрессировать и дальше.

Что касается Джоковича, то 
он прошел бразильца Рожериу 
Дутра да Силву (6:3, 6:4, 6:4) и 
отметил юбилей, одержав 60-ю в 
карьере победу на «Ролан Гар-
рос». Но главное не цифры, а 
ощущения. Сербский теннисист 
заявил, что в последние пару не-
дель не думает о состоянии трав-
мированного локтя и не испыты-
вает боли во время матчей.

Баскетбол «Химкам», «Зениту» и ЦСКА потребовалось по три матча, 
чтобы пробиться в «Финал четырех» Единой лиги

Вышли «сухими»
Илья Соболев 

В 
Единой лиге определи-
лись уже три участника 
«Финала четырех», ко-
торый пройдет в Мо-
скве на Арене легенд с 8 

по 10 июня. Это столичный 
ЦСКА, питерский «Зенит» и под-
московные «Химки».

В полуфинале армейцы сыг-
рают с «сине-бело-голубыми», а 
соперником химчан станет по-
бедитель в паре УНИКС — «Ни-
жний Новгород». Здесь счет по-
сле трех матчей — 2:1 в пользу 
казанцев. Четвертая игра, кото-
рая состоится завтра в столице 
Татарстана, может стать послед-
ней в случае победы хозяев.

А вот ЦСКА, «Зенит» и «Хим-
ки» не стали затягивать путь в 
квартет сильнейших: все пере-
численные команды в своих се-
риях уложились в минимальные 
три матча. 

Изначально, пожалуй, только 
от ЦСКА можно было ожидать 
непринужденной прогулки в 
плей-офф. Все-таки класс подо-
печных Димитриса Итудиса и 
латвийского ВЭФа на сегодняш-
ний день несопоставим. Собст-
венно, четвертьфинальные игры 
это и подтвердили. В каждом из 
двух предыдущих матчей ЦСКА 
без особых проблем преодоле-
вал стоочковую планку, остав-
ляя соперника далеко позади. 

Ту же картину можно было 
наблюдать и в третьем матче. 
«Красно-синие» с первых минут 
методично наращивали отрыв, 
не оставив сопернику ни едино-
го шанса - 99:73.

В противостоянии «Зенита» 
и саратовского «Автодора» 
были все основания предпола-
гать более плотню борьбу. Тем 
более что в регулярном чемпио-
нате саратовцы питерцев один 
раз даже обыграли, причем сде-
лали это уверенно и в гостях 
(93:79).

Но одно дело регулярный 
чемпионат, а другое — плей-офф. 
Здесь команда Василия Карасе-
ва не позволила себе потерять 
концентрацию ни в одном из по-
единков. Вот и в третьем матче, 
проходившем на саратовском 
паркете, зенитовцы контроли-
ровали ход игры от и до. Забой-
щиком у победителей выступил 
Кайл Курич, набравший 31 очко. 
Это, к слову, рекорд в плей-офф 
Единой лиги для игрока, входя-
щего на замену.

Отдельно стоит отметить и 
снайперские способности Евге-
ния Воронова, который с игры в 
этот вечер промахнулся лишь 
однажды, реализовав три из че-
тырех бросков со средней ди-
станции и все три из-за трехоч-
ковой дуги. В итоге в активе Во-
ронова 20 очков. Заметим, что 
Евгений вступил в игру тоже со 

«скамейки». Собственно, преи-
мущество в качестве запасных и 
предопределило превосходство 
«Зенита». Общий счет матча — 
90:78 в пользу питерцев. 

— Сегодняшний матч полу-
чился, пожалуй, самым тяже-
лым в этой серии, — поведал на-
ставник зенитовцев Василий Ка-
расев. — Демонстрировали не-

плохую игру, создавали лидер-
ство в 14 очков, но затем у мно-
гих игроков наступала фаза рас-
слабления. Скатывались на не-
подготовленные броски, пере-

ставали агрессивно действовать 
в защите и на подборах, в отли-
чие от первых двух игр. Надо от-
дать должное, «Автодор» не сда-
вался и сражался до конца, со-
кращая отрыв. Самое главное, 
что удалось победить и пройти в 
«Финал Четырех».

Наконец, полным сюрпризом 
оказался результат в паре «Хим-
ки» — «Локомотив-Кубань». 
Специалисты прогнозировали 
здесь «рубку», но химчане укро-
тили «железнодорожников» на 
удивление легко, став первыми, 
кто квалифицировался в «Фи-
нал четырех» Единой лиги. На-
кануне команда Георгиоса Бар-
цокаса добилась красивой побе-
ды на своей площадке — 86:73. 
Главным героем матча и самым 
результативным игроком встре-
чи стал Алексей Швед, оформив-
ший дабл-дабл: защитник на-
брал 33 очка и сделал 10 резуль-
тативных передач.

После игры наставник «Хи-
мок» Георгиос Барцокас не ску-
пился на комплименты в адрес 
своих игроков, а также пригла-
сил болельщиков на «Финал че-
тырех»:

— Хочу отдать должное и по-
благодарить игроков, болельщи-
ков и весь клубный офис с тем, 
что нам удалось выиграть эту се-
рию у очень сильной команды, 
«Локомотива», причем в трех 
матчах в течение одной недели. 
Это совсем непросто, потому что 
«Локо» был непобедимым в Куб-
ке Европы. Все знают, что у нас 
много травмированных игроков, 
вся наша передняя линия трав-
мирована. Мы даже не можем 
нормально тренироваться, поэ-
тому приходится подключать иг-
роков из второй команды, кото-
рые нам очень помогают. Мы вы-
глядим истощенными морально 
и физически. Поэтому с учетом 
травм попадание в «Финал четы-
рех» действительно является 
большим достижением. .

Визави Барцокаса Саша Об-
радович тоже сетовал на трав-
мы, но при этом нашел силы 
признать поражение своей ко-
манды.

— Поздравляю «Химки», же-
лаю им удачи в «Финале четы-
рех». Уверен, эта команда с та-
ким составом может выйти в 
Евролигу. Возможно, ключевым 
моментом стала потеря нашего 
лучшего игрока, Райана Брок-
хоффа. Учитывая все проблемы, 
с которыми столкнулась наша 
команда в последние недели, мы 
не могли выступить лучше, чем 
выступили. В третьей игре под-
ряд мы испытывали проблемы в 
атаке. С нашим процентом попа-
даний сложно обыграть такую 
команду, в которой играет неве-
роятный Швед, — констатировал 
наставник «Локомотива-Куба-
ни».

В третьем матче против «Локомотива-Кубани» лидер «Химок» Алексей Швед набрал 33 очка и сделал 10 передач.

Мария Шарапова хоть и вышла во второй круг «Ролан Гаррос», заставила своих болельщиков понервничать.

Акцент

 В «Финале четырех» Единой лиги ЦСКА встретит-
ся с питерским «Зенитом». А вот соперник «Химок» 
определится в серии УНИКС — «Нижний Новгород»

Станислав 
Поздняков получил 
поддержку 
214 делегатов 
Олимпийского 
собрания

НОВОСТИ

Россия 
показала свой
лучший
результат
в еврокубках

ОБЖИВАЕМСЯ 
В ЭЛИТЕ

Артур Нанян

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) подвел 
итоги выступлений националь-
ных ассоциаций в еврокубках в 
минувшем сезоне.

Россия показала четвертый 
результат по набранным очкам 
(12,6) и лучший в своей исто-
рии. В прошлом сезоне сразу 
три наши команды пробились в 
плей-офф Лиги Европы — сто-
личные «Спартак», «Локомо-
тив» и ЦСКА. Успешнее всех вы-
ступили армейцы, которые 
вышли в четвертьфинал, но про-
играли в нем лондонскому «Ар-
сеналу».

Лидером рейтинга стала Анг-
лия (20,071 очка). Второе место 
досталось Испании (19,714), чьи 
представители — «Реал» и «Атле-
тико» — победили в Лиге чемпио-
нов и Лиге Европы. Замыкает 
первую тройку Италия (17,333).

По сумме последних сезонов 
в рейтинге УЕФА Россия остает-
ся на шестом месте, опережая 
Португалию чуть больше, чем на 
шесть очков.

УЕФА не стал
наказывать
капитана
«Реала»

ПРОСТИЛИ
РАМОСА

Сергей Литвинов

КАПИТАН мадридского «Реа-
ла» Серхио Рамос не будет ди-
сквалифицирован за удар лок-
тем в голову вратаря «Ливерпу-
ля» Лориса Кариуса во время фи-
нального матча Лиги чемпионов. 
Такое решение принял Союз ев-
ропейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА). 

Несмотря на определенное 
давление, УЕФА решил не нака-
зывать Рамоса. Хотя у организа-
ции есть полномочия штрафо-
вать игроков после матча, если 
имело место серьезное наруше-
ние правил, а судьи этого не за-
метили. Комиссия оценила эпи-
зод с участием Рамоса и Кариуса 
и сообщила, что правило «не 
применяется в данном случае». 
При этом никаких протестов 
«Ливерпуль» подавать не стал.

Напомним, что в финале Лиги 
чемпионов Рамос отметился не 
только инцидентом с Кариусом, 
но и нанесением травмы лидеру 
«красных» Мохамеду Салаху. 
Египтянин получил поврежде-
ние плеча и, по всей видимости, 
вынужден будет пропустить пер-
вую игру своей сборной на чем-
пионате мира против Уругвая.

Ласицкене
примет 
участие 
в турнире
Италии

НА СВОЕЙ
ВЫСОТЕ

Артур Нанян

РОССИЙСКАЯ прыгунья в дли-
ну Мария Ласицкене выступит в 
этапе «Бриллиантовой лиги» в 
Риме, который пройдет 31 мая. 
Об этом сообщает пресс-служба 
турнира.

«Бриллиантовая рука» — еже-
годная серия коммерческих со-
ревнований, организованная 
Международной ассоциацией 
легкоатлетических федераций 
(ИААФ). 

Ласицкене, побеждавшая в 
итальянской столице в прош-
лом году, стала единственной 
спортсменкой из России, по-
павшей в предварительный со-
став участников турнира. Этот 
старт будет для нее вторым в 
нынешнем сезоне. На втором 
этапе «Бриллиантовой лиги» в 
Шанхае Мария стала первой с 
результатом 1,97 м. 

Добавим, что Ласицкене вы-
игрывала чемпионаты мира, 
дважды — чемпионаты мира в по-
мещении, была чемпионкой Ев-
ропы в помещении, а также сере-
бряным призером чемпионата 
Европы-2014.

Сергей Семак призван вернуть «Зенит» на первые роли в рос-
сийском футболе.

Руководство 
«Зенита» впервые 
за девять лет 
назначило главным 
тренером команды 
россиянина
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Кабинет  Гендиректор Московского цирка Никулина на Цветном бульваре Максим Никулин рассказал, 
когда было страшно, чего не понимает и чем озадачил таможню

Шапито «Никулин»
Владислав Воробьев 

Максим Юрьевич, кабинет вам 
от отца достался по наследству?
М А К С И М  Н И К У Л И Н : Нет.  Кабинет 
Юрия Владимировича Никули-
на рядом. Там мы совещания 
проводим. Когда я стал работать 
в цирке, здесь был кабинет мое-
го предшественника, трагиче-
ски погибшего Михаила Седова. 
Должность называлась — дирек-
тор-распорядитель. Поскольку 
годы были лихие 90-е, у меня в 
кабинете стояла жуткая мебель 
из ДСП, по-моему, от нашей тог-
дашней загибавшейся оборон-
ки. Сначала я ничего особенно-
го с кабинетом не делал, потому 
что средств не было. Да и време-
ни не хватало. Надо было дру-
гим заниматься. А сегодня я гор-
жусь этим кабинетом, потому 
что это одна из идей Юрия Вла-
димировича Никулина. Его меч-
та, которая не сбылась при его 
жизни, к сожалению.

Когда строили этот цирк, ди-
рекция находилась в аварийном 
здании на Петровском бульваре. 
Бывшая квартира, три комнат-
ки. Вот там все периодически со-
бирались. И я тоже, хотя в цирке 
не работал, но, конечно, имел к 
этому отношение. Помните, как 
в старых фильмах о Граждан-
ской войне, когда красноармей-
цы сидят и говорят: «Братцы, 
надо потерпеть немножко, вот 
грянет мировая революция и за-
живем тогда...» Мы так же меч-
тали, строили какие-то планы, 
как это будет замечательно.

Отец тогда говорил: «Когда 
построим цирк, я соберу всю 
старую мебель, которая в цирке 
осталась от Альберта Саламон-
ского (он открыл цирк на Цвет-
ном бульваре в октябре 1880 
года. — «РГ»), Марка Местечки-
на (одного из знаменитых ре-
жиссеров цирка. — «РГ»). Что-то 
в столярке, что-то на складе, 
что-то в бутафорке по цирку 
разбежалось, и сделаю себе ка-
бинет». Но когда построили 
цирк, финны сдали здание уже 
вместе с готовым кабинетом ге-
нерального директора.

И мебель уже стояла?
МАКСИМ НИКУЛИН: Естественно, он 
был весь под ключ сдан. Мебель 
финская, красивая, хорошая. Не 
ломать же. Законсервировалась 
сама эта идея на несколько лет. И 
вот только когда отца не стало, я 
начал собирать старую мебель. 
Кресло, в котором я сижу, это 
кресло Саламонского. И стол Са-
ламонского. Шкаф стоял у дирек-
тора цирка, а диван — у Марка Со-
ломоновича Местечкина в каби-
нете. Стулья потом докупил. Что-
то изготавливалось на заказ, что-
бы ар-деко соблюсти. Только со-
ответствующих светильников 
подобрать не удалось. Я искал ве-
зде: в Европе, в России. Вроде как 
это ни о чем, поэтому не мешает. 
Есть и есть.

Кстати, кресел таких у Сала-
монского было два. Одно кресло, 
по слухам, он проиграл в карты 
Гаэтано Чинизелли, владельцу 
цирка в Санкт-Петербурге. Оно 
сейчас у них стоит в музее. Толь-
ко нереставрированное.

То есть вы прямо в «музее» рабо-
таете…
МАКСИМ НИКУЛИН: В принципе, это 
все исторические вещи. Но на 
этом мы не остановились. Вот на 
стене три акварели на цирковую 
тему. Это Артур Фонвизин в под-
линнике. Он много писал цирк. 
Специалисты считают его если 
не лучшим, то одним из лучших 
акварелистов XX века. Он очень 
интересный художник. Недавно 
была выставка в Манеже. Они по-
просили. Брали эти работы в эк-
спозицию. Он завещал три рабо-
ты цирку. Вот они у меня в каби-
нете.

А четвертая картина?
МАКСИМ НИКУЛИН: Это Марк Шагал. 
Я привез из Франции два года на-
зад.

Подлинник?
МАКСИМ НИКУЛИН: Это литография, 
двадцать седьмая копия из пяти-
десяти. Когда я ее купил, пропла-
тил и думаю: а как ее везти? Это 
же таможня... Подошел к знако-
мому таможеннику, я летаю ча-
сто, у меня полно знакомых. Го-
ворю: «Слушай, я тут картинку 
прикупил, как ее провезти?» Он 
спрашивает: «Сто лет есть кар-
тине?» Я отвечаю: «Нет». — «Тог-
да ерунда, вези», — отмахнулся 
таможенник. А я: «Но это Ша-
гал». — «Шагал? Тогда давай по-
подробней», — насторожился 
мой знакомый. В результате все 
же привезли, растаможили. По-
лучили сертификат — достояние 
республики. Если бы был единст-
венный экземпляр, то для аукци-
она Сотбис вариант, не для нас.

Это одна стена, а на соседней 

много фотографий. С художни-
ками, которые оформляли мне 
кабинет, мы договорились, что 
здесь будет как бы исторический 
микс. Тут отец и в качестве ди-
ректора, и в качестве отца, и в ка-
честве клоуна. И они с мамой 
вместе.

А это вы?
МАКСИМ НИКУЛИН: Это мы с отцом на 
Красной площади. Я маленьким 
родителей видел редко. Потому 
что они все время были на га-
стролях. А отец в силу немножко 
безумной ко мне любви, когда 
они приезжали или в отпуск, или 
работали в Москве, он никак не 
мог со мной наобщаться. Поэто-
му мы с ним часто гуляли по Мо-
скве. Ходили по районам, где он 
вырос. Он мне рассказывал, в ка-
кую школу ходил. Мне было нем-
ного странно, но любопытно. Мы 
жили в Арбатском переулке, гу-
ляли по Гоголевскому бульвару. Я 

там недавно вновь прогулялся. 
Очень многое поменялось.

Вы уже 20 лет возглавляете Цирк 
Никулина на Цветном бульваре? 
За это время вы стали больше оп-
тимистом или пессимистом?
МАКСИМ НИКУЛИН: Все мы взрослеем. 
Мы работаем с прибылью. Иначе 
бы уже давно не работали. Мы 
единственная частная структура 
такого масштаба в России. Пони-
маете, тут очень своеобразная 
история. Цирк настолько саморе-
гулируемая вещь, что ей не нуж-
но особо управлять. Здесь скорее 
можно говорить о предвидении, о 
стратегическом и тактическом 
планировании. Надо просто знать 
и любить цирк. Без этого тут ра-
ботать нельзя. Та команда, кото-
рая мне досталась в наследство, 
она за небольшим исключением 
осталась. Люди беззаветно преда-
ны цирку, и их учить, как рабо-
тать, не надо. Они все знают сами.

Я капитан корабля, но это не 
значит, что я не знаю, что делает-
ся в трюме. Информация должна 
поступать все время. Просто дол-
жен быть контроль, потому что, в 
конце концов, я юридически за 
все отвечаю. За все, что, не дай 
бог, здесь может случиться. А 
люди замечательные, работать с 
ними одно удовольствие. Да, они 
все разные, я не идеализирую. С 
ними бывает трудно. Бывает, мы 
ругаемся и обижаемся друг на 
друга. Но всегда приходим к ка-
кому-то компромиссу, потому 
что это нужно цирку.

Когда Юрий Никулин назначил 
вас своим замом, его спросил 
Эльдар Рязанов: «Юра, на место 
человека, которого убили, ты по-
садил сына. Не страшно?». А 
Юрий Владимирович ответил: 

«Страшно. Но почему же я чужо-
го сына должен сажать?». А вам 
страшно было?
МАКСИМ НИКУЛИН: И да, и нет. Скорее 
всего, тогда нет. Я не сильно боял-
ся, потому что у меня были свои 
версии произошедшего. Я пони-
мал, что никаким боком в этом не 
могу быть замешан. По офици-
альной версии, с Мишей просто 
свели личные счеты. А я стараюсь 
никогда с людьми не конфликто-
вать, тем более до такой степени 
отношения не доводить. С другой 
стороны, из-за чего  чаще всего 
убивают? Из-за денег. Денег не 
было, и предпосылок к этому 
тоже не было.

Признаюсь, страшновато ста-
ло, когда ушел отец. В спину стало 
ощутимо поддувать. Сразу исчез-
ли все покровители, контакты и 
меценаты. Когда я к кому-то обра-
щался с просьбой, к примеру, 
поддержать наш благотворитель-
ный фонд, мне в открытую гово-
рили: «Старина, мы же Никулину 
помогали. Ну, нет человека, что 
же теперь?» Когда во главе цирка 
стоял Юрий Владимирович Нику-
лин, мы себя ощущали если не за 
Кремлевской, то точно за Вели-
кой китайской стеной. Потому 
что по тем временам в силу его 
популярности, в силу к нему все-
народной любви и уважения он 
мог решить в пределах разумного 
любой вопрос.

Он и в советские-то времена 
выбивал квартиры, прописки, 
пенсии, какие-то льготные блага 
ветеранам и просто начинающим 
артистам. А когда все это стало 
доступнее, бывало, он из тюрьмы 
вытаскивал невиновных людей. 
Нормально отмазывал людей, ко-
торых незаслуженно обижали, в 
чем-то незаслуженно обвиняли. 
Поэтому мы были прикрыты.

А вот когда не стало человека, 
в спину стало дуть. Стена исчез-
ла. Были наезды. Поступали пред-
ложения, от которых не принято 
было отказываться. Но мы прош-
ли через все это. Слава богу, вре-
мена поменялись. Сейчас об 
этом даже смешно вспоминать.

В 1972 году вы поступили на 
журфак МГУ, а уже на третьем 

курсе начали работать. Зачем 
это нужно было сыну Юрия Ни-
кулина? Сегодняшняя «золотая 
молодежь» даже после получе-
ния высшего образования не 
спешит устраиваться на работу 
— папа поможет, дорогую маши-
ну купит, деньжат подкинет. А 
вам отец не помогал?
МАКСИМ НИКУЛИН: В работе отец мне 
никогда не помогал. Более того, 
он никогда в нее не вмешивался. 
А то, что вы говорите о мажорах, 
то я не принадлежал, как и вся 
моя семья, к сливкам даже арти-
стического мира. Да, отец был из-
вестен, популярен, но он никогда 
не был в тусовках, он не участво-
вал в кремлевских концертах. Я 
был по-другому воспитан. Мы 
жили в коммуналке. Оттуда пере-
ехали, когда я уже поступил в 
университет.

А потом как-то мне расхоте-
лось учиться. Честно могу ска-
зать, я никогда особо не любил 
учиться. На втором курсе ушел 
на вечерний. Правда, я до этого 
сессию завалил благополучно. 
Поскольку мне армия не грозила 
по состоянию здоровья, меня 
приняли корреспондентом на го-
норар в «МК». Я начал работать. 
Стало нравиться. На самом деле 
мне безумно повезло в жизни — 
никогда не приходилось зани-
маться тем, что мне не нравилось 
или что не соответствовало моим 
каким-то представлениям о жиз-
ни, о мире, о взаимоотношениях. 

Вы, если я правильно понял, фа-
нат классического цирка. Экспе-
риментов совсем не любите?
МАКСИМ НИКУЛИН: Я вообще не лю-
блю эксперименты на живых лю-
дях. Я считаю, что экспериментам 
место в лаборатории. Вот там мож-
но экспериментировать. Или есть 
же какие-то маленькие, экспери-
ментальные театры. Есть и экспе-
риментальные цирковые труппы. 
А мы-то другое. Мы завод. Мы 
должны каждый день 2000 человек 
принять, и чтобы всем им было ин-
тересно. Мы же для всех работаем, 
для всех открыты. Кто-то ходит в 
филармонию, кто-то в Большой 
театр, кто-то ходит в Драматиче-
ский театр. Но они все приходят в 
цирк — с детьми, с внуками. Это 
другая история, это то, что стоит 
особняком. Поэтому здесь очень 
сложно экспериментировать. Мы 
выбрали свое направление — клас-
сический модерн. В то время как 
кругом продолжаются экспери-
менты, от которых народ уже на-
столько озверел.

Разве, к примеру, от Дю Солей 
народ озверел?
МАКСИМ НИКУЛИН: Дю Солей — это 
немножко другая история. Это 
вообще не совсем цирк. Это шоу с 
большим количеством элемен-
тов цирка, но с таким же боль-
шим количеством элементом хо-
реографии и музыки. Декораци-
онная часть там сумасшедшая, 
машинерия. Там синтез на базе 
нескольких направлений искус-
ства. Это изначально, на мой 

взгляд, американская мечта в ее 
абсолютном проявлении. За что 
людей стоит уважать и понимать, 
что они, конечно, пробили вели-
кую вещь. Да и сами в накладе 
сильно не остались.

При этом есть  цирковая 
«Школа Фрателлини» в Париже. 
Они тоже экспериментируют. 
Был замечательный француз-
ский режиссер-экспериментатор 
Пьеро Бидон. У него была школа в 
Марселе. Многие ищут. Но это хо-
рошо для фестивалей, для камер-
ных выступлений. Безусловно, 
можно искать, нужно экспери-
ментировать, но очень аккурат-
но, чтобы не отпугнуть людей, 
которые скажут: чушь показыва-
ют. Если есть немножко чуши, то 
она должна быть замешана на 
классике. То есть здесь своя поли-
тика нужна. Я считаю, что, по-
скольку мы существуем сегодня 
успешно, значит, мы грамотно 
работаем.

Кто-то мне говорит: вот на 
Вернадского ставят шоу с НЛО. Я 
отвечаю: пускай ставят, ради 
бога, никто не против. Но они уже 
ставят, зачем нам идти по их 
пути? А шапито я люблю. В этом 
есть своя романтика.

У вас тут на столе очень краси-
вое шапито стоит.
МАКСИМ НИКУЛИН: Да, это мне при-
везли из Франции в подарок. Он 
работает, разные мелодии игра-
ет. Это как бы символ цирка. Мы 
построили в свое время два ша-
пито, они работают до сих пор 
под нашим именем. Кстати, это 
то, о чем отец тоже мечтал. У него 
были свои передвижки. Они есть, 
но сейчас уже состарились. По-
тому что срок всему приходит. 
Не знаю, буду ли я их реаними-
ровать.

Во-первых, в Европе, к приме-
ру, можно работать круглый год. 
А в России мы связаны климатом 
и большими расстояниями. У нас 
перегоны исчисляются тысяча-
ми километров. Во-вторых, у нас, 
я вспоминаю, 15 лет назад можно 
было поставить двухтысячное 
шапито в городе без особых про-
блем. Сейчас места нет — все за-
строено, занято под парковки 
или торговые центры.

А ведь в Европе, я Францию 
возьму, в каждом крупном городе 
есть специальное место, чтобы 
туда поставить цирк. Место, куда 
подведена вода, электричество, 
где есть парковка, где есть все 
услуги, туалеты и прочее. У нас 
этого нет. У нас другой ментали-
тет. У нас цирк должен стоять в 
центре города. Если поставить 
его на окраине, никто не поедет 
туда. Пробовали, бесплатные ав-
тобусы пускали. Нет, должен пря-
мо в самом центре стоять.

Странно все это. В город сказку 
привозят, а люди отказываются 
своих детей вести?
МАКСИМ НИКУЛИН: Вы знаете, есть го-
рода, где люди не ходят в цирк. 
Или другая аномалия замечена: 
людям нравятся, но они не апло-
дируют.  Тишина в зале.  Все 
просто тихо сидят. Или вот еще 
одно наблюдение: подходят к 
кассе и спрашивают: какая про-
грамма? Им рассказывают, а они 
отвечают: «А, спасибо». И уходят. 
Чего приходили?

Работа в цирке, помимо прочего, 
это еще и крайне опасная работа. 
Как вы справляетесь со стрессом?
МАКСИМ НИКУЛИН: Люди сознательно 
выбирают эту профессию. Они 
становятся артистами, долго ре-
петируют, готовятся к тому, что-
бы, в конце концов, выйти в ма-
неж. Что их толкает на это? Я не 
понимаю. Я всю жизнь в цирке, 
но я не понимаю, что заставляет 
людей каждый день рисковать 
жизнью. Неважно, за какие день-
ги. Вопрос как раз не в деньгах. 
Они лезут наверх, они падают, 
разбиваются. Их склеивают по 
частям, они восстанавливаются 
и опять лезут наверх.

Потом, понимаете, мы ведь не 
в замкнутом мире живем. Есть с 
чем сравнивать. И когда начина-
ешь сопоставлять, то понимаешь, 
что жаловаться-то не на что. Есть 
люди, которым, скорее, надо по-
мочь. А тебе-то чего? У тебя все в 
порядке, все хорошо: дети рас-
тут, внуки растут, цирк работает. 
Я не люблю слово «проблема». 
Есть вопросы, которые надо ре-
шать, а нерешаемых вопросов я 
не знаю. Они все решаемы в той 
или иной степени. Да, бывает, 
приходится отступать, но ничего 
страшного. Это жизнь. Компро-
миссов никто не отменял.

Я даже не оптимист. Я скорее 
реалист. Бывает, сижу день, смо-
трю интернет, и ничего не проис-
ходит. А бывает, народ начинает в 
цирк валить валом. Это совер-
шенно непредсказуемые вещи.

Максим Никулин гордится этим кабинетом, потому что это одна из реализованных идей Юрия Владимировича Никулина.

Шапито привезли из Франции в подарок.

 Это кресло Альберта Саламонского.

С отцом на Красной площади...

Билеты в цирк всегда под рукой гендиректора.

На столе Никулина трудно не заметить такую надпись.

По этому телефону можно связаться с Максимом Никулиным.

Акцент

 Признаюсь, страшновато 
стало, когда ушел отец. 
В спину стало ощутимо 
поддувать

Полную версию интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1549586
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